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J. Eduardo Muñoz, pintor y luchador social de 26 años 

Santa Rosa, autosuficiente y con capacidad 
de autogobierno; debe ser el municipio 19 

+ Los 40 mil habitantes de esa delegación -repartidos en 42 comunidades-, 
están desatendidos. afirma el dirigente del comité pro- municipio de Santa Rosa 
de Lima + Sólo uno de cada lOO pesos que se recaudan de impuestos regresa 
a la comunidad+ "Ni a Casa de la Cultura llegamos .. . " 

Junn Eduardo Muüoz Baldems es w1 joven artista y luchador social. Es un hábil pintor: 
entre 1990 y 1991 ha realizado medio centenar de obras en óleo. A los 20 a.~1os, en 1985, 
ingresa a Bellas Artes y en 1990 particiJXl en 1::1 Exposición Colectiva Anual de Pintores de 
Querét.'lro.· Un tema es recw-rente en sus cuadros: el paisaje rural, la vida apacible en el 
campo, el retmto de una tarde de otoüo, la vida natural, libre, tajo el s:>l. 

Pasión que le viene "en la sangre" -a su abuelo lo recuerda pmtando. Y en sus líneas y 
pinceladas Juan Eduardo Muii.oz muestra una obsesión: su pueblo, su comunidad más 
cercana, donde vive: Santn Rosa Jáuregui. 

Pero este joven artista que siente gusto ¡:x)r el impresionismo hace algo más que pintar: 
hace varios a.~1os que emprendió una lucha en su pueblo JXlra hxer posible los sueños de 
muchos de sus coterráneos, Y por ello en un movimiento promueve la creación del A unos .minutos de la ciudad de Querétaro está San Dartolo Aguacaliente, un poblado con 

Pasa a la Pág. 15 ganas de progresar. (Foto de Jesús Ontiveros). 

--~----------------~~---=====~ 
Los números del INEGI 

Por l\Iary González Heóu\nde1. 

Querétnro. 
Un estado de marcados contrastes. La 

entidad ubicada en el centro del país, 
donde el desarrollo desmesurado se in
crementa. Aquí, donde hay cada día más 
hombres y mujeres. Aquí donde el crecim
iento desequilibrado ha provocado desal
iento y aguda pobreza en los municipios 
más alejados. 

En la misma capitnl, las diferencias en el 
tipo de vivienda que se habita y la carencia 
de ella y de empleo, educación y religión -
que se ha diversificado ante l'l presencia 
de nuevas opciones llegadas de fuera- son 
acentuadas. 

No recupe-rará 
clero católico: 

su poder el 
Bautistas 

la sociedad civil en 
debate con las iglesias 

Josemaría Hernánaez Cortina 

Es preciso que las iglesias entren en el 
debate nacional. La religión siempre fue· 
una forma de política y en toda sociedad 
civilizada la cuestión religiosa siempre se 
llevó al ágora pública. Sócrates, antes de la 
Academia instituida por su discípulo 
Platón, 'parece haber puesto en duda la 

Pasa a la Pág. 10 

Y se hizo el milagro ... 

Por Efraín Mendoza 

"Ni con un milagro logmrá la Iglesia una 
modificación al articulo 130", dijo el 22 de 
marzo de 1990 Octavio Lamadrid, 
vicepresidente del Colegio de Abog..'ldos 
de México, tnmbién presidente de la ngru
pación de Abogados Revolucionarios de 
México, afiliada al PRL 

Pero con ésto de que los acontecimien
tos suceden ahora con una velocidnd im

Pasa a la P·úg. 8 

"Si Zapata viviera... ¡qué chinga 
les pusiera!", dicen campesmos-

Debe la sociedad impedir la 
instauración del autoritarismo: 

el periodista Juan Angulo 

Ferro de la Sota: no intervino 
el presidente en Guanajuato 

+ Será "muy difícil" que vuelvan las 
condiciones que le dieron influencia 
+ Fueron suficientes las "dos guer
ras de religión que hemos pade
cido", afirma el Paswr Jorge Caray 
Ortiz, de la Primera Iglesia Bautista 
de QueréLaro + El gobierno de la 
entidád ha mostrado una apertura y 
tolerancia religiosa mayor que en el 
resto del pals 

Por l\1ary G01uález Hernández 

¿Qué tanto interesa u los ministros de culto 
tener derechos políticos·? Habla Jorge 
Ga t~y Ortíz, pastor de b Primera Iglesia 
B~tutist:l de Queréwro. 

- En el ~ particular de los evangélicos 
h .. '1St:l n.horu no !Xldemos h .. '1bhr de un con
senso de mayor interés en una partici
¡x¡ción política mis activa. 

Su opinión versa sobre la miciativa de 
refonna a la> ruticl.llás 3, 5, 24, 27 y 130, que 
presentó el Partido Revolucionario Insti
tucional nnte la Cámarn de Diputados el 
¡x¡s:Klo 10 de diciembre. Se muestm satis
fecho con csL'l propuesta que considera 
pa;iti\tL Pasa a la Pág. 10 

Por el V Centenario y la invasión de EU a Panamá 

Llegará a Querétaro en mayo de 
92 la marcha Panamá-Washington 

Los días 2..¡ y 25 de mayo de 1992 JXlSará por la 
ciud:-~d de Querétaro In caminnta que el 20 de di
ciembre i.nici~u'á en · I~m .. "Uró y que concluirj el 12 de 
octubre de 1992 en Washington. Esta movilización 
tiene el pror.:>ósito de denunciar el segundo aniver-
sario de b in\'asión nortenmericu1a a b capital p:m-

.,... ameil:-~ y h:-~cer público repudio del genocidio es
p:-tilol en nuestro continente al cumplirse 500 ai1os 
del '·descubrimiento de América". 

Nicnragln con w1:1 mnrcha M:m..1gua-Washington-, 
a b manifestación a pié ~ irán incorp0ra.11do ciuda
d:mos de los paiS\.."S que tocar:1. A Mexico ingresar'á 
b columm el27 de marzo de l<f./2. En la ciud..'ld de 
México est:u'::i el 15 de mavo. Se estima un recorrido 
di:1rio de casi 20 mill:lS, es"c!ecír, se recorrerán 4 mil 
800 millas en 10 meses, p:~nclo por 8 pa~s. 

De acuerdo con informes de la org:111 iz:tción 
Conciencia ecológica en bs postrimerías del siglo. (Foto de Jesús Onti- ecuménicn Servicios Paz y Justicino(Serpaj) -la 
ver:os) . misma que en 1983 promovió L'1 Jornada de Paz en 

Esttt acti\ i<.bd S! ptogramó en el m .. 1rco conmem
Ot:uivo del V Centenario del llamado "Encuentro de 
Dos· Mundos" y se propone rechazar toda celebra
ción; :-tntes bien, se "contará la historia verdadera'· 

Pasa a la Pág. 8 
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Comttnidad 
+ El último puesto 
Eduardo Mendoza Zaragoza 

Con admiración, a 
Marco A. Carrillo Pacheco 

13 de cü;iembre. 5 de la mru1am. Hoy rre 
desperté temprano. Me invade un pro
fundo bienestar. Recuerdo en especial 
una experiencia que tuve el día de ayer 
por la mañana, fue algo grato y alentador 
sobre todo para quienes núramos en la 
perspectiva de un mundo mejor, más hu
mano, vivi<:io más con el corazónJ 

Como algunos de ustedes saben, d~e 
hace cerca de 8 años me desempeilo 
como profesor en la Facultad de Psicol
ogía de la UAQ, y desde hace 5 af1os he 
sido coordinador de la Central de Servi
cios a la Comunidad en Lomas de Casa 
Blanca No. 1 (la facultad de Psicología 
cuenta con 5 unidooes de este tipo). 

Ayer nos mudamos de local, con el 
propósito de mejorar las condiciones del 
servicio. Hace 3 dias Marco A. Carrillo 
me aseguró que iría a ayudamos. Me dió 
mucho gusto su ofrecimiento, aunque ies 
diré que me pareció novedoso y no del 
todo creíble, quizá porque me falta cono
cerlo más. 

J 2 de diciembre. 1 O de la maiiana. 
Llegué al lugar y él estal::a allL Esperamos 
todavía cerca de treciia hora a que llega
ran los demás compai1eros que nos 
ayudarían. 

Empe2amos. Marco se caracterizó por 
9er el primero en ayud"lr en las labores de 
carga y descarga. Durante estos días me 
ha fascinado el conocer algo sobre el P. 
:'arios de Foucald, sobre todo lo que se 
refiere !\lúltirno puesto. Ahora lo veía 
eocarnado. ahí, en Marco. Fue realmente 
grato y alentador. Esto habla realmente 
de una universidad nueva. 

Hace tiempo no hubiera sido capaz de 
escribir esto. Quizás no se me habría 
ocurrido, o bien, me hubiera ganado el 
temor a la crítica, sobre todo de mis com
pai1eros de la Fac.ultad de Psicología. El
los saben muy bien que políticamente 
l'vfarro y ~ no com¡;artimos muchas ca;as. 
Y sobre todO', Marco b sabe. 

Pero nada de ero importa: ni las ideas, ni 
m palabras, ni aún i1 historia Sólo imJX)r
tan los hechos vividos con entrega, (:XU'

ticularmente cuando se opta por el último 
puesto. Creo que esto lo entiende muy 
bien Julio Figueroo, colaborador de este 
semanario. 

Quiero aprovechar este espacio para 
expresar mi gratitud y admiración a 
Marco. En realidad, Marco: me he em
pezado a dar cuenta que eres grande, al 
ver que hiciste cosas pequeiias como car
gar y descargar un camión. Eso me hizo 
sentir muy feliz. Y estoy cierto que tam
bién a tí. 

Amigo: esta Navidad será feliz si .em
pezamos a mirar lo que habitualmente no 
vemos. 

E.DITORIAL 
Nueva legislación para las igle
sias 

.; 

Sin agotarse aún -y sin llegar al fondo, quizás- el debate 
suscitado por la reforma al artículo 27 constitucional, se 
presenta para la opitúón pública nacional la culminación 
de otro debate iniciado con ardor el primer día del gobi
erno del presidente Carlos Salinas: la "moder,úzación" de 
las relaciones Estado-Iglesias. 

Es ~ ¡:nra la ~iechd mexicana y para h nación en su 
conjunto, que la p.resencia de las iglesias en la vida del ¡:nís 
sea trans¡:nrente y regular. Y el mérito de la propuesta 
priísta es precis:1mente la deteoninaci:>n de adaptar la ley a 
la realidad, y quedando expuesta ésta con nitidez, hoy se 
puede hablar claramente de la simulación,los pres
tanom bres, los arreglos subterráneos que regían la re
lación En todo caso, si se tmta de remontar el .. matrirnonk> 
salvaje" del que tantas veces ha hablado el delegado 
apa;tólico en Méxiro, ¿JX>r qué no ir de lleno a la reforma? 

¿Por qué insistir en el (sólo teóricamente existente) 
abismo entre religión y polit.Ica? ¿Por qué seguir consider
ando a la; ministros de culto romo ciuclru::lana; de segunda 
clase con derechos politicos recortados? ¿De cuándo acá 
el Derecho Canónico es argumento para limitar un ejer
cicio ciudadano? ¿Cómo hacer para que ésto, que se pre
tende sea la nonnatividad en las relaciones Iglesia-Estado 
no 9e reduzca al nuevo ajuste -muy a tono con la política 
neoliberal, enmarcada en el nuevo juego internacional
en los tratos entre el gobierno y la jerarquía católica? 

El correo semanal · · _ , _ . · 
Comenta la entrevista con José Luis Sierra y propone analizar, 
sin nostalgias, la "leyenda de Hugo Gutiérrez Vega" 
Sr. director: 

En el número 81 de ese semanario bajo su digna di
rección, apareció una entrevista que le hacen a José Luis 
Sierra. Ea ella el pceta se refiere a la producx::ión editorial 
de la pasada OO.mi.nistración. Muero me sorprende -y es 
posible que haya habiio un error en la transcripción o en 
la tipografía- que la haya comparado con la del rector 
Hugo Gutiérrez Vega. 

Es preciso oclarar que durante la administración rectoral 
del Lic. Gurerrez Y ega no se pubficó -que yo sepa- ni un 
solo libro. 

La obra cultural de Hugo Gutiérrez Vega pudiera 
habeJ.Se distinguid> en otros campos, los ciclos de corúer
eo:::ias por ejempb, pero no en la edición de libros. 

La producción editorial universitaria realmente 
comienza en la gestión del Lic. Mariano Palacios Alcocer 
-y prácticamente en est época llega a su mejor momento 
porque de unos ru1os para acá son rarísimos los libros que 
aparecen. 

Es tiemp:> de ir p~o. Es tiempo de romper mitos. 
La leyenda de Hugo Gutié.rrez algún día tendrá que ser 
vista con un análisis serio, desprovisto de sentimentalis
mos y ·nostalgias. 

Le agradezcg la reproducción de esta aclaración en su 
sección El correo semanal de ese periódico que re
almente se ha constituido en el úniro órgano queretano 
independiente que no ~ondiciona, ni oculta ni especula 
con la verdad. 

Atentamente, 

José Peñaflor 
CarrizaJ No. 22 
Querétaro, Qro. 

La omisión de una lrnea hizo "girar en 
180 grados" el sentido de su opinión 
Estimado Efraín: 

. En el artículo llan1ado ¡Lástima radio escuchas, lástima!, que hiciste favor de 
publicarme en el semanario El Nuevo Amanecer correspondiente al 9 a 15 
de diciembre, en una de sus ¡:xutes se omitió una línea haciendo girar en 180 
grados el sentido. Lo publicado sei1a1a que Radio Querétaro pudo ir 
delineando un perfil que .. a mi ver, lo tuvo de a más con el ¡:m:> del tiempo, 
y diría yo, la empecinada, necia, a~udeza y profesionalización (sobre todo 
de un equipo de OO.se y no necesanamente la dirección) o cúpula adminis
trativa". 

Como se ve, ·la onúsión, entre paréntesis, provoca creer que las cúpulas 
realmente conducen, cuando yo creo que en Radio Querétaro ha sido un 
vital grupo de base, quien ha corrido con lo mejor de la producción y 
comunicación. 

Te reitero mi agradecimiento por el es¡x¡.cio abierto que brin~ a muchos 
que deseamos opinar. 

Luis Fernando Flores Qlague 

Otra de erratas 
Querido Efraín: 

"Porque vivimos a golpes 1 porque apenas si nos dejan decir que somos 
quien somos ... " No podema; dejar pasar nuestros errores. En nú primera 
entrega acerca del lii Diálogo Filosófico escribí que el doctor Alfredo 
Troncoso estuvo claro y valieme, no caliente, al háblarnos de nuestra 
herencia occidental. 

Hacia la mitad del capítulo "La origeneidOO occidentar' faltan tres lineas y 
~ hxe i~comprensible el texto. Digo que no podemos ni debema; renun-

}i.~·fANECER Director: Efraín Mendoza/ Administradora: Cl' María Isabel Martínez Rocha/ Editor: Manuel H. 
Bermúdez./ Información: Mary González Hernúndez, Teresa Fabiola López Núñez Francisco José 
Erthal Mello, Jesús ~endo>z.a Márqu~z, Orisf.ína Renaud, Andrés Vázquez, Mod~sto Luna de la 
~osa/ Fotografía: Je~us OntJver<_>s Qu1roz, O mar Onttvel'os Banda, Israel Ontiveros Banda/ Pub
h~Jdad : .Manr•n~ M lllal:es., Telesfor~ Moya, Hortensia Vallejo, Edilberto González García/ 
Ctrculactón: Lucto Hernandez, Anton1o Rangd, Manuel Salinas 

DI-: QllliRETARO 
SEMAiiARJO DE 1:-tYOK~ACIO)I. ~~~iSIS Y A~~tK~AnVAS 

Ediciones Nue,·o Amanecer, S.A. de C.V. 
Guerrero 84 N te. Centro CP 76000 Tel. J 4-56-99 

Publicación semanal editada por Ediciones Nuevo Amanecer, S.A. de C.V. Aparece los lunes. 
Precio del ejemplar:$ 1,200.00. Suscripción por 6 meses: 30 mil pesos; por 1 año, 55 mil pesos. 

El nombre El Nuevo Amanecer de Querétaro es reserva exclusiva ante la Dirección 
General del De1·echo de Autor. Registro como correspondencia de segunda clase ante el Servi
cio Postal Mexicano, en trám.ite. Certificados de Licitud de Título y Contenido expedidos 
por la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaria de 
Gobernación, números 5510 y 4253, de fecha 18 de diciembre de 1990. RFC:ENA-900504-
D4-1. 

Col~borado~es: Jose Luis Alvarez Hidalgo! Salva?or Alcacer, Dulce María Arredondo Vega, Sofía 
Basr;an, Jose Alfredo Botcllo Montes, !lector Cabrera Ruíz, César Cano Basaldúa Eliznbeth 
Cor:ttreras CoUn, Germán Espino, José Félix Z:"·:d;, , Baltaza•· G ómez l'érez, Angel in a L. Villafr:\nca 
Juheta González Hernánrlez., Juan José Gut.iérrez, Josem:.ría llernánder. Cortina Cilbert¿ 
Herná_ndez Ch~ve_z, Jorge L .Jis.Hernfmdez Láv.a~n, José Javier Ledezm:o Lara, Jósé G. Lóp~r. Sánchez, 
Franctsco Jav1er M~ndez .• aaul Men~loz:• Z. , Eduardo Mendoza ZMagoza, Guadalupe O.rtega In 
fante, Josefina Onttveros QUJroz, G1sela Ontlv<:ros, Ma. del Rosario Banda Abe! Piña P. Jesús 
Ramirez Funes, Salvador Rico, Héct.or Samperio Gutíérrez, Fidel S<>~o Gon~ñlez, Antolín ;frejo 



-·~~~-==========~--~------------------------~==~~====~~~~~~--~------~ ----~----------------------------~------

El correo seman"l ' 
c.iar a las enseñanzas de don Juan escritas por Castaneda 
ni a los diálogos socráticos compuestos por Platón, y ter
mino el párrafo: "Sal~o el prejuicio, la ignorancia o la 
auromutilación, esas distintas tradiciones son nuestros, allí 
están, aquí, coexistiendo y peleando entre sí, perviviendo 
y enterradas en nosotros: tuyoélnosotros. Cultura es 
combate entre distintas preguntas y respuestas". 

En el siguiente párrafo desapareció otra lírea. Al ha.bhr 
del segundo problema nuevo que hoy padecemos, d1go: 
"la posibilidad de destrucción del planeta, por obra del 
propio hombre, es real. Y esta posibilidad de destrucción 
total ... nunca antes había existido". 

Al principio del apartldo "La cá9::ara del ocademicismo" 
hago un juego de palabras y hablo, sin ironía, de cuatro 
participantes ¿principiantes?, sin poner en durn la pa¡:tici
~ión de los que asistieron. Al hablar de La otra vo= me 
refiero, por supuesto, al último libro de Paz: La o1ra w.=. 
Poesía .l' fin de siglo. Y, en fin, ~ por alto otros erratas 
menores, aunque igualmente molestas. · 

Por atención y respeto a los lectores te pido incluir esta 
carta aclaratoria. 

Pero algo más. Octavio Paz dice que conversar no es 
di viro sino hunnno. Igual escribir y publicar. Por es:> los 
errores. Así es el trabajo humano. Y la lucha sin fin por 
tratar de ser no más perfectos sino menos imperfectos. 
Pues bien, tú sabes, Efmin, cuáles son los da; retos princi
pales que tiene en este momento el ~manarÍ) .que diriges: 
salir a la calle con puntualidad y reducir las errores a un 99 
por ciento. ¿'::e bgrará algún día? ¿Hacernos públi~ ~e 
desafío y esta prorresa: alcanzar b puntuahcbd y la hmpt
em de la edición en el primer semestre del próximo año? 
Tienes la palabra. Y nuestra cooperación y esfuerzo. 

Cordialmente, después oo mi intimó enojo. 
Julio Figueroa 
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Denuncia la vejación policiaca de que fue víctima en la Constituyentes- · 
C. Gobernador Constitucional del Estado 
C. Procurador General de Justicia 
C. ·orrector de .Seguridad Pública 
A la opinión pública 
A todos los queretanos 

Por esce conducto me dirijo respetuosamente a~ustedes 
pua expresar mi más honda preocupación por una ~rie 
de hechos lamentables y bochornosos de los cuales fui 
testigo y que han motivado una serie de reflexiones que 
considero deben -ser de su alto conocimiento e interés, ya 
que ello tiene mucho que ver con la seguridad ciudadana, 
con la conciencia y puticipación social y con la aétuación 
de funcionarios y elementos policiacos. 

Los hechos a los que hago referencia ocurrieron el 
sábado por la noche, en lo que es conocida como b Casa 
del Trabajador (Catra) de la Unidad Habitncioilal Consti
tuyentes de 1917 del FOVISSSTE durante una fiesta de 
uno de los colonos de esta unidad. 

Durante la mencionada reunión se presentaron inciden
tes violentos, razón por la cual, en calidad de presidente 
de colonos de esta uni<hi, fui avisado por el vecino Eliseo 
Rodríguez Serrano, de que se estaba efectuando una 
pelea de dimensiones graves, y en virrud de que no lleg
aban las patrullas que ya habían sido av¡sados y se re
quería su presencia para poner el orden, por lo que 
pronto. acudí para trotar de controlar la situación. 

Al mismo tiempo, en ese momento volví a solicitru: la 
presencia e intervención de los elementos de seguridad 
pública. 

No ob>tante de que también algunos habitantes de esta 
colonia habínn Uan-mdo de emergencia y de expliearles a . . 

los elementos de guardia la urgencia del caso, ya que la 
reyerta tomaba proporciones mayores, la presen~ia 
policioca oo llegó sino hasta ya lnbía ¡:nsaoo todo el ple1to, 
razón por la cual, tromndo de hacer valer mi autoridad 
como representlnte de las colonos y auxiliado por mi rujo, 
quisimos restablecer el orden, lo cual logramos. 

Una vez que todo se había apaciguado, llegaron 6 pa
trullas y cerca de 20 elementos, a quienes se les· dijo que 
todo ll.'lbía pasado. · 

No obstante, los elementos entraron al salón ~ial "Ca
tra" para llevarse a la gente que se encontraba adentro, 
ante lo cual se les hizo menci>n que ya todo había t:XlSldo 
y ellos no eran los responsables, sino las víctimas; que el 
responsable de la fi~tl ya se había comprometid<? a ~ar 
les dai\os y que qUienes habían causado los dtsturbJos 
habían huido inexplicablemente, de un momento a otro. 
Uno de lc6 elementc6 agredió a mi hijo, no obstante que ya 
se había identificado como reportedo del periódico EL 
FUTURO, del cual soy el director, y le la(lZ.Ó gases lac
rimógenos y con lujo de violencia lo introdujeron a una 
patrulla, al igual que a mi. . 

Más tarde todo se aclaró, pero para ello, ya habíamos 
sido objeto de vejaciones y burlas por parte de varios 
elementos de Jos cuales desconoc~mos sus nombres, pero 
que lDn identilcables. 

Ante estc6 hechos, Sr. Gobernador, autoridades poticia
cas: 

Insisten (ahora con las · nuevas autoridades) en el d~rribamiento del 
muro de Rro Hondo para evitar in.unda·ciones 

Me pregunto ¿por qué ciudadanos que a riesgo de su 
propia integddad -por la tnrdan2a y mal servicio de los 
elementos de seguridad pública- quieren participar cívic
amente, sacan la peor parte del asunto, ya que la policía, 
con lujo de prepotencia y sin fundamento alguno, los 
toman detenidos y aún más ~ burlan de ellos? 

<;No será estl b causa principll po~ ~cuales cualquier 
ciudadano, común· y corriente, teme más a los elementos 
policiacos que a los propios delincuentes? 

Sr. director: 

A 60 aílos de estar sufriendo las constantes embestidas de 
un gobierno impuesto por un pJrtido de Estnoo que a ~ 
de engaños, represiones y toda clase de atropellos lucha 
por mantenerse en el poder sin mirar las consecuencias 
que esto acarrea como pueden ser los daiios causados a 
tercersas personas que por caprichos de algunas per
sonas influyents se derrioon sosteniéndose en muros de 
falsedad, demagogia, falsos discW"SOS y promesas sin cum
plir. 

Cada sexenio y cada trienio, durante diez afios hemos 
estado solicitando la solución del problema que pade
cemos en la calle de Río Hondo de la cobnia Menchaca 11 
causaoo por la irresponsabilidad del seilor Luis Martínez 
Barrios quien abusando de su' influencia en el partido 
oficial y siendo empleado del municipio construyó su casa 
en pleno arroyo desviando la corriente de las aguas plu
viales por la calle antes mencionada, destruyendo lxln
quetas, guarniciones, empedrados y tuberías hidráulicas 
arrastrando con ello la destJucción total de algunas vivien
das y otros parciahnente estando a punto de perder b vm 
varias familias, como ocurrió el9 de julio de 1990. 

~-................ 
GRABESELO EN LA l\JETE 

r\RLI-l\1UEBLES ES DIFERENTE 
CALIDAD-PRECIO- ATENClON 

CONOZCA NUESTRO SISTEMADE CREDIT O Y 
APARTADOS 

QUEREMOS SERVIRLE 
ACEPTAMOS TARJETAS 

JUAREZ NORTE 44, CENTRO 
TEL. 12-95 - 81 

_____ _;OFERTAS DEL MES:----"' 
Colchón DERBY individual $ 99,00().00 
Colchón DERBY matrimonial $135,000.00 

H.-\ST.-\ .-\GOT .-\R E\:ISTENOA 

COMEDORES RECAMAR AS 
COLCHONES APOLILLADOS 

SALAS ... Y MUCHO MAS 

En bs administraciones ¡::¡asacfm rucimos varias gestiones 
ante e 1 gobierno del estado y presidente municipal sin 
obtene r respuesta positiva Hasta el momento en la admin
istroción actual herros lDlicitndo se nos tome en cuenta YcJ 
que hemos hecho gestioñes en diferentes dependencias 
sin ot tener respuesta. El secretario del Ayuntamiento 
ingeniiero Mario Quiroz Gatica, nos prometió rnrle lDlu
ción a 1 problem~. parcialmente, de la misma forma nos 
prometió ayudamos el doctor Sergio Soto, delegado de 
Hércules; sin que se cumplieran ninguna de estas prome-

- sas recurrimos al doctor Alfonso Ballesteros Negrete, 
presidente municipal de Querétnro, en compañía del in
geniero Carlos Urbiola, director de Obras Públicas, para 
exponerle el problema mostmooo de su parte gran interés 
en la solución del problema, asegurándonos verbalmente 
que a JXUtir de la seguncb quincena de enero de 1992 se . 
empezarían las obras para reabrir el canal de desagüe 
pluvial 

Esperamos que no vuelva a suceder lo mismo que con 
admin istinciones pasadas. 
Crisóforo Ah-arado González y José Antonio 
Corona Balderas, Comisión de Colonos de 
Mene haca 11. 

-

lA CASA DEl PERFUME . ·~ 
Le desea feliz navidad y 

le ofrece: 
ESENCIAS PARA DAMA r CABALLERO 
CREMAS REDUCTIVAS. NUTRITIVAS Y 

LIMPIADORAS. COSMETICOS. SHA MPOOS 

Y ENJUAGUES. 
ARTICULO$ PARA SALON DE BELLEZA 
Y PARA ASEO Y LlMPIEZA 

~Mi~Ye:~:gq~~¡:y¡~::M:~:N:v.:p~:Q;. 
Andador Libertad No. 35 - A, Centro 

Oueré.taro, Oro. 

LOS MEJORES PRECIOS DE OI:IERETARO 

¿Acaso no vivimos en un régimen de derecho en el que 
Usted, Sr. Gobernador, reiteradamente ha expresado que 
deben respetarse los derechos Humanos? Tal pareciera 
que vivimos en la época de .. jálale. y después viriguamos". 

Ante estos hechos -que yo personalmente viví, ví y 
protagonicé y que nadie nos 10 contó- es inexplicabe 
porque los esfuerzos de las autoridades, cuyos verdad
eros propósitos de honestidad y profesionalismo no duda
mos y que han sido expresados por el capitín Adolfo Vega 
Montoto, se vienen a estrellar contra la brutalidad de loo 
elementos menores y pierde toda eficacia los buenos 
propósitos .de los funcionarios y de la nueva administra
ción. 

Por todo lo anterior, respetuosamente le solicito Sr. 
Gobernador, tenga a bien girar las instrucciones corre
spondientes para que los hechos a los que hago referen
cia, sean investigados y se sancione a los malos ele~ntos 
que sin investigación ni justificación alguna, .agred1eron a 
mi hijo, vejaron a mi persona, causando además indirec
tarnente d'll1os en el prestigio y la tranquilidad de mi familia 
y la seguridad de la unidad h.1bit1cional. 

Porque adem::ís, considero indispensable seilalar que 
con toda anterioridad y en repetidas ocasiones, he lDiicit
ado la presencia regular y l1 vigilancia conStante de los 
cuerpos policiacos en b colonia, así como el funcionam
iento adecuado del módulo de seguridad que est::í insta
l'ldo precisamente en uno de los locales de la Casa del 
Tralxlj:tdor y que hasta L.1 fecha ro es lDlamente un Ele
fante Blanco, sino refugio de malvivientes quienes no 
contentos con ello, 
han convertido las canchas de basquet bol de la colonia en 
cantina abierta en donde impunemente se ponen a beber 
y a molestar a los pacíficos habitlntes de la colonia 

Sr. Gobernador y autoridades policiacas, les pido por 
último encarecidamente que, si desean verdaderamente 
contar con la participación ciudadana y. la conciencia 
cívica, estos hechos sean debidamente aclarados pues de 
otra m:mem, los malos elementos policiacos que interveni
eron se burlarán impunemente de los altos propósitos de 
nuestro gobierno y de la autoridad que pueden represen
t.'lr las autoridades polic iacas, que aunque tengan los 
mejores propósitos, no podráfl brindar seguridad ciuda
dam si. no se extif1Xln los malos elementos y oo se procede 
conforme a derecho y con respeto a la ciudadanía. 

Baltazar Alcazar Pérez 
Presideu te de Co lonos Constituyen1es de 1917. 
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Es "opresiva para 
la dignidad", dice 

Pide el CQDH derogar 
el reglamento del 

- comercio · ambulante 
El Comité Queret:mo de Derechoo Hu
manos "Epigmenio Gonzdlez" de
mandó la derogación del Reglamento 
munici¡:nl de Comercb Ambulante y a 
concertación de un nuevo ordenam
iento que, atendiendo loo int~reses del 
gran comercio y de las agrupaciones 
de vendedores independientes, ponga 
fm a los conflictos generadoo a raíz de 
la proliferación de vendedores cal
lejeros. 

Basado en un análisis elaborado por 
Rodolfo Armenta y Germán Espino, 
este comité oo gubemamental"lamenta 
que las disposiciones legales se fWlda
menten sólo en algunos aspectos 
materiales como la imagen de b ciudad 
y la competencia comercial" e ignoren 
aspectos tan importantes como las ne
cesidades humanas de los directamente 
afectados y "peor aún que ni siqu.iera 
se les consulte para reglamentaria>". El 
CQDH "apela al principio de la de
mocracia" y advierte que "los fWlcion
arios públicos deben ordenarse en 
función de los ciudadanos y no el 
pueblo en función de sus autoridades". 

Ad~ierte el comité que desde la ad
ministración pasada se realiza en h en
tidad "una campaila permanente de 
hosfigamiento y represión" en contra 
de ambulantes, conflicto que "se toma 
opresivo para la dignidad hwnana", y 
menciona de ·manera particular la agre
sión sufrida el4 de di:iembre por Ro
gelio García y Alfredo Salinas. Es pre
ocupante que estos incidentes no sean 
occidentales ·sino parte de una cam¡x1.iñ 
dirigida a erradica~' el comercio ambu
lante en loo centra> más importantes de 
la ciudad de Querétaro. 

"La ciudad está constituida funda
mentalmente por peoonas más q~.e por 
edificioo o avenidas, que más que ex
hibir una arquitectura depurada los 
queretanos necesitamos un pueblo 
sano en todas sus dimensiones, pues al 
fin y al cabo es la arquitectura quien 
depende del pueblo y no al revés". 

Descubrimos también, aí'ade el com
ité de derechos humanos, que las dis
posiciones del reglamento no contem
plan en ningún momento las neces
idades y el interés de los vendedores, 
lo cual demuestra que esta legislación 
fue conceb ida y escrita por personas 
que se consideran por encima de los 
vendedores. "De todo esto concluímos 
que si el Ayuntamiento y los empreslr
ios no son capaces de ofrecer una 
opción digna y equitativa a las que le 
niegan a los vendedores tampoco 
tienen derecho a arrel:xltarles el n-abajo 
que ella; con tanta dificult:OO re han for
jado, derecho que no sólo está consa
grado en el articulo 5 de la Consti 
tución , sino tan1bién en todas las de
claraciones de derechos humanos emi
tidas en el mundo", precisan Germán 
Espino y Rodolfo Arrnenta en su comu
nicado. 

Frente a frente, en son de paz 

entre policías y 
San Juan del Río 

Histórico encuentro 
cbavos-banda, en 

+ Fwzcionarios municipales. dirigentes politicos opositores y grupos rockeros, se dijeron sus 
verdades + "Me agarraron los cuicos y me sacaron wza feria ... no se vale" + "Nosotros 
queremos hacerle el paro a la sociedad". dicen + Borrón y cuema nue-va. si hay policías 
corruptos yo mismo voy con ustedes y hacemos un mitin: Gerardo Castellanos +Les ofrece 
garantías el comandante José Landeros 

Por Arturo Hernández H. 

San Juan del Río, Qu.- El tiempo tian9;urre, entre ohitáculcs e 
indefmiciones de historia, la metrunotfoois surge, lenta, y aún, to
davá con las etiquetas creadas ignorante y absurdamente. Pero 
la partici¡xlCión. como instru~rento de lucha, re~ja más su corxii
ción, de darle vuelta a Jo erróneo y compenetrarse con la 
realización y creación de hecha> concretos. 

La juventud como vértice de una nueva historia, tma juventud 
proletaria más auténtica, más entrona y 1~ más gol~da por la 
misma historia. Los desadaptados -como dice la zoociedad-, son 
quienes están mostrand<? más la cara y lleva~do ~1 crisol: de 
miseria, de incomprensión y sobre todo de IJ.lqUJetudes que 
sembraran en las maltrntadas calles de nuestra cn.ldad. 

Histórico -llaméma;le así-, al primer di:ibgo que &>Stuvieron la 
policía munici¡::cl y la juventud proletaria En un escenario (el 
Centro Cultural y de Convenciones Jooé María Morelos y 
Pavón de San Juam del Río) de distintas imágenes (m~zclilla, 
pelo largo, chamarnas negras y ot~ más carac~rizaciones 9~ 
tiene la OOnda mezcladas con el vestir de las autondades muniCl
wies) y con un particular lenguaje contracultural, muy lento, 
vimoo desf¡.Jw las distintas participaciones tanto de las autori
dades munici¡::nl, invitada; exponentes y de 1a mismísima banda 

Entre los invitados especiales se encontraban: Antonio 
González Ordaz, director de Desarrollo Rural; José Landeros 
Ordaz, comandamte de la policía municipal; Juan Carlos 
Alcántara, de la comisión de educación política del PRD local; 
Maria Mora. de la Comisión de Derechoo Hwnanos del PRD 
local; Gerardo Castellanos, director del Deporte en el I?U
ni:ipio, y GuadalufX! Jiménez de Chavanía, doctora en psicol
ogía; a su vez, fUJngiendo como presentador Juan Antonio 
Camacho (coordiruador de Rockeros Unidoo Sanjuanenses). 
~ntro de su prurtici¡xtción estas personas señalaron la impor

tancia de atender a la juventud, pem1itiendo su real desarrollo 
en la vida social, canalizando sus inquietudes mediante el de
porte, la participaciión dentro de la comurtidad, ayudando en las 
distintas labores de trabajo social, a su vez, manifestaron su 
preocupación por el incremento de la drogadicción y el alcoho
lismo en la región, &;)Steniendo un compromiso de combatición 
del problemá, habiendo un control en la venta del producto y 
tratando de crear un centro de rehabilitación para los jóvenes 
en problemas de el caso. Importante fue lo dicho por las autori
dades policiacas, acerca de terminar con la represión, 
echándose encima un compromiso con la l::rulda de respetar su 
forma de vestir y ¡:,errnitiendo su libertad de desarrollo, lo c;ue 
significa una prim~ oportunidad de demostrar el lado positivo 
de la banda y dest):;har el estereotipo que se ha creado. 

Las autoridades reafirmaron su interés por los jóvenes, sobre 
todo con la banda, expresando su intención, realizando concier
tos para la banda y ayudándola; en lo que sea necesario, como 
creando áreas verdes, espacios deportivos y permitiéndoles 
hacer pintas con mensajes positivos, pero extendiendo sus 
propósitos con la participación conjunta entre autoridades y 
jóvenes. 

El desfile de participaciones por parte de la banda fue muy 
sincero, denunciante e incluso de:>afiante con lUla temática real
ista y vivencia! .. Jóvenes que desean participar, pero desean 
ver rápidas respuestas a sus demandas, teniendo conciencia del 
momento, de la realidad y de la posición en que se encueotran 
las autoridades p:; m complementar el desarrollo que esperar 
impliliw. 

-Yo lo único Q\ e pido, es que haya un control en la venta de 
alcohol, que se vE nda sólo mostrando una credencial que lo 
acredite como persona mayor y también pido ~ h_aga un centro 
de rehabilit:lción, comenzaría diciendo un joven entusiasta. 

- Noootra> sí queremos hacerles el ¡:moa trsociedad, pero en 
música. sólo habla del corazón y del amor, expresaba Wl chavo, 
al referirse a un baile que organizó las autoridades policías, 
ignorantes en los gusta; musicales de la banda se atreverían a 
in-vitarles. 

- A nú Ire llevru on la; cuico:;, me trataron de kx.u y me ~mn 
una feria. .. pura gente corrupta. Yo estato tral:xlj:mdo en una 
escuela y fuemn POr mi, me sacaron ISO mil pesos, denunciante 
exclamato un joven de edad mayor. 

El comandante de b policia, atento a las parti::iiXlciones extern
aba su ayuda a los jóvenes. 

- Noootros quereroos rer amigos, estarna; para servirles. Voy a 
dar órdenes para que ningún chavo de las cobiÜls se le deten~ 
al menos que haya hecho algo considerable como delito. No
sotros vamoo a trabajar más por las colonias y ninguno de no
sotros estamos autorizados para recibir dinero. 

Con estas achraciores cedió nuevamente la palabra a la banda 
"H.1ce un ailo, nos agarraron y nos desnudaron, yo me presentl 
ante el subprocurador y no me hizo caso". Una denuncia rnru 
dejaba soltar un chavo. . . 

-¿Cómo pxjeJTX)S tener cortfsanza., s1lo que llamarms p1tufo M 
f~_ta el_ respet~?, d~lizand~ esta interrogante comemará la par-
tici¡:x¡ción de h mujer-rockera. 

Ante tal espectativa. el comandante perpondió: "no nos con
oe.íarnos, era lógico que si yo me hice cargo de la corporación oía 
mal de loo jóvenes, ahora, la cooa cambia". 

- Deben tener los poliCías una capacitacnn, ya que en lugar de 
protegernos, hay que protegerse de ellos, argumentaba otra 
chava. 

- Noootroo -intervenía el comandante Landeroo- vamoo a ca
pacitar a Jos elementos en todos los aspectoo, pero no podemoo 
hacer esto de la noche a la ffiallana, necesitamoo conocer bien a 
los elementos. Hay policías en las industrias, en los bancos y 
efectivos; que son los que atienden a la comunidad, de alú hay 
que seleccionar a los que nos va a servir. 

- Si, hay policías en las industrias que incluso abusan de .las 
obrems, pero eso oo lo dicen les periódicos. La mujer presente 
una vez más, en las participaciones. 

- ¿Por qué cuando pasa un robo, luego, luego a in-vestigar a las 
colonias, y los periódicos a mal hablar de la banda?, era otra 
interrogante de los nuevos baluartes de la tanda. 

.. Ahorita no hay qtie buscar culpables, tal vez nos agrede la 
policía y nosotros también loo agre9emoo, lo que hay qye buscar 
es soluciones al problema", deseooo opinaba un chavo con ganas 
de colaborar. 

EÍ director del deporte en San Juan, tomaría la palabra y con
vencido se dirigiría a la tonda: .. Algo muy importante, son loo 
pWltos, borrón y cuentl nueva, se necesita un cambio, e1 coman
dante re está comprometiendo, U5tedes también Si hay un policía 
corrupto -terminaría diciendo Gerardo Castellanoo-, yo mismo 
voy con él, vamos a ver al presidente y le hacemos un mitin.H ". 

-¿Cómo vama; a identifiCar a la; que noo agreden, si ¡:asan de 
volaaa y ya", preguntó otra chava rockem. 

"Ustedes nada más me dicen a que t-lom fue, s"i pueden ver las 
placas, cuanoo remiten a un joven de ras colonias, primero que 
me lo Uevan a mí", respondió una vez más el jefe policiaoo. 

- .. Yo ayer vine a las luchas, na; ven a mí y a otro chavo y nos 
dicen saquen el vino bormchos, mariguanas, yo le dije si quiere 
me bajo los pantalones, el dijo: ya pá!rue y no eStes chingando", 
expondría Wl joven de mediana edad. 

- "Tcdos le estarna; tirando a la ley, creo que todos tenemoo 1.00 
de razón, no nos hagamos tontoo, porque no decimos cuando 
anduvimos de desmadrosos e hicima; varias chingnderas", com
entaba otro chavo. 

- '"Si nosotros rooperarama; con diez mil pesos, que se corriern 
la voz, traeriarnoo a Wl grupo de rock, no a loo pinc~es Temerar
ios", diria otro chavo-banda, en la lluvia de intervenciones. 

El encuentro fue la primera piedra que constituirá la integra
ción de las rondas en la participación de la ciucbd. La inquietud 
de los jóvenes quedó cimentada en las diferentes preguntas y 
opiniones que dejaron caer en la dw-a y penetrante noche. Una 
noche de encuentro Contracultural, refugio de ideas e inquie
tudes que el destino se encargará de ubicarles, lo cual tomaría la 
nueva historia del pueblo y se daría un real valor a la idiosincra
cia? se tallaríi y ptiliria parJ da.rle su enfoque de creacon. 

Las bandas ¡:artíci¡;es: La; GAMOS, LECHUGAS BAND, SIX 
SIX, RADLIF, -y otras más que no recuerdo su nombre, en estoo 
momentos-, serán Los nueva; cimientos de la partici¡:x¡ción, pero 
hay que recordar que es necesario que les muevan la motivación 
para después poder recoger los frutos. 
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Contrarrevolución agraria .JI' 

Al maistro Bush con amor (¡Muá· muá!) 
Raúl Ugalde Aharez 

Las reformas al 27 constitucional -según el senador 
Porfirio Muñoz Ledo- fueron la manzana que Carlos 
&ilinas de Gortari ofrendó con mror al maestrO George 
Bush, en su recientísimo "cheek to cheek" de Campo 
David. 

¿Qué chismeas, Porfir!o? ¿Cuál George Bu~h !lle 
conoces? ¡Qué no es bosh1to ae la her~ana repubh~ 
de Yucatán? Con eso de que: .. bosl11to por aqu1 Y •• 
boshito por allá" los serviciales micifuces de esta corte 
de los milagros me hcieron a la idea de que la corona 
imperial (¡Hip hip!) descansaba en las sienes de un 
com¡:otriota yucateco, mas no de un anglo. Aungue me 
dijo lindo herm())() y genio de la l:lm¡:xua de Aladmo, ya 
me parecía raro su acento. ¿V es por qué necesito tus 
consejos? Fmncamente, yo sin Kleenex no puedo vivir. 
Con decirte que ni con una m:\no adel111te y otra atrás 
he logrado evitar autogoles. ¡Mienten, pues, amigazos 
de Pro Vidl! No hay mono~ia ni fidelidad que l:xlste. 
La vida es bien caniJa &llo con Porrlfio a mi laOO ¡xx1ria 
cbm1ir traoc¡uilo. 

Menos mal que de Yanquilandia, en compensación, 
les traje un avión cargado... cargado de: 
·TRANSAnacionales!, para MOTHERnizar el agro y 
hacer endiabladamente felices para toda la vida a 
nuestros esTIMAr::>a:> coNACOnales campesina;. En 
la MOTHER., tú, y )() que hce voto de castKiad ~ oyó 
musitar por a'i. De que el pobre tiene para carne es 
vigilia. ¡Malhaya mi. perra suerte! 

Afortunadamente Su Graciosa (¡Jo jo jo!) Maj~~d 
Intergaláctica nos hizo la gran merced de no ex1g1r 
desde ahora la entrega del territorio NACOnal sin in
quilinos. La deslumbrante operación no fue al contado, 
sino en aoon.:>S. A su tiempo don Banco Mundial nos 
enviará las reformas constitucionales que sean me
nester para que nuestra burrocrocia legislativa tramite a 
la vo~ de ¡YA! (fast track) la reubicación de la raza de 
bronce a donde descanse en paz "per secula seculo
rum". Amén. Pero que el pánico no cunda, fieles 
vasalla; cuyas manos Stngran de tanto aplaudirrre, aun
que es peco P?Ia lo que mere2eo. A f m de q~~ ciertos 
ecologistas reJegOS no nos culpen del exter~o de la 
especie campirana, dejaremos algunos eJemplares, 
"mexican curious" de carne y hueso, como toque 
vernáculo en el paisaje de la Nopalandia. Buen pun
ta::oo, ¿no? 

Pese a los "reaccionarios" , la ¡Recontra! reforma 
Agraria resultó la embriagadora rubia de cat~go que 
dizque TODOS quieren y que con TODOS q_were. El 
Mago de Palacio asegura que en su bola de cristal ~ 
los campesinos pataleaban desde ¡'uta, qué tiempos! 
Pero apen.1S ayer el PRI la repudiaoo de fea manera: 
¡Quién, yooo? Ni moto que estuviera. Mejor burro 
iAguas con el Sida! Por otra ¡:xtrte, cuan~s veces los 
jerarcas del PAN intentaron presentarla en sociedad, y 
hastn eso de lejecitos, nonl:ls de bulto, les fue como en 
feria. ¿Herederos de b encomienda y de las compaüias 
deslindadorns! ¿Nost.ilgicos de Victoriano Huerta y de 
Santa Ana!d·Jijos de don Susanito Peílafiel y Somellera! 
¡Enemigos el agrarismo, del ejido y de Tata Cárdenas! 

Pero los tiempos cambian (sólo el PRI se conserva, 
eml.nls:un..1do y con olor a rancio). Y, J:X)r arte de nn,fia, 
todos vot.1111os (hipnotiz...'ldos, tuvo que ser) por el funl 

del reparto agrario y la entrega del campo a la 
MOfHERna enconúenda transnaci.onal. 

La mentadísima contrarreforma na tuvo 
MOTHER., pero tiene ¡x¡pis de ~bra. Los magnates 
de la COPARMEX,Ia CúNCAMIN,Ia CONCA
NACO. ~ro &>bre tocb los cúpulos del PAN y del '· 
PRI. Es mia, dice Luis H. Alvarez. Ni madres, 
replica Colosio. Yo la vi PRimero. Es nuestra, 
asegundó el doble nativo de Maximiliano de 
Hapsburgo, Diego Fernández de Cevallos. "Ac
ción Nacional no se une, no se adhiere, no se 
prende ni se cuelga de la iniciativa presidencial". 
En otras rnJabras, la contrarreforma es blanquiazul
declaró cual Júpiter tonante. ¡Maldita sea! ¡Le rajo l'l 
cara a caulquiera! ¡El PRI se emPANizó! ¡No! ¡El 
PAN se ensalinó! 
"¡One moment, please!" -terció entonces don 

Banco Muncial. ..Es mi pecacb y lo confieso". Y en 
apoyo de su ¡:eternidad exclusiva present~ pruebas 
fehacientes v análisis de sangre, para qu1tarles lo 
sanwón a !o.S impostores tercermund!stas. ¡Faltaba 
miS! En vez de pelear por causas perdk:fas, hagan el 
amor -recomendó el personaje. Y es lo que hici
eron, obedientes, los diputados Diego Fernández 
de Cevallos y Fernando Ortiz Arana. Cuando los 
"reaccionarios" perredistas tomaron la tribuna de la 
(re)Cámara de Diputados, tricolores y blanquiaz
ules fueron a sesionar a otro nidito. Lo explioo es
cuetamente el panista Gabriel Jiménez Remus: " ... 
hubiéramos podido sesionar hasta en las escaleras". 
En efecto, para cUpular, cualquier lugar es bueno. 
A propósito, todo cnbe en un jarrito, Stbiéndolo aco
nular. ¡Salocita! 

PISTAS 

, l. 
¿Y tú que le pediras 

a "Sancho Clos"? 
Alfonso Juárez 

- ¿Qué hxes Pepito? 
- Estoy redlctancb mi carta a "Sancho Oos". 
- ·Y por qué a "S.'lncl~ Oos", y no mejor te esperas para 

escritirtes a los "reyes magos"? 
- F\Jrque hay que est1r a tono con la .. modemmd" y con el 

TI.C. Ahorita no es el momento de perturbar bs "excelentes 
relaciones" ·con nuestros "primos del norte". Imagínate. 
·Qué dirá el "Tío Sam", si en lugar de ~a~~rle .. el gas~o al 
~nachón de "S.'111cho Clos", le hacemos OjltCS a los ma
gos del medio oriente"? 

- ·A poco les "reyes magos" eran de las tierras de Hussein? 
- ~ues. según mi "mairo" de Geografía, creo que si. 
- Pero a ver dime Pepito, ¿Tú admiras a "Sancho Clos"? 
- ¡Oar~! Sobre todo por su gran generosidad con la "gente 

bon1ta", esa que sale en la "teJe": niilos de ojos azules, 
güeritos y bien comidos. 

- · De veras te JX1rece .. generoso"? 
- §¡_ Porque lo mismo es cnpaz de regalar una modesta 

pelota, que w1 lujoso carro último modelo y meterlos J:X)r la 
chimenea con la diligente ayuda de sus "guaruras" o 
duendecillos. . 

- Pero aqui en México, la mayoría de las casas no t1enen 
chimeneas ... 

- Bueno, ahorita. Pero después de la firma del TLC, 
tendremcs chimeneas importadas ¡:xtra que don "Sancho" no 
tenga pretextos. . 

- Perdóname Pepito, peor a mi no me ha ¡:nrecrdo .. muy 
generoso" mister "Sancho Clos" con los nii1os de Menchaca 
o Pei1uel1S, por ejemplo. 

- ¡Ah lxírlxuo! No había pe11Sldo en eso.-
- ·No te has fijado que se nota, que J:X)r los lares de "Papá 

Noef' no ha pasado b "crisis económica"? 
- Si es cierto. Se ve más saludable que don Fidel (y eso que 

son contemporáneos). 
- Bueno, bueno, ~pito, ¿No rre vas a decir, qué le pedirás 

a "Sancho Clos", paladín del consumismo, super héroe de los 
comerciantes y promotor incansable del "dinero plástico"? 

Pepito se quedó míra.ncb fijamente a los ojos de su ínter
locutor, como queriendo descubrir una ¡x>Sible evideoci.a de 
"cotorreo". Sin embargo, alzando la voz, leyó su carta al 
"querido Papá Noel". 

- Este es mi "pliego petitorio'~ 
"Que a los patrones les deje de doler el codo, y den a sus 

trabajadores un aguinaldo superior a los quince días de 
s¡Jario ... q'ue el seJ1or Aspe se lleve su miscelinea f&::al a otra 
parte ... que la "burbuja" inflacionaria, q~e ya parece "~ep-
pelin", se r.eviente ... que no se aumente el 1m puesto p~ol.. 
que los curas no quieran ser diputados ... que los extranjeros 
no sean los nuevos ej idatarios ... que "Teléfonos de Slim" 
(antes "de México") mejore su servicio ... . que el agua de 
1lacote siga haciendo "milagros" ... que le qu1ten tres ~ros a 
nuestra moneda ... que los buenos deseos navidei'los, se 
materialicen en mejores salarios ... que los "plutarquitos" no 
se sigan devaluando ... que ya se respete el voto ... que las 
pres..1S ya no se frxturen ... que los presos ya no se escapen ... 
que se construya un gran mercndo ¡:nra les vendedo¡:es am
bulantes ... que se dé techo y comicia caliente a les indigentes 
que deambulan en nuestra ciudad ... que ... ". 

- Pero, Pepito, Pepito ... ¡Párate, párate! Creo que es..1S 
peticiones no son para "Papá Noel", sino para ... ¡¡Papá gobi
erno!! 

.. ,,. .... , ... vivió su gran fiesta. La madrugada sorprendió a todos en la calle, carg:mdo farolas y otros motivos ya tradicionale~ en la festividad de la Purisima Concepción. 
(Foto de J caúaJ Ontivcroa). 

.. , 
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Parecía que todo estaba pasando con tranquilidad en el 
Congraro del Estado, se habja introducido una iniciativa 
del Ejecutivo Estatal para decretar la creación de una 
Comisión encargada de conmemorar el LXXV Aniver
sario de Promulgación de las Constituciones Federal y 
Local, situación que por ser de obvia resolución se pedía 
no fuera turnada a comisiones sino discutida y aprobada 
en esa misma sesión. 

La prq,uesta de que fuera aprobada, por ser de obvia 
resolución, fué formulada por el diputacb y locutor SAL
V AOOR OCHOA JUAREZ, ¡;:ero sucede que le trámite 
que se estaba dando no era del todo conocido por el 
presidente de la legislatura, el dos veces diputado 
GILBERlO UGALDE CAMFai, que tuvo que ser cor
regido hasta en dos ocasiones Pfr el perredista FRAN
C.SCO FLORE ESPIRilU. 

lnduso el rervia:;ismo y oonfusión de los priistas llega a 
tal grado, que cuando algo sale del "scrip clásico" no 
saben que hacer y se cometen errores aparentemente 
núnimos, pero que muestran su poco conocimiento de la 
materia legislativa, cuando la~ directiva del Congreso, 
cuando en una de las votaciones no emitió el sufragio 
correspondiente. 

Quien abriría el debate fue precisamente el perredista 
FRANCISCO R..ORF.S ESP1R1TU, que estaba de acu
ercb se fotmara la oomisión, pero no ¡:nra festejar el prom
ulgación de la Constitueión, sino ¡:nra conmemorar tan sólo 
el hecho de que el constituyente se hubiera reunido en 
esta ciudad, argumentando que eso se debía en razón de 
que la Carta Magna a sufrido muchas modificaciopnes 
contrarias al espíritu inicial como los artículos 130, 27 y 
próximamente el123. 

La; priistas FRANCISCO HERNANDEZ, BRAULIO 
GUERRA MALO Y ENRIQUE GONZALEZ, deferrli
eron la pmtura de que si se debe festejar, además justifi
caron los cambios argumentando que el derecho es flex
ible y cambiante y ¡:or lo mismo debe .irse adecuando a la 
realidad social. 

El panista JOSE MORENO ES:OBEOO, fue mis allá y 
"Uevó agua a su molino" al manifestar que desde 1939 en 
que se fundó el instituto político que representa se hici
eron propuestas de reformas implementadas por el 
presidente de la Republica y el' Revolucionario l'nsti
tucioml: quienes hablan de una modernidad a la que Ac
ción Nacional había ingrasado desde su fundación. 

Finalmente y como era de esperarse, por unanimidad, 
aunque la diputada secretaria JACARANDA LOPEZ 
SALAS haya dicoo "por mayoría" quizí por la ausencia de 
la pe¡:x!Sista MA. ANTONIA PEREZ SQ)A, se aprobó el 
Deereto que crea dicha comisión de Festejos por el 
LXXV Aniverwio de las Constituciones Federal-y Local. 

Ahora y toda vez que ante dicha Comisión debe estar 
representada la legislatura del estacb, es interesante saber 
quien es el representante, máxime si tomamos en cuenta 
que tendráJa oportunidad de "codearse" el próximo 5 de 
febrero con lo más representativo de los Tres Poderes 
Federales, incluyendo al propio presidente CARLOS 
SALINAS DE GORT ARI y en este contexto todo hace 
suponer que recaiga en el presidente de la Gmn Comisión 
BRAULIO GUERRA MALO quien es el jurista de la 
legislatura, además que quienes le pudieran discutir el 
encargo sertm bs otres aoogados JACARANDA LOPEZ 
SALAS, ENRIQUE GONZALEZ O SALVADOR 
OCHOAJUAREZ. 

En n misma sesión se aprobó la Ley de Ingresos de los 
Ayuntam,ienta:;, por mayoda, con la abstención del pene
dista FRANCISCO FLORES ESPlRlTU ya quer alego 
que no se le habían dado a conocer y JX)r b tanto no podía 
aprobar algo que no conocia. Y es que efectivamente 
pocoo diputados la conocieron, míxime que el presidente 
de la Comisión de Hacienda CARLCS ARVlZU GARCIA 
oo supo explicar a los media; de comunicación cual haba 
sido el procedimiento para dictaminar sobre las iniciativas 
y tnn sólo se ajusto para decir que lodoo los presupuestos 
de 1ngresos se habían ajustado a la alza en un 20 por 
ciento, esto es que los impuestos, aprovechamientos y 
derechos, desde el primero de enero aumentarán en un 
20 por ciento y lo más seguro que ser.i el mismo ¡xx;entaje 
que aumentará el Impuesto PrediaL 

Otro de los temas abordados en la sesión de la Quin
:uagésima Legislatura, fue el seguimiento de la denuncia 
realizada por el Director de Seguridad Pública AOOLFO 
VEGA MONTOTO, en el sentido de que en virtud de 
haber encontrado a la corporación sumida en la cor
rupción, no bastaoo con decirk:l sino em necesario la pre
>entación de las denuncias penales correspondientes, 
propuesta que fue formulada por la fraccon panista y por 
:onducto de su diputado ATILANO INZUNZA 
!NZUNZA. 

José Alfredo Botello Montes 

+Se aprueba dictámen de festejos constitucionales 
+ De nuevo el caso "Montoto" en la tribuna 
+ Iniciatha acordad sin conocimiento de causa 

Sin embargo la propuesta se diluyó con otras in
tervenciones, una del diputado cenecista ROCHA 
PEDRAZA que se refirió a h reforma del artk::ulo 27 de h 
Constitución y otra del perrecli;ta FRANC.ISC(') FLORES 
ESPlRIIU quien nuevamente mblaoo ~bre la-; refonrns 
implementadas por el gobieroo salinistn y a quien benefi
ciam 

También de nueva ruenta la bancada pmista, solicitó h 
comparecencia del Procurador General de Justicia en el 
Estncb GUSTA YO GARCIA MARTINEZ, para que ex
plique cual es la situación que guarda la dependencia a su 
cargo, solicitud que lambién ~ diluyó y no fue ni discutX1a 
ni aproooda. 

Ahora bien, parece ~r que el procurador GUSTA YO 
GARCJA MARTINEZ, sí tiene de9XIS de acudir person
almente ante el Congreso, pero se necesita que se le 
solicite su presencia lo que puede suceder en los 
próximos clias, aunque los diputados tinen que trabajar 
horas extras si tomamos en cuenta que falta por conocer 
las iniciativas de la ley de Ingresos y Egrescs del Estado, 
adernis de la que contJere las reformas a la Ley Orgánica 
de la Administración PúblCi. 

LOS DIPUTADOS PANISTAS PIDEN 
NOMBRES 

Tarnben en la sesK>n del ¡:mxio fm de semrna, bs diputa
da; puristas ~licitaron que el Secretario de la Contraloría 
FRA1' CISCO C:EBALLOS URUET A diera los nombres 
de los ex-funcionarios que omitieron en el plazo esta
blecido por la ley rendir su declaración patrimonial, y se 
aplicara la Ley de Resposabilidades, lo que sería buena 
medida, pero sin emlmgo todava no ha dicho el contrnlor 
"esta boca es mía". 

Quáá les ¡:l:mistas aborden el tema, cuando comperezca 
junte con el Secretario de Finanzas y Director de 
Pla~ión, para explicar la Ley de Ingresos y Egresos, o 
ya incluso para este fin de semana se tengan noticias. 

Por cierto nos enteramos que uno ede los funcionarios 
que NJ han presentado su declaración patrimonial, es el 
ex-secretario de gobierno JOSE MARIA HERNANDEZ 
SOLlS, aunque todavía está a tiempo de presentarla y 
solamente hacerse acreedor a una sanción meramente 
oomiristrativa. 

Y ) a que hablamos de la ~cretaria de Gobierno, es la 
entida d responsable de otorgar las concesiones de venta 
de belbidas al copeo y en botella cerrada, así como de las 
de transporte urbano en todas sus nodalidades,y en la 
administración fue la que generó la especulación con las 
mismas. 

Las cuotas que se tenian que cubrir eran aproximada
mente 55 millones por la venta de bebidas al copeo, 20 
millones por venta de be.ida en botella cerrada, JO millones 
por venta de4 cerveza con alimentos y 40 millones o mas 
las placas de taxis, de las cuales apenas un 10 o 15 por 
ciento entraba a las arcas estatales y la pregunta que salta 
inmediatamente¿ Y lo demás?. 

Ahora bien, tomando en cuenta que fueron lxlst:mtes las 
coseciones que se dieron en los dos últimos aüos del 
sexenio anterior, se está estudiando un procedimiento 
para detectar cuales son las que se dieron si o un sustento 
firme y cuales más transgreden las normas legales y 
muchas de ellas les será negada su renovación. 

Las actuales autoridades están, por lo menes al principio, 
demostrando que no importan influyentismo y com~
drazga; y prueba de eUo fue el operativo que implemen
taron Procuraduría, Seguridad Pública, Dirección de Sa
lud y Ayuntamiento del Centro, ¡:nra clausurar "tugurios" 
que violan constantemente reglan1entos y ordenamiento 

- legales, sin importar que estuvieran apadrinades por tal o 
cual "influyente'', opemtivo que será permanente y que 
merecerá la aprobación de la sociedad. 

Igual circunstancia sucerderá con las concesiones de 
autotransporte urbano, cuando se llegu~ el canje de pla
cas, porque en pricipio se obligará al consecionario a 
presentarse personalmente a la verificación mecánica y 
anticontaminante de su unidad, por lo que ya [Xl) imagim-
1'11C8 a algunes politica:;, familiares políticos o personajes de 

la sociedad haciendo fila para ser atendidos. 
Ojalá que las intenciones de las autoridades no se 

queden en sólo eso y se implementen estas y otras medi
das, las que más que espectaculares serían efe4ctivas. 

DE TODO UN POCO 

En uno de la; hoteles de la ciudad de &m Junn del Rio se 
efectuó desde el da 12 de diciembre la Reunión Nacional 
de Vocales de las Juntas Ejecutivas del Instituto Federal 
Electoral, misma que fue inaugumda por el gobernador 
Enrique Burgos Garcia, quien estuvo acompaüado por el 
subsecretario de Gobernación y Desarrollo Político Ar
turo Núfiez Jiménez, el director del IFE Emilio Chauffet 
Chemer y el alcalde sanjuanense Salvador Olvera 
Pérez ... Uno de los anuncios que beneficiará a 
Querétaro, es sin lugar a dudas, la redistritacrón que se 
hará el próximo año y que entrará en vigor para las 
elecciones de 1994, por lo mena; nuestra entidad tendrá 
un cuarto dist1ito, ofrecimiento de campai\a realizado por 
el diputado federal Fernando Ortiz Arana. .. En la Reunión 
Querétaro estuvo representado por el Vocal Ejecutivo 
dellFE Alfonso Camacho González, quien también funge 
coma- secretario particular del edil del centro, Alfonso 
Ballesteros Negrete ... Aquí se demuestra que hay fun
cionarios que tienen el don de la ubicuidad, princi
palmente los dias de quincena ¿O no? ... A quien ya no 
soportan en la Policía Investigadora es al director Apoli
nar Ledezma Arreola, pero es por que ha implementado 
medidas correctivas de viejos vicios que habían heeho 
nido, e incll&l se asegura que precisamente eÍementos cÍe 
la misma corporación que no quieren su presencia fueron 
les que le agregaron un ¡:xirrafo a un memorandum que 
dió a conocer el periódico Noticias en su ed.ici'm del 11 de 
enero y que una "mano santa" se los hizo llegar, precisa
mente en lo q® se refiere a los me<fus de comunicación y 
es que cuando una persona hace bien su labor, siempre 
existen quienes pretenden poner piedritas en el camino, 
mis cuancb estin tocando sus intereses ... Ya por lo menos 
esta navidad y el ai'lo nuevo el diputado federal J. 
Guadalupe Martinez la podrá pasar bien porque no se 
avisora el cambio que se m dejldo sentir en el sen0 de su 
partido, parece que todo estriba en que no se ha decidido 
quien entre al relevo ... Finalmente entró al Con&reso la 
Iniciativa que modifica el articulo J 30 de la Constitución, 
ac;í corro el 3, 24 y 'll, que se refJeren a la relaci5n lg~.ia
Estado y según información que tenemos quienes tra
oojaron en su elaboración fueron el presidente de la Fun
c.b;ión Cambi> XXI MARIANO PALACIOS ALCOCER, 
el abogado constitucionalista IGNACIO BURGOA 
ORIHUELA y el ex presidente de la Repúbl.ica:MIGUEL 
DE LA MADRID HURTAOO, desde luego con la apro
bación del Ejecutivo federal y luego de una serie de 
negociaciones oon la cúpula eclesiástica ... Con estas ini::.ia
tivas pareci€ra fuera un golpe mona! a los jacobinis1110s 
incrustados en el poder, pero antes bien va a ser un 
acicate para que redoblen su presencia en las áreas de 
gobierno ... Por ultimo, nuestra acostumbmda pregunta. 
¿Cuál seni el diputado serrano que hizo buen "negocito" 
vendiendoles pacas de alimentos a la Unión Ganadera 
que organizó la Exposición Agrícola Ganadera ... Espero 
est.'tr en el próximo NueJ!o Amanr!Cer con este Panorama 
Político. 

OPERADORA 
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Víctor Arellano: las broncas Ma. Elena Cisneros: "si no les Doña Jovita: por el eclipse Silvia Martlnez Sfmchez: ¿siempre 
aquí? 

Sobre el aumento de la renta 
• parece ... "· 

la otra cara de la ciudad: la vida en la vecindad 

uNací en Querétar~ y_ aquí me voy .a • H morir 
+"Fue muy bonita mi juventud ... pero los tiempos han cambiado, ahora estoy 
sola, ya no veo y a veces ni para mi lechita tengo"+ Yo me enfermé de gripe 
en la peste ... y míreme, aquí estoy, agrega doña Jovita Ricaud a sus 90 años 
+50 familias habitan en la vecindad de 16 de septiembre 79 +La renta men
sual, de 280 mil pesos. les será incrementada en enero: tendrán que pagar 350 
mil pesos 

Por Julieta González Hernández Fotos de Omar Oniiveros 

- ¡Jesús, Maria y José! ¡Cómo han cam
biado los tiempos ... ! Las calles estaban 
empedradas, aquí en el centro había antes 
muchas vecindades, •om ya no hay muchas 
como esta. La vida va progresmoo_. 

Sentada en el umbml de la puertn del 
reducido cuartito que le sirve de cocina 
está doña Jovitn Ricaud. A sus 90 ru1os -
"cumpliditos", aclara- su pelo ha encan
ecido completamente. 

Desde afuera se alcanzan a o ir la; ruidos 
que producen una paloma y un cotorro. A 
través de la cortina que cuelga de la puertn 
se vislumbra una habitación donde pre
domlna la suciSl(iad, la pared salpicada de 
alimento de 'la; ¡:xijarcs. B.1jo el cochambre 

. mezclado con pelo de perra; y gatos ape
nas se alcanza a notar la cantem del piso 
que tuvo tiempos mejores, aquellos tiem
pos que recuerda doña Jovita. "Uhh, 
cwndo tenía 1 O ru1os pasaba por aquí y ya 
em una vecindad, fa; cuarta; emn de otro 
modo, oía decir que el due110 era un tal 
Cre.9::encio Lam, un hombre moreno que 
em un rebocero de dinero. 

- Nací aquí en Querétaro, mi juventud la 
pasé muy bonita al lado de mis padres, 
pero los tiempos no son iguales, ahora ya 
me quedé 9Jia, amistades que me ayudan sí 
tengo y gracias a ellas puedo ir pasándola 
más o menos aunque a veces no tengo 
¡:ora mi lechita 

Al otro lado de la barda una hermosa huerta 

Al tiempo q~ habla mueve sus arrru
g:¡das manos para correr a la; dos perra; y 
al gato que juguetean a su a lrededor: 
"vivo solitn, y ya no veo, -continúa- me 
casé pero no compré hija; ni hijas, ¡nací 
aquí en Queretaro y aquí me voy a morir! 

-¿Que qué pien9J de h muerte? "Uno 
hace lo que quiere y si se quiere salvar 
hay que portarse bien. Todos tenemos la 
obligación de salvamos, fíjese, cuando 
había peste se murió tanta gente ... un día 
fuirros a enterrar a un ¡:miente al panteón · 
y como en ese tiempo no había carros sol
amente había de mutas. ¡Jesús, María y 
José, que vemos que venía llenito el carro, 
un montón de muerta;, norros soltaron a las 
mulas del carrito y que lo volteaq en un 
agujero que era del tamaño de un cuarto. 
·Nos impresionamos tanto que una señora 
!ruta se desmayó._! Fue en tiempos de Jas 
pestes del tifo y de gripa. Yo me enfermé 
de gripa y núreme, aquí estoy tbda:vía. 

En sus zapatos negros y medias beige 
abundan los pelos de los animales que 
viven con ella. Un olor nauseabundo in
vade el ambiente. Los perros al jugar 
vacían una cubeta con agua sucia 
amarillenta que apesta más el lugar. 

la señora Jovita es de las que tiene más 
en la vecindad. Ahora ya no ve porque 
"cuando hubo un eclipse tcx:los se encer
raron pero yo tuve que salir a la calle por 

necesidad, no miré al cielo pero de todos 
Il10dc6 me dab<m los ra~ del sol en la aun 
y de>sde entonces me he ido quedando 
ciega ... " 

"Ando con trabajos, y toda m ojosa 
porque nos falta el agua y cuando llega la 
gente se aprovecha para lavar y juntar 
agua y ¡'onde voy a quitarles el tiempo de 

• 1 ·que COJWl agua .... 
Sobre los animales que tiene, platica: "no 

es que me gusten mucho los perros y los 
gatos pero la gente se va y los deja y 
pobrecitos, les doy de comer y se ingren 
con uno, una vez me hice de 11 gatos. 
Estos animalitos que tengo si es que vivo 
los regalo y si. me muero, pos a'i se quedan. 
Uno no se lleva nada ¿no cree? 

--()Ú()--

Es esta una vecindad más de las muchas 
que había antaño en el centro de la ciudad. 
Por _el templo de La Congregación - en la 
calle 16 de septiembre, un poco m:is ade
lante del Patio Barroco que hasta hace 
poco más de 3 ru1os albergara a los estudi
antes de lndiomas y de la "Prepa" Centro. 
En el número 79 de esta calle. 

"Favor de echarle agua al bailo". Reza 
un letFero a la entrada de los dos baíios 
usados por alreded0r de 50 personas que 
habitan en esta vecinci.'ld. "¡Cuál agu::. si se 
va muy temprano, no se imagina a estas 
horas cómo est:i el bailo ... " Es la ·voz de la 
sellora María Elena Cisneros que renta 
desde hace un poco m:is de 5 arios. Con 
gesto adusto manifiesta su inconformidad 
por "lo carísimo de la renta" y el aumento 
anunciado para el mes entrante. "Png:unq:; 
ahorita 280 mil pesos y en enero nos 
aumentarán a 350 mil ¡imagínese!, y vivi-

Desde hace más de 80 años. 

endo en pésimas condiciones, la duei1a no 
se encarga de nada, nos dice que si nos 
conviene y si no, que na; vayamos; el agua 
se cobra con"() ella quiere, ¡:nglillos 19 mil 
pesos. Por lo dem:is, coñ la gente estnmos 
bien, C:lda quien su vida, nadie se mete con 
ia vida de los demás, no tenemos proble
nns. 

Sin embargo el seí'1or Víctor Arellano 
opina: "vivin1a; mal, hay problemas con la; 
inquilina;. Uno no dice nada y le dicen a 
uno sus cos..'lS. Algunos por temor dicen 
que no hay problemas pero sí los hay; 
tienen miedo de que llegue a oídos de la 
due11a y les pida el cuarto. Yo no temo que 
se enoje. No s¡J::emos por qué nadam:is a 3 
oos aumentó la renta, a mí me aumentó 10 
mil pesos. El agua la cobm a su gusto, no 
pagan agua los que tienen 30 o 40 años 
aquí. Yo aunque me fuem a vivir lejos sí 
me iría ·con tal de estar a¡:xute -dXe seguro
porque aquí no hay privacidad ni seguri
dad, a nú me volaron de recién llegado un 
tanque de gas, oo confiamos ni en los mis
ma; vecina;, por eso pusima; en la entrada 
de la cocina unas tablas para separarla del 
¡:ntio. 

- Qué contrariedad, mire cómo se ven la; 
árboles tan bonitos de la huertn que hay 
atrás de la vecindad; dicen que es de un..'l 
seüora que le dicen "la Nena". 

Enfatiza la joven seüora Silvia f\1artirez 
S:inchez: 

"¡No quiero que mi hija crezca en una 
vecincbd¡ Tuvimos que venimos a rentar 
aquí porque no hay de otra. Pagan1a> 145 
mil pesos y ya llevamos 3 mios aquí. Me 
gustaría tener una casita sola porque mi 
hija se la pasa encerrada todo el día y la 
gente se pelea por cualquier cosita, que 
por los lavaderos, que por los niüos... No 
sé cómo le v.amos a hacer pero nos tene-
mos que cambiar de aquí. 

f • 



V ~e hizo el milagro ... 
Viene de la la. Pág. 
pres}onante, año y n}e?io despUés el milagro ocurriría En 
la ~~~ra de la!! ~es~v1dades guoclah.1panas, su partido sus
cn~ma ~na lnu;:mtiVa de Ley para modificar el famoso 
artteul<;>. JUnto _con otros ."int~bles'~ 3o., 5o., 24o., y 27o. 
Y se hizo el milagro: las _¡gles1as existen y tienen derecho a 
administrar bienes y educar. 

':-oo ~oo .~culC6 que el 5 de junio de 1989 la jerar- • 
qwa catolica p1d10 fomalrnente al presidente Carlos S.'llinas 
fueran modifica:ics. El mismo arOCulo 1.30 que en 1m el 
PRI proc~ó como inmodifi::able en su proyecto para la 
conrecc!on ~el DU<?VO códig? elect~nal. La magia 
presid~ncml ~ el mlla~. que melu~ 1mpuso silencio al 
~ol~g1o N~ciona1 de Ritos Masónicos, el mismo que en 
J~o.del ano pasado proclamó que una modificación con
stituciOnal en este sentido equi~ría a la "aniquilación de 
la República". 

La fuerte 9fensiva -más formal y en mejores condiciones 
que !a5 antenores- que scstuvo la jerarqu.Q católica a partir 
~e f1!les de 1988, no obstante, careció de consenso en su 
mtenor, I?Ues hay un importante sector que no sólo no se 
muestra mt_eresado en el reconocimiento jurídico, sino 
q~e lo. adv1erte como algo dai'iino, advirtiendo que el 
bmo~o actual en México debe ser Iglesia-Pueblo y no 
Iglesia-Estado. "Si la iglesia lo lograra -dijo en julio de 
1990 el obis¡:x> de Tehuantepec, Arturo Lona Reyes uno 
de los más representativos pastores de la llilmada ala' pro
gresista-, sería más difícil su conversión hacia la opción 
preferencial por los pobres". 

Al mic;mo tiempo el sector .. duro" del Epilcopado -el que 
ve como algo prioritario y urgente el reconocimiento 
jurídico- enfrentó a otro poder interior, peoonificado en 
el delegado apostólico Jerónimo Prigione, quien sólo 
espera ver reanudadas las relaciones entre el gobierno 
de México y el estado Vaticano t:nra coronar su gestión en 
nuestro ~is como representante pontificio. "Con las re
laciones México-Vaticano, la Iglesia Católica ni pierde rú 
gana", dijo elll de abril de 1990 el arzobispo tapatb y hoy 
cardenal Juan Jesús Posadas Ocampo. Es más, dijo, el 
restablecimiento de relaciones diplomáticas "sólo favore
cería al Estado". 

Empero, ya la semana pasada el canciller Fernando 
~lana adelantó que el restablecimiento de les nexcs dip
bmáticos vendría por afudidura. --Y el delegado apa;tólico 
ya lo cta"como un hecho. Pero claro que nada de ésto es 
por "gbra djvina" o fruto limpio de la m<Xiemizaciótt No 
por nada el abad de la Basílica Guillermo Schulemburg 
llamó, en mayo de 1 99:), a "refonar el a¡:Qyo a Salinas de 
Gortari". No por nada las coincidencia:> erure ti alta jemr
,quía y el gobierno fueron haciéndooe cada vez más no
tables. "El ejido -dijo, por citar un ejemplo, el obispo 
Genaro Ahmilla en junio del W- es W1 mito que impide el 
avance del campo mexicano" y proclamó que el campo 
"requiere de una gran Libertad ¡xlm producir". 

Rea:mocimiento a cambio de reconocimiento. Esta ne
gociación q~dó muy clara a partir de la asunci:)n al poder 
de Carlos Salinas de Gortari, el presidente que llega al 
~er ~on el consenso más rojo .en la historia postrevolu
Cionana. Aquel documento epiSCOpal entregado el 5 de 
junio de 1989 está a punto de convertirse en el nuevo 
modelo de mecanismo; para promover las modificaciones 
constitucionales en la modernidad. 

Por cimr ~m ejemplo, sólo uno: decía el documento epis
copal refendo con respecto al artículo 24: "Texto que se 
propo~e: T~o. hombre es .libre para pwfesar y practicar 
cualqwer relig1ón o creenc1a de acuerdo con su concien
cia, siempre y cuando esto no constituya un delito o falta 
penados por la ley. Todo acto religioso de culto público 
deberá celebrarse, de ordinario, en los templa;". Revise 
usted el texto de la iniciativa suscrita por el PRl la semana 
pasada... · 
- ~bra mencionar la fina coincidencia entre la exigencia 
clerical y las reiteradas demandas del Partido Acción 
Nac.ional en esta materia. No por nada este partido se 
declaró "en fiesta" a raíz de la virtual modificación consti
tucional. 

Tras estos hechos es oportuna una pausa para la ra
flex.ión Juan Meyer, experto en materia religio~ advirtió 
en días pasados sobre esta situación. Lo que hace el 
presidente no es nada nuevo, y hoy echa mano de todas 
bs instrumentos a su alcance (partido de Estado, burocra
cia, medios de comunicación bajo su control...) para 
dest!Uir oposiciones, construir alianzas internas y exter
nas y dar forma a las nuevas instituciones. Sólo que estos 
cambios los hace mediante concertación cupular, al 
margen de la sociedad, sin tomar en cuenta el interés y la 

voluntad de la mayoría de los mexicanos. 
E~ s.ín.tf:Si~, la ~~dificación jurídica es ésta, según la 

~rop13 m1~mt1va prusta: Para la legislación actual las igle
S!8S no eXJSten; los sacerdotes, aún siendo ciudadanoo, no 
tJe~er ~erecho a .v<?tar; está estrictamente prohibido que 
la 1g.IE s1a o sus n:t1rustros participen en la educación pri
mam, secundarla y normal; sólo podían realizarse, Uci
~rner te, actoo de culto en tempbs y hogares, y la separa
Clan € ntre el Estado y las iglesias se rosaba en el de9:ono
cimiento jurídico de éstas. 
. ~~ ún las reformas, las iglesias tendrán personalidad 
JUrtdJca, se les reconoce como 'asociaciones religiosas'· a 
los sacerdotes y demás ministros se les otorga el derecho 
al vo~o (mas. no a ser votados); las agrupaciones religiosas 
podn: n ded1carse, legalmente y sin ningún temor a la 
ensei'i.anza. oblig~dose a r~petar planes y program~ de 
estudio; los pe~egnnos ':/ felig.reses estarán prot~idos por 
la ley para realizar mamfestaclones de c.ulto público, fuera 
de los te~plos, y se reaf rrrna la separaciÓn entre el Estado 
y las ~~es1~. Un estado. que oo es religicso ni antirreligi-
09J e 1gl~~ que se d~can a sus_ quehaceres espirituales 
y no ¡:;artiapan en política. 

Queda pe!ldiente otra cuestión más relevante aún sobre 
este terreno; la relación Iglesias-sociedad. Según un 
do~UI ento mter':lo del PRO local, la reforma consti
tuCiOI al en. matena religiosa sólo se trata "de un acuerdo 
e.ntre dos siStemas de poder para lograr el proyecto neo
hb~ral de economía" y la iglesia jerárquica "sigue 
teruer do hoy esquemas y proyectos de poder, que ahora 
:nn proyectoo de muerte para el sector de los fieles marg
madts''. 

Mientras tanto, la semana ¡:nsada el obispo Mario de 
G:lsPE rín, uno de bs fim1antes -en su calidad de vocal del 
CansE .jo de Presidencia del Episcopado Mexicano- del 
docun ento del 5 de junio de 1989, rmn.ifestó ante la p~ 
local que "le pedimos a la Virgen que ilumine a legisla
do.r~· para que sus decisiones sean en provecho de 
Mex1 o". La iglesia católica, aseguró, no es una .. sociedad 
de lucro" y por ello "debe tener consideraciones" en el 
campo tributario. "Nosotros esperarnos que ningún sacer
do~e . deje el sacerdocio para ser diputado o senador" 
opmc en tomo a la limitación de sus derechos políticos ai 
voto : ctivo. -

~s e paso, para el obispo De Gasperín "es grande y 
seno• y beneficiará ''a todo México". 

los números del INEGI 
Viene de la la. Pág. 

~cr. ejemplo -todo ésto según los datos oficiales del 
poler 1~0 Xl Censo Gener~ de Población y Vivienda de 
1_9SQ divulgados por el Instituto Nacional de Estadistica, 
Grog¡afá e lrúormátlca-, tenerro; que de 456 mil958 hlbi
t:mtes. de la ciucb:i de Querétaro, sólo a 29 mil 204 -el ·l 0.5 
~~ <Jento- les falta instrucción, mientras que en el mu
ruc¡p o de San Jooquín con 6 mil 2"E habitantes más de la 
terce a parte de la población carecen de ella. ' 

La información. v_aria En pocos añoo, en algums de las 
18 ~ eceras !'flUntCipal~, ha~ mayor número de personas 
ancta as, deb1do a la errugrac1ón provocada por el desem
pleo. Arroyo Seco, municipio serrano con 13 mil 112 
gent(~, ocupa el primer lugar en todo el estado -con 6.3 
P?r 1 1ent?-, en porce!l~aje. de personas m~yores de 65 
anos. As1 en esta mu~uc1palidad el porcentaJe de viejos es 
e! dote que e~ b capital del estado, donde sólo un 3.2 por 
c1ento es cons1derada de la tercera edad. 

El segundo lugar -6.1 por ciento-, en número de an
cianos -::orres¡:Qnde a Toliman con 17 mil 964 gentes. El 
terce;o lo ocupa Pei'iamiller con 16 mil 155 habitantes, 5.9 
püt" e ento de ella;, de más de 65 años. 

En lo que se refiere a loo servicios de ·agua entubada 
seg~ ~a; datos. del ~EGI, en la capital casi la totalidad -ei 
94.) 0/- de k' hab1tantes cuen~ con ellos, sin embargo 
en Landa de Matamoross, consJderado como uno de los 
mlini(ipios más pobres, apenas el 32.7 por ciento la ter-
cera r.arte goza del servicio. ' 

El municipio menor reneficiado con el servicio de ener
g!a ele.:;rica es Pina! de Amoles, donde apenas el 30.4 por 
c!ento tiene~ luz. Después está San Joaquín con 41. 5 por 
c1ent<? que nenen el servicio y Jalpan de Serra con 44.7 
por e ent?, porcentaje toml que si cuenta con ella. 

En ~olimán apenas el 33.4 por ciento de b población total 
-1? 1 ~1990 - es económicamente activa. Le siguen 
Penan iller con 33.6 y Arroyo Seco con 34.1 por ciento. 

Er Landa de M~tamoros goza del servicio de drenaje 
a!J:6mS un 8.~ por c1ento de la JJOblaeión, que asciende a 17 
mil 9 4. Le s1g:uen Huimil~n con el 11.1 , Pina! de Amoles 
ron 13.1 y Toliman con 13.9 por ciento. 

100 mil millones, gasto 
del Ayuntamiento del 

Centro para 1992 
El Ayuntamiento del municipio capital prevé recau
dar dwante 1992 la cantidad de 100 mil millones de 
~s. procedentes, el 49.4 por ciento a impuestos y 
el 38.3 ¡:Qr ciento a participaciones esta~ y feder
ales. Este monto representa un incremento de 27 
por ciento frente al presupuesto municipa:l ejercido 
e~ 199 ~ .. El renglón que tendni mayor prioridad el 
ano proX1mo, según un comunic;ado oficial será el 
a~yo a los servicios municipales y la obra pública, 
as1 como el prog~ama de descentralización adminis
trativa hacia las 6 delegaciones municipales. La 
demanda de servicios y la necesidad de obra se 
indicó, esti por encima de la disponibilidad de' re
cursos. Es de hacer notar que de cada 100 pesos 
gastados por el a yu ntarnien to en 1991, 62 f uecon 
paro obras y servi~ios . públicos, 17 a salarios y 21 a 
COIJ1pra d~ maqumana, apoyo al sector social y a 
gasto comente. 

llegará a Querétaro en 
Viene de la la. Pág. 

de este continente y se hará conciencia sobre el colorua
lismo que sufrieron 20 millones de indígenas que existían 
en América armónicamente desde hacia 25 mil años. 
Muchos de ellos fueron "víctimas del genocidio más 
grande que se recuerde". 

En el ~ ¡:nrticiparán miembros de las Asambleas del 
Pueblo de Dios, congregaciones ecuménicas tanto 
evangélicas como católicas, y en esta ciudad recibirá a loo 
caminantes el Movimiento de Cristilnos Comprometi:1os 
en las Luchas Populares y otras organizaciones afines las 
que !lctualment~ preparan acciones para destacar la pre
sencm del contmgente, que se encontrara a la mitad del 
camino. 

E.!l Amealco de Bonfil, de 8 mil596 viviencbs puticulares 
habitadas, el número de ellas, construidas con lamina de 
cartón o materiales de desecho, es de 1990. El segundo 
lugar lo ocu~ Cadereyta de Montes con 308viviendas y el 
tercero -pese al desarrollo industrial'/_ economico- con 
mayor número de viviendas constru1das con lami:m_ de 
cartón o. materiales de desecho, lo ocupa San Jwan del Rio 
ron 267. 

EN 20 AÑOS LA POBLACION SE DUPLICARlA 

El 12 de morzo, según el XI Ce~ naciornl, en Querétaro 
fueron registrados 1 millón '51 mil 235 habitantes que ar
roja una trun de crecimiento de 3.6% con respecto a 1980, 
y de mantenerse esta tasa la población se duplicaria en 20 
aí'ios. Se observa un gran dinamismo en el crecimiento 
poblacional durante las dos últimas décadas, pues en el 
.período 1970-90 la población se duplica. Antes de ese 
período tuvieron que transcurrir casi 40 aílos para dupli
ause. En 1930 había en la entidad 234 mil 58 habitantes. En 
JS«l, 355 mil45 y en 1970, 485 mil523. · 
. _El mw1icipio de Querétaro registra la mayor concentra

cH;m poblacJonul, con 43.4 %, segu ido pqr San Juan del 
Ri> (12.0 %) y El Marqués (5.3 %); el resto oscila entre el 
4.4_ y el 1.2 %. El crecimiento por municipio es heter
ogeneo: Arroyo Seco lo hace con una tasa de 1 % y la 
Clpitl.l de 45 %. 

En .general la población se clasifica como "joven": 41.' 
por c1ento de los queretanos son menores de 15 años 
contra el 3.~ % mayores de 65. En tanto, tenemos que el 
17.2 pO'r c1ento de los censados no eran na t ivos de 
Queré~ro. A nivel municipal, en b capira.l 28.2% resultó 
ser nat1vo de otms entidades. 
~.n el estado de Querét3rO el %.5 pJr ciento de la pob· 

~cxon mayor de 5 años profesa ~ religión cntólica; el 1.4 
la p~~testnnte y el 0.9 % decbró no profesar ninguna 
n:_hgion. En tinto, 88.6 ~~ Clda 100 habitantes entre 6 y 1 
anos, saben leer y escnbxr. de los habitantes mayores d 
15 años, el 15.6 % son analfabetas. 

Y así continuan las cifi"JS ... 
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,Si Zapata viviera ... ¡qué chinga les pusiera!", 
proclamaron campesinos a su paso por Querétaro 

uLargas, en el conflicto 
laboral en FUMAQ 

Por Andrés V ázqu ez H. Para manifestar su inoonformidad ante el burocratismo y 
"an1igu~mo" de la Junta de Conciliación y Arbitraje en el 
Estado y la empresa FUMAQ, se presentaron ante esta 
redacción varios ex obreros que desde julio pasado, ante 
las condiciones de inseguridad que imperaban en su lugar 
de trabajo decidieron retirarse de la empresa. Ante la 

A su {XlSO por Querétaro, la Marclk'l Nacional de Resisten
cia Campesina -promovida por el Movimiento Nacional de 
Resistencia (Monarca), organizaciones independientes y 
el Partido de la Revolución Democrática, y que culiminó 
en la capital del país el jueves 12 de diciembre- recorrió las 
principales calles de la ciudad y celebró en el jardín zenea 
una manifestación en contra de la reforma al rutículo 27 
constí tucional. 

Pedro León Corral, dirigente campesino del estado de 
Jalisco, manifestó que la iniciativa presidencial ~ propone 
privatizar la vida rural y retirar el apoyo estatal al agro. 
Indicó que entre otras consecuencias se cederá el control 
del territorio nacional al capital privado nacional y ex
tranajero. "El gobierno quiere mediante la corrupción 
empujar a los campesinos a l'1 venta del ejido y ha llevado 
a la bancarrota al sector ejidal para poner ahora la 
propiedad slocial en un mercado dominado por caciques, 
l'ltifundisms y empresas trasnacionales". 

- ;Sí Zapata viviera .. qué chinga les pusiera!, proclama
ron a gritos los varios cientos de campesinos marchantes. 

En t.'U1to, el dirigente perredista local &1Ivador Canchola 

Del cerro de las Campanas 
al cerro de las Caguamas 

Ayer fusilaron a Maximiliano, 
hoy fu~ilan queretanas ... 

Ahí están los moneros de La Jornada: serios, aburridos, 
cansados, pensando en la cantina más Gercana a su co
razón, no les importa posar para la foto. Magú sin 
peinarse, Ahumada con sus bigotes de Zapata recién sal
ido de un lxu1o, el Fisgón no sabe dónde meter In nariz, a 
Helguera sólo se le notan los postizos ojos verdes, a 
Rocha con cara de niüo extraviado en un paseo en el 
zócalo Los moneros se parecen a sus monos: deshila
chados, ÍITeverentes, con mucho fuego en los ojos. 

Nos vienen a vender su libro El Tataranieto del 
Ahuizote, Ahumada nos dice: la primer frustración que 
tuve con h historia fue cuando nos llevaron a ver el 
bosque de Chapultepec, yo esperaba encontrar la sangre 
de los nííios néroes, su cnctnver o por lo menos un huesito, 
pero nada. La otra fue cuando nos llevaron a Puebla, 
esperaba encontrar franceses regados por las calles pero 
nada, enoontré puro crunote. 

El Fisgón nos echa un rolbzo; su hastío de la historia 
oficial, su hastío de como se manosea a Jos héroes y les 
hacen decir que Zapata no dijo "la tierra és de quien la 
trabaja", sino "de quien te blxtja". 

Magú mencionó que los franceses perdieron la batalla 
de Puebla porque h..'lbinn desayunado un mole bien con
dimentado, que a los cinoo minutos todo el ejército andaba 
con chorrillo y poco caso haci::m de la batalla. 

En fin ... al terminar nos deleit.'Uün con monitos en c:acla 
uno de quienes compramos su librote. L'l moraleja fue: 
loor a los héroes que nos dieron pa'nuestras tunas. (RLII) 

Pérez señaló que los problemas de los pequeños produc
tores rurales provienen de la falta de infraestructura 
adecu 00<1, precios de garantía bajos, el corporativismo y In 
crecí1 nte descapitalización, y denunció que la errone
amen te iniciativa presidencial concibe el reparto agrario 
como la cau<;a principal de la crisis agrícola. Por ello, dijo, 
esta i1 iciativa en lugar de atacar las causas las protundiza. 
"Refi rmar la Constitución en este sentido -proclamó- es 
una t aición a México". 

demanda presentada fueron citados a audiencia el 
pasado 27 y 28 de noviembre, sin embargo al pre~n
tarse el día 27 se suspendió ante "el des::onocimíento de 
la e m presa" asegurándoles que para el 28 si proced
ería. Al presentarse el día 28 se dieron los mismos 
argumentos, retrasando su solución. 

Ferro de la Sota: Querétaro será priísta "por mucl1o tiempo" 

Representante de la dirigencia na
cioru,U del PRI en Guanajuato duran
te el más complicado proceso elec
toral en su historia, Luis Ferro de la 
Sota -actualmente coordinador re
gional del C.EN priísta en Querétaro
, rechazó contundentemente que la 
renuncia de Ramón Aguirre a ~ gu
bematura de ese vecino estado haya 
sido por decisión del presidente· de la 
República. 

"Los sucesos de Guanajuato ya 
quedaron mucho bien claros y expli
cados. Luis Donaldo Colosio ya dió 
unª ampln explicación al respecto y 
está claro que el presidente de la 
República no intervino en esta deci
sión", puntualizó en entrevista, luego 
de q~ un grupo de estudnntes gua
najuatenses le ofrecieron en esta ciU
dad un desayuno de apoyo. 

- Soy político gua11ajuatense y aho
ra estoy trabajando en Querétaro, 

·con un buen presidente y con un 
gobjerno priísta e¡ue tiene mucha 
identificación oon la ciudadanía ¡:ara 
lograr que las elecciones de 1994 
sean una muestra del priísmo en la 
ciudad d~ Q~rétaro y creo que con 
todos los ~ctores del partido y un 
trabajo responsable Querétaro será 
priísta por mocho tiempo. 

- El PAN hnbln del .. tri.1ngulo Gua
najuato-San Luis Potosí-San Juan 
del Río, y dice que sólo falta Queré
taro ... 

- Quiero decirle algo: a lo mejor 
pierden Gwnajuato, a lo mejor pier
den S:m Luis Potosi, o ~. el priísmo 

BOUTIQUE H.ERENCIAS 
y 

STRAVAGANZ 

Por Lina M. Salinas Flores 

estí despertando. En realidad a nó
sotros no nos espanta la participa
ción de Jos partidos de oposición. 
Nuestro partido es el que promueve 
que existan otros partidos politices, 
nosotros nos estamos preparando y 
eso es lo que nos preocupa, nos es-

tunos preparando para ser mejores, 
para presentar mejores ofertas polí
ticas en su momento. Presentaremos 
mejores candidatos con mejores 
p¡;ogmmas de gobierno a tono con 
las demandas sentidas de la pobla
ción. 

Ferro de la Sota con jóve.nes guanajuatenses que estudian en esta ciudad. 

Iniciará huelga de hambre si 

Carnation no lo liquida al 100°/o 
Felipe Cruz Arratia, obrero que durante 12 años 

laboró Productos Cnmation, S.A. de C.V., anunció que si 
b empresa -que le rescindió su contrato el pasado 21 de 
noviembre- no lo liquida al 100 por ciento, conforme a la 
ley, esta sem~na se declarará en huelga de hambre en la 
Pl'1z.1 de Armas de esttt capital. 

le ofrece ropa casual, Zapatos, 

Botas Siete Leguas, Camisas de 
todo estilo, Ropa de dama 

Según informó en nuestra redacción, esta me
dida será con el fin ele que el gobernador Enrique Bw·gos 
conozca las a.nomalía5 que -a5egura- existen en esa planta 
industrial, e intervenga en favor de Jos trabajadores. 
lla.m .. 'ldo a mis oompañeros para que tengan mucho cuidado 
y eviren la represión que yo estoy sufriendo, y que tengan 
cuidado también con el Sindicato, que está actuando en 
complicidad con la empresa"', indicó Cruz Arratia, quien 
ingresó a I::lborar en Cnrnation el 23 de ooviembre de 1977 
como cargador, y que al momento de. ser despedido labo
raba como Opemdor de Esterilizador en el departamento 
de Condensería, en Producción, con un salario diario de 
36 mil 200 pesos. 

licra, Tops bordados, Mallones. 

Vestidos de licra y piel. 

Chamarra importada 
de piel coreana 

JUAREZ NORTE No. 161 Centro TeL 12-75-26 

y 13-13-64 QUERETARO,ORO. 

Según el oficio donde se comunica la recisión de con
trato, firmado por el Gerente de In Fábrica, Elías Cárdena5 
Liüán, el 24 de octubre Cruz Anatia recibió la orden de su 
iefe directo Anuro Escalera para quedarse a laborar 
tiempo extra después de su tumo, negándose el traoojndor 
lxljo el argumento de estar cumpl íendo con un acuerdo 
tomado por la base trabajadora para protestar por q~ la 
empresa no entregó este aüo la parte correspondiente a 
utilidades. 
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La sociedad civil en debate 
Viene de la la. Pág. 
forma del culto a los dioses. Los cristianos tomaron de 
Sócrates su actitud, los evangelistas se inspiraron en ella 
para pintar la personalidad del Maestro. "¿Si entonces le 
escuchásteis, porqué no lo prendisteis?''. Son muy se
mejantes las posturas de Jesús y de Sócrates frente al 
Estad:>. En tooo ~. no podremos distinguirlas porque, . 
como se sal:e, ninguno de ambos dejó nada escrito. La 
palabrn sagrada que presuntamente Jesús escribió sobre 
la arena de la playa, ~ perdn en el flujo de la marea. 

Mariano Palacios Alcacer no sabe a qué se refiere 
cuando declara (La Jorn00a, 26 de noviembre): "El prin
cipio fundamental que debe normar la secularización del 
Estado en su carácter laico es someterlas (a las iglesias) al 
ámbito de Iñ legalidad ... " No, el !stado no puede secular
izarse por la simple y sencilla razón que siempre ha sido 
secular, siempre ha estado ahí, en el siglo, en el mundo. 
Seeularizar les bienes de la Iglesia significó ni más ni 
menos que lanzarlos al mundo de la libre competencia. 
Por otra parte laicismo quie(e decir autonomía y tanto es 
l:::!.i:a la Iglesia corro el Estado. Y sin emlxlrgo oo hay ro;a 
más relativa qoo la autonomía 

En latitud sinóptica nunca hubo separación -ni habrá
entre Iglesia y Estado. Son dos espresiones del poder 
instituido. Son los intereses objetivos a la> que sirve lo que 
define al Estado -incluyendo a la Iglesia en tanto que 
fonna de Estado-, y es lo que le da auúcter histórico. Para 
ser obvios: uno es el Estado de Lenin y otro el de Gor
oochov; uno es el Esmdo de Cárdenas y otro el de ~ 
uro es el Esmdo-Iglesia de Juan xxm y otro el de Juan 
Pable Segundo (um es la Iglesia de Méndez Arce:> y otra 
la de Corripio Ahumada: por sus frutos la conoceréis). 

Antes de alinearse con Salinas algunos masones seu
doliberales se desgarraron la camisa: "Si la lglesia pre
tende decir politica -exGiamaron con voz plañidera- no
sotros diremos la misa". Muy bien. Están en su derecho. 
Qui2á el mundo~ mejor si se desacraliza el oficio religi
oso; o mejor. si todos pudiéramos compartirlo como ofi
ciantes. Porque la religión -ademñs de política- es laman
ern más socorrida que adopta la neurosis obsesiva o com
pulsiva. 1'Compulsión a la repetición", le llaman Jos que 
saben. .f}e ahí que toda reügión tenga su calendario y su 
ciclo expiatorio e catártico. Como oficiantes podrrunos tal 
vez inducir la realidad hasta el momento en que, en lugar 
de repetirse, se liberara el rosario de nuestros pecados. 
Es muy probable que en la> sigbs subsiguientes la religión 
sea reemplazada por grupos de sicoterapia 

Un hecho ilustra la necesidad sicoterapéutica: en 1971 
los Hermanos en Cristo bajaron de La Cruz un viernes 
:santo. Pretendian adelantarse a la católica Procesión del 
:Silen:::io. Arribaron a la plaza entonando cántico; de júbilo 
-porque para ellos la muerte del Señor conmemora el 
princjpio del Reino. Los católicos adjuntos a la Procesión 
del SiJencio (penitentes en capirotes y en cadenas) se 
Uenaron de furia y fueron a agredir a los Hermanos en 
Cristo cuando estos iniciaban su propia Procesión de la 
Luz. Arremetieron contra ellos al estilo mexicano: a chin-

Le ofrece una 
extensa v(lieckJd 

de j~etes y 
tom lo relacionado 

con Mercerfa y 
Boneteria. 
COMPARE PRECIOS 

MAYOREO y MENUDEO 
.JUAREZ Nte. N 2 157-A 

frente a la tienda 
del JSSSTE. 

Tel: 14-22-07 

gadazos y a menm.das de madre (per Chrlstus via crucis). 
Todo el barrio de la Cruz (entonces el barrio más populoso) 
se cor virtió en una campal batiente. Cómo salieron librados 
sin b: jas los Hermanos en Cristo es un misterio de divina 
p:>tesmd. ¿A quien ~irvo la ea~? El ~o afcian~ de ese 
acto f oo Sitanás, qu1en, el dec1f de Anclre M1lraux, s1empre 
se gm a enmedio de los tumulos, de las congregaciones y de 
las as: mbleas. . 

.Pe1 o Querétaro ha dejado de ser una sociedad re_ligiosa
ment! fanática. Quedaron sepultadas en el pasado mnom
brnblt as bárbara-s J:)enitencias a que se sometían los hijos de 
b Iglesia. Ahí rni<;mo en el templo de ti Cruz, en e~ convento, 
había una habitación a la que lbmaban El Purgatooo. Era un 
cuartc oo::uro, lleno de tinieblas ... Unos son los que entran y 
otros los que salen", rezaba una leyenda en el pórtico de 
entra< a Tooos entraban con látigo. Pero no faltaba quien, 
emul; ndo a Jesús, cruzaba el umbral desnudo de armas. 
Cerra bao las puertas de El Purgatorio y los gritos, cier
tuner. te contenida;, se oían una cuadra a b redonda. Eran las 
almas en pena de los condenados. 

Mt cho ha cambiado la Iglesia, el culto y el dtual, desde 
entonces. Es sabido que, tras b muerte de Eugenio Pacelli, 
alias 1 ío :xn, el cónclave de cardenales no hallaba sucesor. 
Mudos q~rian ser Papa. Desde la chimenea hacia el puro 
cielo ~zul del Vaticano pulsaoo una y ofla vez el hun10 negro. 
P'as:llxln la:; días y el mundo católico se hallaoo en ~uas. Los 
cardenales en cónclave ~recieron despertar de un suei'lo 
de siglos cuando, parpadeantes, percataron la presencia del 
vie io cardenal Angelo Roncalli. Si, por supuesto. Su figura 
era tan grande que no se había visto. Usted. ¿Qué nombre 
elige? El ungido balbució: Juan XXlll ... 

El hwno blanco se alzó sobre la pla2a de san Pedro. Papa 
Habemus. La fglesia iniciaba -estí es:rito- el último impuloo 
de su gloria terrenal. Antes de convocar al concilio Vaticano 
segundo el nuevo Papa abrió las puertas y las puertas y las 
ventanas de la Iglesia al nuevo día. Aggiornamento. Con
vocó a protestantes, a ortodoxos y a comunistas. Recibió al 
pintor mexicano Siqueiros, a quien solicitó la pintura de un 
cristo. Siqueiros iluminó un cristo obrero. Forma prute del 
caudal artístico del Vaticano. 

Tras fa muerte del Papa Roncalli, advino en ascenso 
Montin:i, "el dubitativo hamletiano", con el nombre de Paulo 
Sexto. Sufrió como ningún otro Papa el destierro en el 
Vaticano. Bajo su reinado la Iglesia disgregóse (" (._Dó mora 
el ágc ra, dó pulsa el báculo de la Iglesia santa?'). Como 
Pedro e11medio de la tempestad, el inteleetual Paulo dooó y 
acabó desistiendo. La nave de la Iglesia zozobraba. Temió 
Montini haber destapado el ánfora de Pandora. Amar
gamente lloró la secesión de Lefevbre más la afrenta del 
jesuit: mexicano Sáenz Arriaga, quien declaró vacante la silla 
de Pedro. En el otro extremo quiso acallar el Papa bs voces 
del ce mpromlso social, buscó sujetar las riendas de la Teol
ogía de la Liberacnn. "Pero si yo lo quiero a usted -estrechó 
con vehemencia trémula la; hombros del obispo de OJerna
vaca, Méndez Arceo, a quien había reGibido en audiencia-: 
Porque usted pretende destruir a la Iglesia". Mendez Arcea 
lloró, desamparndo. 

Juan Pablo Primero sucedió a P::lulo Sexto. Quiso deshacer 
los lazos del Vaticano (la Iglesia es otra cosa) con la mafia 
siciliam y con el mundo del narcotráfico. Ordenó una audi
toria a la banea vaticana Y por estas razones y por lo que se 
propuso Uevar a cabo, fue envenenado a un mes de haber 
asumido el pa¡:x¡do. Uno de sus primeros actos de gobierno 
fue recibir en audiencia al dictador chileno Pinochet a qwen 
reconvino acremente sobre el respeto a la vida y a los dere
chos humanos en Chile. Lo hizo en privado, porque así obra 
b diplomacia vaticana, discreta, pero directa. 

¿Puéde esto Clmbm? Si la Iglesia condena se compromete 
y s1 no se compromete se condena. Condenada está la Iglesia 
evangelista chilena porque fue cómplice !i!Xpresa del dicta
dor Pinochet. 

Es preciso que las iglesias entren en el debate nacionaL 
Sería saludable para la República que Corripio Ahumada 
debatiera con Jos diputados y que el debate se televisara 
íntegro y que fuera intenso y apasionado. También seria 
cosa buena que la masonería y la Iglesia expusieran sus 
bL'lSOnes y publicaran los íntimos significados de sus ritwles y 
de sus liturgias. ¿Por qué? Porque para la ciencia -y todos 
tenemos derecho ae aspirar al pensamiento científico- no hay 
verdades absolutas ni dogmáticas; porque ya estamos gran
decitos para andamos con misterios que en el medioevo 
tuvieron su razón de ser y porque, a fin de cuentas, otra vez 
estamos ya maduros para la democracia. Mejor es ver .de 
frente la realidad que entrai'la la religión y el espíritu de secta, 
descubrir sus mascaradas, dilucidar en la "critica teórica 
pública" su función social. Esta actitud nos h..'lr.i aptos para 
torear a Ja bestia del fascismo que., de b contrario, reprimid'l, 
reaparecería siem'pre violentamente, como toda neW'osis. 

No recuperará su poder el 
Viene de la la. Pág. 

. Entrevistado en uno de los cubículos de· la Primera 
Iglesia Bautista, fundada desde 1970 -y en la q~ ~i
pan activamente unos 130 fieles-, Garay Ortlz, mdtca 
sobre los derechos políticos de los ministros de culto: 

- Creo que la idea fundamental seria ocupam0s del 
tralxljo del ministero, es decir, yo éreo que en un mom
ento dado podría ser cuestión personal el tener dere
chos políticos o no; pero en general no hay mucho 
consenso entre los evangélicos, al menos hasta ahora. 
Sin eml:xlrgo -agre~a- esto obviamente sierll{?re ha~- . 
tado sujeto a camb10s. En el pasado en Amenca Lattna 
los grupos evangélicos tenían una especie de huelga 
p:>litica y ro ¡:urtici¡:nl::rul, pero eso ya 1~ camb.iaoo túsi
camente en Centro y Sudamérica. En México. por la 
situación legal in1pernnte no ha habido un camb1o en la 
actitud, pero no sería raro tener ese cambio en un futuro 
cercano. 

- ·Los evangélica; se mantieren al margen? 
- ~i, h:1 sido la postwn a lo largo de los 130 años de Ja 

historia de Jos evangeliro; en México. 
- E~toces ¿les interesa o no t~ner ?_erechüf politicos? 
- Mue, mis qoo pensar en la SltuaCJon ¡::nrtieular de los 

ministros, a nosotros nos inter~ la situación general de 
la; grupos. Más que los derochos políticos de la> líderes 
en lo particular pensamos en un estado de derecho para 
tooos los grupos y para todas las iglesias. 

- Su ooinión ~bre la simulacon que rigió DJr mucha; 
ai'los la relacion del gobierno con la iglesia católica. 

- Creo que fué una situación un ¡xx¡uito confusa. El 
Estado se hocia como que la iglesia no ex5tia y las igle
sias pues como que pugnaban por un estado de dere
cho. Esa fué una situación neg¡tiw por el hecoo de que 
no se puede negar la realidad de la presencia de las 
iglesias en la sociedad mex.icana. Es una realidad inneg
able y es una realidad innegable en. el resto del. mund? 
también. Hay p:úses que han temdo una actJtud mas 
abierta en relación a las iglesias y son países que en 
momento dado han tenido los mismos antecedentes 
históricos. 

- Su opinión sobre los bienes que tiene la iglesia 
católica para los cuales siempre ha usado pres
tanombres. 

- Yo creo que los grupos tienen derecho a tener la> 
bienes o los recursos inherentes al culto a su serviGio. 
La situación particular de la iglesia católica en un pasado 
Uegó a situaciones insostenibles y fué la situación ~n
creta de la reacción de los reformadores en el stglo 
pasado, el hecho de quitar parte del J')oder que habían 
adquirido a través de los materiales a ~vés ?e la. pos
esión de la tierra, a través de una sene de SituaciOnes 
que fueron acumulando a -lo largo de w.ios. 

Pero, insisto, creo que todas las iglesias necesitan bi
enes para las actividades inherentes a sus actividades, 
fuera de eso el acumular riquezas, el acumular bienes 
no es competencia de ninguna iglesia. Cristo nunca 
mencionó nada sobre eso en el cumplimiento de la gran 
comisión, en el cun1plimiento de la vocación de la iglesia, 
no hay nada en l'l biblia en relación de la. acwnulación de 
bienes. Y si abundamos más, en el Nuevo Testamento, 
dice que ni siquiera había templos para las iglesias, en
tonces es una situación un )X)quito p:u-adog1ea el que un 
grupo haya acumubGio tanto cuando la biblia realmente 
no habla de nada de eso ... 

- Teda esta situación de acumulación de bienes qoo ya 
era insostenible, ¿puede volver a repetirs.e a largo o 
med~'lno plazo? 

- Pienso que no. En primer lugar por el hocho de que 
ya hemos sufrido cuando menos des guerrns de religión 
y en segundo porque la actitud del pueblo mexicano 
delante de todas las ideas religia&'lS es distinta. Ahora 
tenemos wu pobbción alfatetizacb en su n~yoria, tene
ma; w1a actitud m:ís abiertas delante de ideas nuevas y 
creo que definitivamente es muy dificil que la iglesia 
pueda recuperar el poder, la influencia, la presenda 
que tuvo durante el siglo p~do. 

- En esta administración ha habido varios cambia; muy 
significativos sobre todo en las relaciones de la iglesia 
con el eSt.'ldo, ello qué significa? 

- Nos parece muy bien. En el caso particular de la 
actitud del gobierno del estado de Querétaro para con 
l'l5 igles~'lS es que se ha manifestado una apertura y una 
tolerancia religiosa mas marcada que en el resto del país . 
Esta aGtitud tolerante es típica en el sureste, en los esta
dos del país y el hecho de que el gobierno del estado 
mantenga una actitud abierta del:u1te de los grupos re
ligiosos, c1eemos que es digno de reconocimiento. 
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P resentación de la revista Filo Ro jo en Querétaro 

La sociedad debe cerrar el paso a la instauración 
de un regimen autoritario~ el periodista Juan Angulo 

7 de la noche del lunes 2, en el Patio 
Barroco: 

El público: heterogéneo, plu ral. 
Desde grupos de colonos que han 
padecido palizas y persecusiones 
policiacas hasta importantes funcion
arios responsables de la seguridad 
públ.ica. Representantes de entidades 
gubernamentales, periodistas, 
clérigos, investigadores. Universit:lr
ios, miembros de grupos-bandas, de
fensores d~ los derechos humanos, 
ciudadanos todos. Voces representa
tivas de éso que se ha dado por llamar 
"sociedad civil". · 

al mismo tiempo que la creciente preocu¡:x¡ción \:ie la so
ciedad civil que algo ha presionado la sensibiliz:lción del 
gobierno, son las cuestiones que explican la creación de la 
Comisión Nacional de Derechos Humanos". . . 

Dijo que sobre todo debe prevalecer el derecho, aún 
trutindose de delincuentes peligr(X)()S y poderosos -como 
en el caso del líder petrolero Joaquín Hernández Galicia 

La Quina. "Actuando como actuó en este 
caso, el gobierno mexicano pierde autori
chd moral y pierde fuena ¡xua enfrentar a 
poderosos delincuentes". 

Por tcxio ello, puntualizó, Filo Roj o tiene 
una tarea singular al trnt.'tr lo relátivo a la 
justicia. "Ha mc~trado capacicbd ¡:rua apu-
tarse del lenguaje tradicionat dr la nota 
roja, una de hs ca:;as más tristes del perio
dismo mexicano, donde muchas veces de 
modo conciente o inconc iente los re
porteros llegan a actuar como jueces y 
policías. Filo Rojo trata temas a los que 
todavía no nos acostumbramos, y por ello 
requiere el apoyo de la sociedad civil y la 
cobertw-a de todos nosotros". El motivo: presentación en 

Querétaro de la revista Filo Rojo, una 
publicación nacioJlal especializada en 
temáticas de justicia y derechc6 huma
nos. En la mesa de presentación: Ja>é 
Reveles, director de la revistn; Juan 
Angulo, jefe de Redacción del diario 
nacional La lomada y el cineasta 
Adol(o Torres Portillo, al igual que 
Germán Espino, del Comité Quer- J Angul d h h 
etano de Derechos Humanos "Epig- uan o: eree os umanos. 

En su turno, el cineasra Adolfo Torres 
Portillo -autor del más de los guiones de 
más de 150 cintas, romo El Héroe Descontr 
cido y LagwuHa nu IYJJTio, por ejemplo- y el 
sociólgo Germ:in Espino intervinieron para 
destocar la relevancia de W1 medio del per
fil de Filo Roio en las actuales circunstan
cias del país. 

Entre los presentes es de destacar la pre-
Supdte. Arturo Baca, coordinador Operativo de; 
Seguridad Pública, presente, en representación 
del Cap. Adolfo Vega Montoto. 

sencia de autoridades unive~itarias como 
el director de la Facultad de Sociología, Carlos Dorantes 
González, el director de Comunicación Universitaria, 
Eduardo Vallejo, el director de Extensión, Adalberto 
Martínez; el secretario técnico del Consejo Estatal de Pob
loción, Luis Alberto Fernández; la directora de Prensa de 
la Legislatum del est:tdo, FranciSCa Ramírez; el coordina
dor operativo de la dirección general de ·seguridad 
Pública del estado, superintendente Arturo Baca, la direc
tora de b revist:l Bníjula, Livia Zavab, los periodis~ Jesé 
Luis Urzúa y Alberto Espinosa y Fidel Soto. Lo mismo, 
representantes del comité de Solidnrid1d con los pueblos 
en lucha, de grupos banda de San Juan del Río, el sacer
dote Jorge Ruíz Martinez, de la parroquia de Nuestra 
Seüora del Rayo y miembros de la Unión de Colonos 
Felipe Carrillo Puerto y Vista Alegre Maxei, entre otras 
muchas personas. 

menio González" y Efraín Mendoza, director deEl · especifico en L'l vida política y social del país, ron mayores 
Nuero Amanecer, organizaciones -estas dos últimas- ron- posibilidades de intervención directa en las decisiones 
vocantes del encuentro de presentación. públicas. Esto tuvo W1a expresión alta en la "grandísima 

Y una presencia adicional, notable: la llegada, hasta el rorrupción'' registrada dumnte el regimen del presidente 
lugar de la presentación -en las instalociones de la Univer- José López Portillo. 
sidad Autónoma de Querétaro-, de un nutrido grupo de Vinculó este problema con el gobierno de Estados 
manifestantes de la rolonia autónoma Vista Alegre Maxei, Unidos: "la búsqueda del enemigo externo siempre ha 
que luego de expresar su inconformidad en la plaza sido una de las claves del desarrollo del imperio para 
pública por la escalada de agresiones que ha sufrido su hacer v.Uer su unidad interna y fomentando un tremendo 
proyecto de vivienda en las últimas semanas, acudieron nacionalismo. Tras la caída romunlsta, el enemigo que 
hnsta el Patio Barroo:l para que Filo Rojo tomara oota de su encontró fue justamente el narcotráfico y este enemigo 
demanda de justicia. será el que permita que EU intervenga abiertamente en 

El eje del encuentro: los derechos humanos. cualquier país, violando soberanías. Una preocupación 
El periodista Ja>é Reveles -funcbdor y ex jefe de infor- intervencionista es precisamente por los derechos huma-

mación de Proceso y director de Filo Rojo, a q~n acom- ncs en Méxiro, ele ahí que las presiones estndunidenses -
pailó también la periodista Maribel Gutiérrez Moreno- particularmente del senador ultm:leredüsta Jesse Helms
resefió el proyecto que dió vida a esta publicación, que 
trata desde un ángulo noveda;o -la dimensión política y de 
justicia, la dignidad hW11illla- la llamada "nota roja". 

Juan Angulo hizo en su turno una amplia exposición 
sobre el estado de la; derechos humanos y la justicia en 
Méxiro, y advittió que la sociedad mexicana -a tmvés de 
más de un centenar de agrupaciones defensoras de esos 
derechos- muestra cada vez m:is capacid1d de respuesta 
ante atropellos y abusos de poder. 

Advirtió que es muy fue1te la desronfianza socinl hacia 
las dependencias responsables de la administración de la 
justicia: "Es necesario cermr las puertas -indicó el perio
dista- a la conformación de un 1-egimen autoritario, y en 
esta tarea es necesario ermdícar la dependencia que ex
iste en el Poder Judicial con respecto al Ejecutivo". 

La polida, dijo, todavía actúa con amemzas e intimi
dociones, espanta a la gente aunque sea ella precisamente 
quien viola la ley, pero romo la gente tiene desconfianza y 
temor hacia las instituciones de justicin se ciena el círculo 
vicioso que permite a las organizaciones Un aspecto de la concurrencia a la presentación de la revista Filo Rojo, en el Patio Darroco. (Fotos de Orna r Ontiveros) . 

-policiacas seguir actuando fuera de la ley. 
"No habiendo independencia real de los 
jueces y magistrados, la profesionali
zación de los cuerpos policiacos puede 
derivar solnmente en una mejor capacidad 
de rpresión sobre las organizaciones so
ciales". En ésto, apuntó el jefe de Redac
ción de La JomQ(./a, en el país tenemos ui1 
rezago "bastante grave". Dl1es U-no de los 
asunt-us pendientes po·r·resolver en la 
perspectiva de la conformación de un país 
democrático es precisamente el imperio 
cie iá Jusri~:;,L - ~ 

Recordó la época en que México surgió 
la lucha guerrillera y la respuesta guber
namental en una "guerra secreta" o 
"guerra sucia", que derivó en una suerte 
de autonomización de las corporaciones 
policiacas y militares con un peso 

Un foro de opinión abierta a su llamado ... 

Con JUAN TREJO GUERRERO, José de la Luz 
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25 AÑOS DE EXPERIENCI4 
- ·- - -·----

Madero 335 Pte. Col. Niños Héroes Tel. 12-59-35 
Querétaro, Oro. 

ARTESANIAS Y CURIOSIDADES 

,,ATZIMBA 
Extenso surtido en Guitarras, .. 

Mandolinas, Violines y demás 
·instrumentos de cuerda. 

Hidalgo No. 67 
QUERETARO, QRO. 

,, 

EXTENSO SURTIDO EN BROS TESTO PARA 
SECUNDARIA, PREPARATORIA Y SUPERIOR. 

.LIBROS TECNICOS Y LITERATURA EN GENERAL. 
Si el Ubro que usted solicita no lo 

tenemos, nososotros se lo conseguimos. 

16 DE SEPTIEMBRE No. 47 Ote. CENTRO 
QUERETARO, QRO. 

o · 
DE QUERETARO, S.A. DE C.V. 

DODGE 
FORD 

.. ~~...~~ ..... ~ • .e-r 

ll '-nt:Y~VI.Iiirl Km. 210 ~~ M6xico Quenbro 
- OuiÑtarO. Oro. 

Tel. 13-47..()4 
.CellMr: '8041-970238 
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·~La palabra del hombre 
es hija de la muerte. 
Hablamos porque somos 
ll1Qrtales ... 
Conversar es humano." 

Octavio Paz, Arbol adentro 

El rigor y las buenas intenciones (Mesa 2) 

Con la comida hasta aquí, a las cuatro de la tarde, llegué al 
segundo día del IIl Diálogo Filosófico. No era una hora muy 
propicia a las grandes ideas. pero nunca se. sabe: cualquier hora 
puede ser la primera y la última, fabulosa y pésima. Abrí mi 
cuaderno en una págima limpia y ¡:xlré mi cliálogo interno, ¡:rua 
que así poco, a poco surgiera de nuévo con las palabras de los 
otros y las imágenes del entorno. 

De los tres conferencistas anunciados sólo se presentaron dos: 
Juan Manuel Malda Barrera y Filiberto López D.íaz. Como el 
agua y el aceite, interesantes les da;. S.'lbía de oiias y de Jecturas 
de aml::x:ls. Corté b pre-juicn. y puse la; ofl; en blarm pb-p.b
pío. 

Perfectamente trajeado, fresco, natural, bien peinado y aci
calado, el primero en e~poner fue Filiberto López Oíaz. Lo hizo 
con pUlcritud, ligeramente amanerado, pausando bien las pala
txas. ¿También bs pesó? Lo seguí muy bien en su lectura. y más 
porque empezó citando la última página de una obra entrnñable 
para mí, Viaje a lxtlán: "Sólo como guerrero se poode ~brevivir 
en el camiro del conocimiento -dijo 0011 Juan-. Po.tqlie elane del 
guerrero es equilibrar el terror de ser hombre con el prodigio de 
ser hombre." Así es, el oorror y la gracia, las tres cosas. 

Cuando llegó el turoo del joven Malda, quien fácihne.Qte pasaría 
por el hermano de José Agwtín o el propio José Agustín en sw 
años mozos, habló con naturalidad y_ desenfado, bien enterado y 
agudo en la síntesis, rigurcm y cáOOido. Me pasó. 

Don Filiberto comell2Ó con tres, más otras tres, seis citas de en
trada. Ciertamente breves e interesantes, pero ... Y luego otras 
seis o siete que metió' en el curso de la lectura, fácil hicieron la 
OOcena. Todo un citatorio, ¿no? La pregunta se im¡:xm~ ¿es un 
hombre de ideas o de citas? 

El joven Malda -que no es el joven Murrieta- tunbién entró con 
una cita bíblica, pero lo hizo ~ libremente y sin ponerle muero 
crema a los tacos, y en seguida se soltó con vivocidad y~ fondo. 

La expooición del abogado y profesor López D.iaz (que puede 
leerse en Visión No. 50, Querétaro, 1-XIT-91, p. 4) fue simple y 
didoctica, quifi exresiyamente didá_9tim: con más atención hacia 
los otros que al rigor del pensamiento. Positiva y propositiva: si 
na; proponemcs ser uno por ciento mejores cada día -dijo al final
, al año seremos 365 por ciento mejores ... iAanahl La ironía es 
inevitlble: el :1ombre no es una simple ecwcién rrotemática_. ¿No 
leyó a don )uan? 

Juan Manuel Malcla, con una claridad más de~m, fue capaz. de 
transmitimos en unos pxos minutos un conocimiento y una an
gustia; un saber de la realidad, un desasosiego humano y la 
posible sabiduría ciega de la naturaleza. 

Pero vam~ al fondo, aunque aquí la fonm es parte del fondo. 
Po:temos dividir en tres ¡:mtes la ponencia de Filiberto López 

Díaz. titulada "Hacia una nueva fom1a de habitar el cosmos". 
Estas tres partes serían: las citas, el diagnóstico que ofrece de la 
realidad y su propuesta de cambio. L1S citas pretenden crear un 
trasfondo meditatiyo. So diagnóstico de la realidad na; dice, 
primero, que somos ¡rosajeros en tránsito a bordo de un trans
porte desconocid0: en realidad no sabemos de dónde viene y 
hacia dónde irá el planeta cuando ya no estemos a bordo. Y en 
segundo lugar afirma, difiriendo de Hobbes y de Marx, que el 
hombre es bueno por naturaleza, a pesar de Jos males del pro
gréso y de las- mil y una enajenaciones del mundo moderno 
generada; J)Or el hombre. La propuesta es simplB:-~egimmes 
un nuevo estilo de vida, una manem di<>tin1n de habitar el planeta 
¿Qr¿¿ manera? No lo dice exactamente. ¿Cón"K) hacerlo? Cambi
ando cad'l uno de nosotros mismos, proponiéndonos ser mt> ion>« 
cada día. - ---;>--~ 

A mí me parece -aunque desde luego es muy posible que me 
equivoque- que las intenciones del sei;¡or Filiberto López Diaz 
ron buenas y nobles, pero su diagnóstico de la realid'ld, en lo que 
se refiere a la segunda parte, no es muy exacto y, por tanto, sus 
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Conversar es 
Julio Figueroa/11 

Po_steriores interpretaciones y propuestas de cambio parecen 
inocentes. Francamente me conmueve y me asusta ese sim-

La discusión posterior entre el público y el conferencista puso 
en claro varias dudas. ¿Cómo es posible que un ser bueno por 
naturale2a haya hecho el contradictorio Jt!undo en que vivin1os? 
¿Son ~¡:nrables el bien y el mal e en realid..'rl van juntos, cónX) es 
su dialécti~a? ¿Y si el hombre no sólo ha sido el loto del hombre, 
como dice Hobbes, sino el depredador de la tierra? El hombre es 
todos los hombr~, pero ¿no existen las clases sociales entre los 
hombres? Es cierto, necesitamos nuevas y mejores formas de 
vida: ¿qué formas y cómo establecerlas socialmente? Este es el 
problema. ¿Nada de esto tiene que ver con el poder polítco, con 
la lucha rodal, con el control y la fuoción del Estad<>? En fm. 

humano 

En su ponencia, ''Milenarismo y ciencias naturales", Makla con
trastó el pensamiento milenar.ista con el pesimismo y la humikiad 
de las ciencias naturales en la actualidad. La concepción 
apocalíptica det .mundo fundada en el milenarismo religioso 
¡mec.ía olvidada y superada por loo avances científica;, humanis
tas y materiales del hombre, del renaéimiento a la edad moderna. 
En vispems del siglo XXI y del m~m milenK> de la era cristiana, 
nosotros los vigesémicos (concepto acuñado por Francisco 
Montes de Oca y divulgado por Jesé Emilk> Pucheco), ya sabe
mos en qué ha ¡:xuado el optimismo ilimitado del progeso ~eci
monón.Co: como nunca en la hi&oria, las pooibilidades cientif ca
humanas de autodestrucción ~n inmensas. Así, el apocalipsismo 
surge de nuevo no sólo desde el fanatismo religioso s.ino desde 
las prop.ias predicciones científicas: efectivamente, el mundo 
puede a;abarse. Pero hay algo distinto en la mima de la cieocia: 
desde la perspectiva humana, es verdad, el mundo pued~ 
acabruse; d~e la pura y simplé vida, el mundo ~lo cambia. Es 
proooble el fin del mundo que conocemos -dice Malda-, mas no 
así, todav", el f m del pbreta y de la vida. Estn mimda npocalípti'::a 
de la ciencia mda tiene que ver con la espern:rrnza7"r_t""e<lili-,.g"'io""sa:~""ñA:TI------------------------

desaparecer no nos esperará ni b salvación ni la eterna condena 
de nuestra alma; n"X)riremos para ser olvidados. Nadamás ... 

¿Qué pensó y qué piensa de esta idea desencantada y nadá 
trascendente el antropocéntrico y optimista hlllnanista López 
Díaz? Por cierto, nuestro poeta Octavio Paz t.'lmbién cree que 
"un dí..'l vamos a desaparecer con toda esta galaxia". Sólo nos 
q~da la vida perdurable de cada d", no la eternid'ld invisible y 

En suma, tnl. vez mañarra o I'XlSldo rroiiam, en la nueva fomm de 
habitar el cosmos, no esté el hombre. ¿Qué hacer? El guerrero 
diría: resistir, hasta reventar. El pJJítieo: prolongar y cambiar la 
estadia oc¡uí en L'l tiena El hombre de fe: primero Dios y l~o el 
hombre ... El rock-era imagínate que no hay cielo, ni infierno ... El 
filósofo: seguir siendo lo que somos, como comunidad, hasta el 
fin. El poeta: el presente es perpetuo, hasta que se acaba. El 
científiro: la úttima esperanza es que las predicciones pocas 
veces se cumplen al pie de la letra. El brujc: el mundo sigue 
siendo un nlisterio y el hombre da sorpres..1S. El escritor y el 
artista: lev.mtur acta y crear otro mundo. Un hombre y una mujer 
de la calle: la vida es un río, y tarde o temprano ·nos desborda. 
Quien esto escribe: salud, y a darle, que la e~ está del coco!. 

Dos tres cosas más. Apenas consigno L.'l oscura y fatigosa in
tervención, por las diferencias del idioma, de un hombre de edad 
en la discusión. ¿El sei'ior era húngaro, yugoslavo o de dónde? 
¿Quién es él y qué realiza en Querétaro? Y la elegante y cortés 
respoosm en inglés que le dio el profesor Filirerto. Más sotpresa 
causó una pregunta fuera de lugar y una respuesta indigna. L'l 
pregunta: ¿qué piensa usted de la masacre del 68 que hizo su 
r:xtrtido? Primer esbozo de respuesta: primero tendría Ql:le de
mostrnrme que fue el PRI _q~ien lo hizo, !J8rO no v0~ ~ !!" ~ ~;L 
Seg~;;(t ¡-;;;jjü~ia categórica: fue. un mal necesario, porque ... 
~e parece terrible esta respuestl de un humanista. Porque ese 
"mal necesario", que aquí no tiene que ver nad'l con las causas 
primeras de la metafísica, tiene un nombte político: t"3zón de 
Estado. Y a mi rre ¡:mece terrible que un humani<;ta, a quien sup
ongo en primer lug..'lr un hombre de conciencia, justifique inme-

diatamente la razón de Estado, antes de oír siquiera las posibles 
dudas de su conciencia Con esos bien intencK>nados hwnanistas 
¡:xxo democrátiCÚS, .no voo ninguna formihumana de habitar, no 
digo ya el cosmos, sino este paisito. Malda. ¿q~ re pareció el 
Carla; Castaneda de José Agustín? Tienes que ver todo el libro: 
CVfura la corrie1Ue (Diana, l <J) 1 ). Por última ¿conoce el proferor 
Filiberto Apwues del subsuelo de Dostoyevski? (Apw1tes en 
Bruguem Libro Amigo o Menwrias del subsuelo en las obiás 
completas de Aguilar, primer tomo). Es una obra menor del 
novelista ruso pero muy interesante desde el punto de vista de 
algunos razonamientos y propuestas que por aquí se han tocaoo. 
Dostoyevski: 2 + 2 = 4. ES una fórmula matemática. Pero los 
hombres siguen siendo lx:¡mbres y no simples teclas de un piano. 
El alma es oscura. irracional, tiene caprichos, desea;, es imprevis
ible. El oos y e1 cuatro no es vida, seíiores, sino el principi:l de la 
muerte. ¿Y por qué están tnn seguros de <:}ue sólo lo positivc 
beneficia aJ hombre? ¿No puede equivocarse la razón al juzgar 
lo que es benéfico? ¿No puede ocurrir que al hombre no le 
agrade (lnicamente la prosperidad? ¿Y qué tal si al hQmbre le 
gusta igU3lmente sufrir? ¿Porque qué es preferible, una felicidad 
lxlrata o w1 sufrimiento elevado? ¿No es el sufrimiento, quizá, tan 
provechoso como el bienestar? Ah, no es que yo sea un parti
dario del sufrimiento, ni tlffiPOCO de la pros¡:eridad. Simplerrente 
def.endo._ mi capricho. ¿[))s y dos 
cuatro? ¿Por qué no cinco? -Dost~yevskidixit. . 

Como l'l verdad y el error son mseparables en el cammo del 
conocimiento, así el bien y el mal coexisten en la vida del hombre. 
Allí donde hablemos de los hombres hay que contar con sus 
locuras. Salud. _ -- - - - --

Amor .r duU!ga ( M(1sa J J 

Tras- w1 breve intervalo, apen..1S JXlr:l ¡:nrarse, estirar ~ piernas y 
cambiar impresiones con los vecinos, siguió la mesa tres del 
coloquio. No hubo presentación de la revista Dewnir No. 7, 

.;amo se había anunciado en el programa; ni la revista, ,obvio es 
decirlo. El título general de esta serie de exposiciones fue: 
''Encuentro de da; mund0s: 499 alios después''. Los tres confer
encjstas anunciados asistieron, aunque uno de ellos llegó con 
reonso. E moderador, un tal Efmín Mendoza, del semarruio Ata
rdecer o A1ux:lzecer o algo así, para abrir boca, más o menos se 
preguntó, en voz alta, con alguna leve alteración de mi parte: 
¿Qué sucedió hace quinientos aíios? ¿Fue un encuentro o un 
enco.rtronazo, por no decir un madrazo, un desencuentro, una 
invención, un match o que? ¿Nada más entre dos 1nundos? ¿Y 
c;¡ué sucede en nuestros días, en nuestro estado, en nuestra 
comunidad? Los conferencistas tienen L.1 palabra, y se ruega al 
público que sus pregunt.'lS y comentarios sean breves y precisos.• 

Primero habló el joven Héctor García Cornejo, quien modificó 
sustancialmente su tirulo: de "Cultura y modernidad en México" 
pasó a .. Filosofía y mundo moderno". Comenzó recordándonos, 
a manera de prólogo, su participación en el Diálogo anterior. Se 
mostró en,contra del dogmatismo y la cerrazón académica y a 
favor del plw-alismo y la apertura hacia todo saber. Partió de. un 
supuesto esenciaJ que nun<>a clarificó: la crisis de la filosofía. 
¿Cuál crisis? ¿En que consiste ésta? ¿Cuál es su intepretnción y su 
posición? ¿Cómo salir adelante? En la claridad y el rigor de este 
primer diagnóstico, con su carga de verdad y j o en·or, probable
mente esti, me (Xlrece, el camino. El laigo y sinuoso camino. 

Luego entró a su tema, .. mundo moderno y filosofía", e hizo una 
serie de generalizaciones y simplificaciones que prefiero 
olvidar. A él pudieron servirle. no a este oyente. Lugares 
comunes, reducciones, vagas exhortaciones genéricas. En la 
discusión dijo: tom.'lr de cada mundo lo mejor. Claro, pero cómo 
tomarlo y qué es lo mejor. Ese es el problema: el ejercicio de 
síntesis y selección. El esfuerzo y h pelea. C\dtura es fratemidOO 
y e5 comoote, igual como sueede en el resto de la vida humana. 
Diálogo, discusión, encuentro, reencuentro, desencuentro, pe
lea, abrazo, difereocia, unidad en la diversidad, amor por el saber 
y una sabiduría comunittria. cork)ci.miento e interrogación, duda. 
camino y eocru::ijada, eg) es filosofía, no un refugio seguro ni un 
prestigh La filosofía está en crisis porque la vida en conumidad 
está amenazada, y no se puede seguir filosofando como antes, 
construyendo los grandes sistemas, que hoy serían inoperantes. 
A ver qué haces con esta idea de la crisis, Héctor. Además: -

· · ¿Sabé lo ·qúe más falt..'l nos hace? No un saber eJ1ciclopédioo y 
total sino una sa.bic.IIoia ¡::ora vivir tooa; los dias. Una ¡x.ética y un 
arte de amar -don CXtavio. 

En segundo lugar habló el profesor Bernardo Romero 
Vázquez, de la Escuela de Filosofía, supongo que de aquí de 
Querétaro, pero lo voy a dejar al últiiOO, porque es el que m:ís me 
interesó por lo que dijo y cómo lo dijo. 

Cerró el antropólogo Jwn José Lara Ovando, con una ponen
cia muy terrenal -y bien ponderada, ~bre los indios de México en 
nuestros días, cinco siglos después de su "nacimiento". Sus 
problem .. 1S concreta;, su sitio nxioml y sus rebciones circundan
tes, su difícil y complicada realidad, datos, cifras, esttdisticas, los 
casos particulares del estado de Querétaro. Y al hablar de la; 
indios se habló de los bdinos y los mestizos, es decir, túyoélno
sotros. Somos parte del cuadro que vemos, aunque no nos 
veamos. 

l..ara Ovando expuso con mucha mesut"3 y ~pes..wdo en todo 
momento los contrapesos, las dudas, las endiabladas contradic
ciones que forman b re31idad roci..'li. Lejos del tenorismo verbal 
y de h conciencia emocional. Fue como w1 chono de agw fresca 
su ponderación crítica, sin poses. Quisiera volverlo a escuchar 
para atenderlo mejor. 

Y esta convicción: los indios de México siguen siendo (Xlrte de 
los condenados de la tierm, pero aún son hombres, de carne, 
hueso, alcohol, espíritu. Ciertamente no son las estrellas de la 
pelícub pero, asimismo, son aJgo nús que víGtim .. 'lS: son loo derro
t:ldos de um contienda y ése es su infortunio y su desafio, como 
bien diria ·don Juan. La lucha sigue, mas ést.'l no puede ser la 
misma que hace quinientos aüa;. 

- Prometí a mi padre que viviría para destruir a sus asesinos. 
Ai1os enteros cargué corr esa promesa. Ahom la promesa está 
cambiad'l. Ya no me interesa deso-uir a nadie. ]'Jo odiQ ~ !~ ycr~. 
NQ..nrt!o a r.:KJ¡e. Hé apretillido que los incontables mmina; que 
unó recorre en su vida son todos iguales. Los opresores y los 
oprimidos se encuentran aJ final, y lo único que sigue valiendo es 
que la vid'l fue den1..1Siado cort.'l JXlln ambos. Hoy no me siento 
triste p(XJue mis ¡:ndres mw,iet~ como murieron; me siento triste 
porque eran indios. Vivieron como itrd ios y murieron como 
indios y nunca se dieron cuenta de que antes que nada eran 
gente -así lubbba don Juan. (U11a recúidad apme, Carlos Castn
flCdl, FCE, 1974, p. 166) 
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Concurso de escoliaa de bandera en la Plaza de la Constitución. (Foto de Ornar Ontiveros). 

El 24 de febrero de 1992 la etapa naciona' Alegría en festejos 
decembrinos de 
Pedro Escobedo 

El Alma Muriel adelante en el 
concurso de Escolatas de Bandera 

El sábado 7 de diciembre se realizó el Concurso de 
escoltas en su etapa municipal, con la ¡yarticipación de 5 · 
instituciones: Secundaria Federal No. 1, SeclU1daria Fed
eral No. 5, Secundaria Alma Muriel, la Preparatoria y la 
escuela comercial Alma Muríel. Obtuvieron su derecho a 
pasar a la etapa es~tal -a realizarse el 8 de febrero de 
1992- la primera y las doo últimas. El primer lugar se lo 
llevó la prepa Alma Muriel La que resulte representativa 
del estado irá a Monterrey el día de la oondera de 1992, a 
la oompetencia-nacional. 

ConX> Juraoo Califk:aoor fungieron loo seii.ores Ricaroo 
Vázquez Mellado Camacho y Benjamín Negrete, y como 

"La boda tradicional otomí" 
Viene de la Pág. 24 

niños aunque no especificaron exactamente dónqe, sí 
come~tij(on que algunoo profesoreS impiden y regaüan a 
los niüos cuando utilizan su propio idioma para comu
nicarse· es necesario que las autoridades de las lnsti
tucion~ creacbs ¡:nra la promoción y deferua no sólo de la 
educación sino para la protección de nuestro legado 
Mtórico, intervengan obligadamente pam detener ese at
entado de despersonalización hocia esta comun.ida~, aten-: 
tado didgido hacia la nii'iez que en un.funu:o media!~ sem 
la difusora o sepulturera de nuestra Identidad, segW1 se 
intervenga . 

.. La boda otonú de Tolimán", es una puesta en es::ena de 
manera muy amena y didáctica, las costumbres que esa : 
comunidad tiene para que los novios puedan casarse. Es 
lU1a narración que lU1 abuelo (Rafael Pu1a) hace a su nieto 
(Germán Aréchiga) del cómo se hiw novio de su abuela 
Norberta (Dolores Zúñiga) y de los menesteres que sus 
padres y suegros tuvieron que hacer para pe~ ir a su 
novia, concertar la fecha de la bodn, y todos los ntoo del 

LINEA Y MODA 
En Joyería de Fantasía 

Ofrece los mejores precios de mercado 
porque somos importadores directos 

DESCUENTOS ESPECIALES 

encargados del cronómetro miembros del Pentatlón De
partí• o Militarizado Universitario de Querétaro. Según 
información del suboficial Jorge Martjn Hernández 
Cortés, jefe de la sección de Organización y Propaganda 
del Estado Mayor de Zona, las mejores sargentos de 
escolta las seüoritas Jéssica Alcántara Núüez y Doménica 
Deya ira Cortés Arcega, ambas del Alma Muriel. 

El 24 de febrero próximo se realizará el tradicional 
desfile de oonderas por las principales calles de la ciudad. 
Los crgani:zadores invitan por este conducto a las escue
las e . n.Stjtutos que deseen ¡:ruticipar. · 

casamiento, etc. 
Está~ ¡:nra que nadie se quede sin verla, y que junto a la 

obra ••Moctezuma U", de autor que no logro recordar, 
montada en el D.F. por ahí de 1982 y que no he vuelto a 
ver en cartelera, considero fonnan un recurso de recul-. 
turización para nuestro pueblo, reencuentro con Jo casi 
olvidad> por mucho de nosotros, y en ocasiones des:ono-
cido. . 

Los datos que permitieron a la profesora Aurora Zúfuga 
y a la profesora Patricia Rubio (guionista) formar el guión 
¡:ora .. Bcda otomi'', datan de 1865 y qúe fueron oompiladoo 
por el sei'ior Erasmo Sánchez quien desde la edad de 11 
aüoo ha venido guardando en su memoria y anotando todo 
lo que pueda dar testimonio de su comunidad Primera
mente utilizó la tradición oral para recalnr datos pues muy 
poca gente sabía leer y escFibir en ese tiempo, y la que 
sabía no se interesaba por eso. 

Ton ó 8 meses el montar la obra, y varioo millones para 
estar constantemente viajando y recabando datos; eventos 
de apOyo como muestras de cocina queretana, forman 
parte de esta obra también. 

La UAQ permitió a las maestras emplror su tiempo en la 

Con un concierto del gru!:X) de música filarmónica y coros 
de la Escuela de Bellas Artes de la UAQ, se iniciaron el 
domingo pasado los Festejos Dicembrinos de Pedro 
Brobedo, q¡_e habrán de culminar el próximo llU1es. con 
eventoo dianas a celebrarse a part.Jr de las 20:00 horas. 

Para este lunes 16 el Comité Organizador programó la 
interpretación de villancicos navideños a cargo de grupos 
corales de las escuelas: José Castellón Velasco, de San 
Antonio de la "D", de El Sauz y de La Palma; el martes 17 
tiene lugar la presentación de la Rondalla Infantil de 
Querétaro y de ooroo de las escuelas primarias Manuel C. 
Anaya y SeclU1daria Técnica Número 4; el miércoles 18 
habrá la actuoción del ~rupo de teatro del CeBeTa con la 
pastorela "Las Peripecias de un Cootal", así como la del 
Grupo de Tecladoo del lugar. 

El jueves 19 amenizará estos feste~ la R9ndalla ~bo
rada de Querétaró, el grupo de mus1ca latmoamencana 
"Canto Nuevo", así como grupos musicales juveniles de 
las comunidades de Epi~menio Gon2áles, la "0", y de la 
cabecera municipal; el vtemes 20 actúa el grupo de teatro 
de la UAQ "Los Cómicos de la Legua" con pastorelas 
navideñas; el sábado 21 se presenta el grupo de huapango 
"José Maria y sus Huapangueros _de la -Sierra" y el gr:upo 
musical juvenil de El Sauz; el dommgo 22 cantara el qum
teto "Cristal" de Querétaro combi~do co~ u,~a cal
lejoneadn con las rondallas "Voz, llus10n y Vtda de La 
Palma, y "Romanza de El Sauz"; y finalmente el lunes 23 
habrá la actuación del conjunto norteño "Los.Reales del 
Norte", luego de un desfile de carros aleg ricos con 
cuadro biblicoas que iniciará a las 17:00 horas. 

Las presenmciones tendrán lugar en dond~ _se reali<;e la 
posada cada día en las calles de la poblac1on, segun la 
anuncian la Presidencia Municipal y el Comité Organi
zador de las Fiestas Decembrinas de Pedro Escobedo, 
que con la Secretaría de Turismo promueven esta fiesta 
popular. (Fjem) consecusión de su proyecto, así como impresión de los 

materiales necesarios, alglU1as instituciones prometieron 
ayudar pero nunca llegó su auxilio, y complicó más la 
escenificación que salió airooa y bien lograda en la noche El triunfo panista en 
del 5 de diciembre en el teatro. del lMSS. 

Preguntamos a uno de los actores, todos. sin a~~c~ón Viene de la Pág. 24 
previa o carrera teatral amateur, lo que no unpostbtlito la promesas de campaüa, también mencionó lo .~e la de-
buenísima caracterización de los personajes, mocracia. Y creemoo que a través de la relacton con ~1 
preguntámosle qué sentía estar en una obra así. Alejandro municipio de San Juan del Río, gobernado por la opost
Strafén nos comentó que su amor por Querétaro y por ción, se haga real esto, porque se:á lU1 tab.ulado~ en _el 
México se ha incrementado, es un encuentro con las sentido de In aplicación de su gob1erno hacta. ese mevt
raíces de esta nación, con el México bronco, e~ México· table camino". 
vivo al vestitSe con jeans siente algo pero cuando se vistió La vida le sigue a¡x¡cible en Amealoo pam el doctor José 
oon ~ lzón de m..1nta, camisa de manta, 9Jmbrero y huara- Guadal u pe Ch:lvez Esquivel, de 40 añ~. y casado con 
che se sintió más mexicano, sintió cierto rejuvenecimiento Rooalba Castro de Chávez y padre de JatrLJnho de nueve 

~---. ---- ~..____.....__ 

PARA MAYOR/STAS 
· ·rual aüoo e lván Hoe de seis. Mientras atiende a su clientela, a 

esplfl · f ""'"d did · " " b · 1 · __ _El ~1!8.. se Uen~ y ue lU1 clamo~ 1-Ull o y ten o~ pregunta expresa, ~a un. t..'lJant~ . no so re St vo vera~ 
loo artistas y suOdiiCCWfeg ~~ C-!)~~!J,!!.r.la hQra..Q~e~emfl- postularse a la prestdencta m~ntctpal de est~ lu?ar, por 
cación, a todos nos quedó un gratisimo sabor que sóiO'"'"'cut;liüll~~e !;-!.!ev~_ estrategJas de Slf p~r.t.Jdo 'porque Nuestra especialidad en el Arete 

Por éso somos los mejores 

VEN V TE CONVENSERAS 

Av. Madero 152-A Pte
Entr.e Nicolás Campa e 1. Pérez 

Querétaro, Oro. 

queda cuando vemos una buena 0bra de teatro, sentimos aquí todoo saben que soy de S..w Juan del KIO, y wiilC ~~ 
un compromiso con nuestra mexicanidad, y lU1 profundo muchos otros Iadoo la gente se inclina por caPdidatos de 
desoonsuelo cuando nos enteramos que no tienen fecha origen doméstico. Me queda la satisfacción de haber 
próxima para volverse a presentar. · ¡:nrtici¡:ndo en una contiend'l. de elección popular, el tener 

Felicidades a las maestras Aurora y Patricia y a todo su una experiencia más directa y por los logros. Estamoo 
equi~ por su grandioso éxito y gracias por recordarna:; satisfechos con lo ¡:x)CO que se alcanzó, por ello pernanX>S 
quienes somos, de dónde venimos y hacia donde debe- seguir trabajando con ganas para que crezca el partido 
mos ir. (Rogelio García Guzmán). aquí en ~mealco".(Francisco José Erthall\Jello).) 



Santa Rosa, autosuficiente y 

Viene de la la. Pág. 
ml.!nidpig númer0 19 de Queréttro: que la 
hoy delegación municipal de Santa Rosa 
Jaut:egui se convierte en el municipio libre 
de Santa Rosa de Lima. 

Es un hombre convencido del proyecto 
que comparte con muchas otros vecinos 
de esa localidad. Entrevistado eri días 
¡:usados luego de la apertura de la Muestra 
Colectiva de Artes Plásticas en el CIIDET, 
en la que participó, Juan Eduardo Muiloz 
comenta que Santa Rosa Jálll'egui, a sólo 
20 kilómetros de esta capital, tiene 40 mil 
habitantes. "I:Xlsde el pw1to de vista cul- · 
tw1ll, hay que hacer notar qwe cuando lo
calidades muy pequeii'ls en el rincón del 
estado tienen su Casa de la Cultura 
nuestro pueblo ni a eso llega. ' 

"Las autoridades no han puesto atención 
robre S.'U1ta Rosa. Una Casa de la Cultura 
haría contrapeso a tanta juventud que se 
pierde en el vicio. Hay mucha madera 
para el arte, la pintum, el teatro. Hay músi
cos líricos, pero no hay dónde desarrollar 
estas habilidades en plan serio". 

Quien desde hace d~ ru1os emprendió 
una lucha para conseguir que S.'lnta Rosa 
Jáw·egui sea elevada a rango de mw1icipio 
con el nombFe de Santa Rosa de Lima, 
lamenta que las 42 comunidades que con
forman· esa delegación estén "desatendi
das". Explica: 

- Ou·ecen de lo más indispensable. Hay 
un total desorden, y por el10 hemos con
figurado un comité pro-municipio, inde
pendientemente de partidos políticos, 
porque la ideología no importa en esta 
laoor. Queremos que la comunidad tenga 
autoridades propias, que tenga un 
presidente municipal que resuelva los 

problemas de la propia comunidad, que Ycl 
es suficientemente grande. Nuestro com
ercio genera muchos impuestos, pero de 
cada 100 peros que genera, 9Jiamente uno 
regresa, todo lo demás se queda en 
Querétaro. 

"En la capital la; problemas de Satélite,. 
Lomas de Casa Bl:lnca y Hércules, por 
ejemplo, son tantas que no pemuten que la 
autoridad municipal atienda nuestras ne
cesidades. ¿Y si ahí mismo tenemos ca
pacidad de autogobierno por qué no per
mitirlo? Tenemos comercio, agricultlll'a y 
profesionistas. Estos podrían arraigarse 
en la localidad en lugar de venir a per
derse en la gran mancha ~na de la capi
tal. En cuanto desee -dice al reportero
podemos mostrar los análisis y los docu
mentos con que avalamos nuestra ~tic~n, 
hecha ya a todas las instancias de gobi
erno, en lns que se demuestra la ca~cidad 
de la delegación es autosuficiente y capaz 
de dirigir su propio desarrollo". 

Militante del Partido Acción Nacional ~ 
instituto que en el proceso electoral 
pasado lo postuló como candidato a rupu
tado local por el 11 distrito-, Juan Eduardo 
Muüoz seüala que los partidos políticos 
son "instrumentos para manifestar el dis
gusto por tanta irregularidad que impera 
en nuestra sociedad", y comenta que es 
necesario que la gente "despierte el in
terés por conocer las diferentes tenden
cias políticas y a través de la que le con
venza presionar para que las autoridades 
trabajen por el bien común". ¿Que la 
gente no responde?, se pregunta ... La 
gente va a !'e$ponder y va a actuar cuando 
le hablen con la verdad y sólo con la ver
dad", puntualiza. (Emz) 

~ COMPITEN POR USTED -
..,. Y SU AGUINALDO . ~ 

Ya se inició el pago de aguinaldÓs. ¡Cuide el suyo! 
Al comenzar la temporada de fin de año, el INCO 

lo invita a reflexionar sobre: 

1) La importancia de planear y aprovechar mejor 
su aguinaldo. 

2) Antes de utilizarlo, recuerde que el aguinaldo no es 
sólo un ingreso éxtra, ni un regalo: es producto de su 
trabajo de todo el año. 

3) Junto a su familia, haga una lista de las prioridades 
· que se podrían atender con el aguinalllo . . 

4) El mercado ha sido saturado p<Dr mercancías y 
promociones que compiten por usted y por su 
aguinaldo. Revierta esta circunstancia a su favor: 
¡Compare antes de comprar! 

Comuníquese al teléfono de los prec.ios 14-43- 57 
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El Sendero Divino 

Nuestro trabajo es un acto divíno 
Pablo Conzálcz Loyola/111 

Todo humano, mujer, u hombre, experi- manera, no la concebimos nosotros, al 
mentamos en lo más profundo de nuestro menos no plenamente porque no somos 
espíritu las eircunstancins de nuestra exis- dueüos de esa energía, en definitiva pen-
tencia. Veces record'lmas, o despertHnos samos que la recibin1os por herencia del 
tomando de esa profundidad misteriosa las Padre. 
actos que el alma tiene registrados. La Vale mucho ver que en la; niveles indi-
generalidad de todos los humanos re- vidual, o comw1itario nos conducima; vol-
vivimos de esta fórma las experiencias untariosos para "llegar a ser". El desar-
tenidas en cada uno de los nspectos de lo _ rollo que logramos tiene diversa; grados 
que somos. Y nos remite la dependencia de intención y la proyección que ideama; 
que tu_Yif1!0S de nuestros pr-ogenitores. para nuestros logros establece n)Odos sin 
Esto, st mtrama; atrás en el tiempo pero límites que muchas ocasiones ni imagina-
también si atisbamos el futuro l~jano mos porque surgen como espontáneas 
nuestro, de cientos o de milenios de at'los entre nosotTOS mismos, en tiempos diver-
na; remite este quehacer a un fin: Dios, el sos y lugares distintas. 
Padre. Al recordar algunas tralxlja; ingeniosa; 

No vemos cuestión t.'ln hermosa como de ml)jeres o de hombres, como inventos 
ocuparse de pensar en la obra divina. técnia1s pam mejor hacer cosas, las imngi~ 
Quién no recuerda con gusto ese esfu- namos como si este medio divino es un 
erzo permanente de toda nndre y de todo juego de causas para presevarnos en 
padre, quienes aunados en el trabajo y en nuestro hábitat También nos da la imagen 
1~ propósitos inmediatos, de alcance me- de w1 Padre que hace su juego del cúmulo 
dto, o remot0 que ponen día a día para de causas que gobiernan y conservan a 
proveer a su hija, a sus hijos cuanto este y a otros universos. Pueden ustedes 
pueden de lo .que deben, de lo que desean como yo adentrarnos en el misterio pro-
y es necesario, prodigáadoles con bondad fundo de las leyes que regurosamente 
la existen~ia? Qué .madre no sueña, y qué modelan el orden en que viven las hOimí-
padre deja las Jlustones imaginándose la gas, o la continuidad evolutiva de los 
realización feliz de sus hijos? De este molus<;os y algas, pero no menas nom1a- • 
modo somos seres videntes. Soñamos vi- tividad hay en todo aquello que parece sin 
endo a futlll'O lejano el fruto de los esfuer- hilito de vida, todo lo inorgánico. Tam-
za; para _vivir cada cual, y el resultado de bién esto tiene rigidez en ese jue~o de 
los trabajOS de todos la; humanos, aplica- causas universales, de modo que strven 
da; en orden a servir a todos, de una forma todas esas substancias a nuestra esencia 
o qe miles de maneras y artes es l'1 mejor misterios..'lmente compartida con la sub-
ubicación para el que ve. stancia Divina. 

Qué otra cosa hay más grata que obser- ~~e~tra participación en ese .. Juego 
var los encantos de un camino como el ptvmo resP?nde a una exigencia que nos 
nuestro?, pese a que a veces sufrimos. tmpone la miSma naturaleza «adjudicada". 
Nada mejor que ver este Universo, k'1 obra Cuanro más intensa es nuestra existencia 
del Padre, su obra por excelencia, en la pa~a.ver lo que deseamos lograr como 
cual ustedes, lectores gentiles, y yo, alli mdivtduos autónomas, o como pueblo más 
vamos. fuerte es la acción que desatTollam~s en 

La dinámica que podemos d~rrolhr es nuestro quehacer cotidiano a partir de 
. el campo en el.cual ampliamos la existencia milenios de aüa; antes y en orden al futuro 

IL 

Y el valor que cada humano le damos a la infin.ito que seamos capaces de advertir 
a::tividad, al esfuer70, constituyen· dos ele- para darle proyección a~ n-abajo que no 
mentos .de la videncia aquella. No hay es más que responder a base de dar 
valor St no lo creamos nosotros para nuestra energía, nuestra conducción, 
nuestro trabajo. Este valor resulta en albndndonos en la obra divina, y de este 
rnz6n de la utilidad que obtenemos de modo ubtcar nuestra vicia, la de nuestra; 
todos los esfuerzos al servicio de la per- l~ijos, la ~e nu~stros semejantes, hoy y a 
fección humana en cada aspecto de futuro , su1 ohé!dar lo que por nosotras y 
nuestro ser personal y colectivo. por los que vendrán hicieron en este or-
. Este modo de ser está en pótencia yac- den y con esta intensidad dí versa los ya 

ttvo a la vez en todos. ab:;orvidos en la esencia mism:J de la obra 
Esf? .P<?tencia personal y colectiva para ~ivina I=X)r medio ele b obitación-resurgim-

autodmgu:se o para coordinarse en orden •ento. La gracia de ellos también nos la 
a existir mejor la herecbmos diríase. Nos adjudic:-~mos para permanecer avanzando. 
la adjudicamos, afirmarínn;os, en cierta 
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Falta en San Bartolo un Grupo Promotor del Progreso 

Desorganización, falta de dinero y apoyo han 
impedido el avance en la Col. Guadalu·pe Victoria~ 

+ Responsabilizan al comisariado ejidal + Pero tampoco cooperan todos + 
Necesario, que un comité empuje + "Si los hombres no hacen nada, las 
mujeres tomaremos las rielldas" 

' Por Reynaldo Hernández Hernáudez 

Corría el ai1o de 1979. Una taroo del mes 
de abril presurosos se réunían los e iidatar
ios en su casa cooperativa, ubic-!Ja en el 
centro de la localidad. Los reunía un ru
mor de paracaidismo. "Están invadiendo 
el ejido de Sw Bartob", de oía decir. Y la 
junta terminó con un acuerdo: vamos a 
formar una colonia de ejidatarios, ahí, 
entre el camino de entrada y el hervidero 
(manantial de agua caliente). 

Al frente estuvieron las autoridades 
ejidales: Erasto Zúñiga Olvera, Alfonso 
Gutiérrez y Clemente Osornio de Jesús. 
El comisariado, don Erasto, anunció que se 
terúm finnas de 72 (de 132) ejidatataria;. Y 
le pus!eron nombre: GUADALUPE VIC-
1DRIA. 

Pero el tiem¡:x> m p&l(b, Y<l Vcll1 11 aña;. 
Terminó su peri>do don Eraste y la colo
nia no av.1nzó. Acabó el período como 
presidente municipal del se!lor Leonardo 
Perrusquía González, avecindado en San 
Bartolo, y no tomó cartas en el asunto, pere 
a que la colonia tiere un plano en regla 
-levantado con la ayuda de la "Misión Cul
tural", que se encontraba de paso. 
Quieres y~ viven en la Guadalupe Victo
ria están clamando atención para urban
izar la ·colonia y piden que quienes b están 
impidieAdo dejen de obstruir. · 

Sobre-esto na; cllims a n tarea de levan
tar una encuesta con los ejidataria; de San 
Bartolo. Y estas son sus opiniones: 

Rodolfo Ramírez Juárez, presidente del 
comité de electrificación: Tengo 1 O años 
viviendo aquí y pienso estar seguro en el 
lote número 2 de la calle Beatriz de Tapia. 
Hemos tenido muchos obstáculos para 
obterer el beneficio de la electrificación y 
el principal problema está en las autori
dades ejidales que no nos han brindado 
apoyo para seguir adelante en nuestro 
proyecto. También se necesita un buen 
comité que brinde más apoyo para ver el 
progreso en nuestro pueblo. 

rio construyen. ¿~rá por falta de organi
zación? ¡Vaya usted a saber! 

Sixtos Medina, presidente del comité 
para la colonia: Veo que las gentes están 
muy alzadas y necesitamos gente que nos 
aconseje y oriente. Se cita a juntas y no 
viene la gente. Antes, que no érama; tan 
letrados nos reuníamos todos y solu
cionábamos nuestros problemas. ¡Dónde 
ahora! También necesitamos auto;-idades 
competentes, que nos escuchen, alguien 
que na; diga los beneficia; que nos faltan 
en la colonia y que nos digan: ¡échenle 
ganas ... ! 

Francisco López Perrusquía, vocal del 
comité de electrif¡__coción: El problema está 
en los ejidatarios y sus repres~nt~ntes, 
porque una vez fuí a ver al corrusano por 
lo de la luz y se negó a firmar un docu
mento. "Además -me dijo entonces- la 
colonia no está bien ubicada y debe tener 
una zona de protección para beneficio de 
las escuelas, el paso del agua caliente in
cluyendo el hervidero". Yo 1~ pregU?té 
que por qué ahora se pone extgente. st al 
principio de la colonia era del conseJO de 
vigilancia y cuando lo busca:ron para que 
diera su opinión ... ¡desapareció! ¿Estos son 
los resultados? Yo nada más espero que 
nos tiren nuestras casas, según oigo por 
ahí decir. Pero, ya estamos en el 
problema ... ¡y no me rajo! 

Francisco Artea~ Valencia: Cfe? q~ el 
principal problema es lo del ·eonusanado 
ejidal, que no na; da el apo)Q para.poblar 
más la colonia. Después de los pnmeros, 
bs comisar.O> daban ánimo ~ro no organ
Izaban y ahora los que han recibido sus 
lores no sepreocupan por fmcar porque el 
comisario no da el perrniro. ¡Voy a creer: 
tenemos diez ru'íos sin dar paso! 

Andrés Vázquez S., regidor municipal 
en Apaseo el Alto: He dich,o antes que 
necesitama; formar una averuda y plantar 
árboles pero no han hecho caso de nada 
He pensado qué falta un gruJX? para fo
mentar el progreso; yo por mt parte ya 
estoy cansado de ver que la gente n<? ~ 
anima. ¡Y pensar que fuí uno de los 1lll
ciadores de la colonia! Hubo otros que 
pedían para corrales o que fuera exclu
sivamente colonia de ejidatarios, y yo pro
p~re que fuera también para hijos de ejida-

Lino González H.: Yo digo que para 
repartirse la colonia primero fueran los 
ejidatarios y luego sus hijos. El problema 
es que quienes traían el mando se 
despacharon lo mejor, aunqu~ ahora 
viven ahí sus hijos. Y0, como ejidntario, no 
puedo creer que deje mi casa para habitar 
el lote. Si yo quisiera, me iría pam mi ¡:m
cela donde tiene mucho frente por la calle 
y mucha comunicación. Otra, no hay 
dinero para fincar y lo más importante, que 
si no hay organización no hay nada. 

Felicitas Hernández ¡Ah!, siempre he 
oído que la gente no se ha recorrido para 
la colonia, y es por temor de que les quíten 
el terreno las autoridades ejidales. Desde 
el principio he notado que los comisarios 
siempre han asustado a los que los han 
recibido. Ojalá que con motivo de la luz se 
animen, aunque no quiera firmar el comis
ario ejidal. 

Fa vio González R.: Ha de ser por el 
temor a las autoridades ejidales, o tal vez 
no lo necesiten. ¿Por éso estarán les lotes 
olvidados? ¡Es más, desde que están los 
ejidatarios adinistrando el balneario han 
surgido muchos problemas!... Y ni se diga 
de la; ejidatarios veteranos, son de cabeza 
dura. Es lo que veo: no se hace nada. 

Leonardo Perrusquía G~ Yo no he po
dido echarle ganas por haber hecho gas
tos en otras cosas que han sido de impor
tancia Mis proyectos son muchos, digo, 
pero no porque mo esté ahí lo he olvidado, 
¿o será porque. donde vivo tengo todos bs 
servicioo? Veo que en muchas casas sus 
espacios están reducidos, viven hasta dos 
o tres familias y los lotes .• sin ocupme. Yo 
:estoy de acuerdo, y cuenten connúgo pam 
lo que se ofrezca tocante a la colonia. 
·V ama; a ¡:rutici¡:nr uno por uno hasta com
pletar los 132 involucrados para que se 
haga pronto. 

Lázaro Zú!liga: Debe empezarse for
mnndo un comité con registró porque si no 
ti y ·registro no hay nada. Tal 
vez la gente afloje por no 
hater un comité que na; anime. 
Y na;otros que estamos ya en la 
colonia tenemos la obligación 
de re un irnos. 

La casa ejidal de San Bartólo. (Foto de Jesús 
On_~iveros). 

Regina González: Después de los 1 O 
ru'íos que tenemos viviendo aqui no pode
mos echarnos para atrás. A ver en qué 
palo nos trepamos pero hay que resolver 
los oroblemas. El oroblema es del Gallo (el 
comisariado ), que nos dé su firma para lo 
de la luz, más ahora que ya entraron 
nuevas escuelas. 

José López R.: Hay gentes que no 
quieren coopemr. El proyecto de la luz 
debe solucionarse. 

Epimaco Angel T ~ Lo que na; falta es 
dinero, ya ves que todo está muy caro, 
pero hay que echarle ganas. Ojalá que 
todos se animen y contratemos una 
máquina para abrir las calles e independi
zar la colonia. 

Braulia Rivera Hemández La colonia 
recesita agua potable, centro de salud La 
gente no quiere v.enirs~ a la ~olonia 
pórque no está deslmdadá del ejtdo y el 
comisario no quiere firmar. ¡Si la; oombres 
no jalan en lo necesario, nosotras las 
muJeres tenemos que agarrar las riendas! 

Y alú está la colonia Guadalupe Victoria, 
esperando. ¿Por cuánto tiempo? Es hora 
que todos se pongan de pié y hagan lo que 
corresponde porque San Bartolo también 
quiere el r"\r''0

'"'""" 
~-----:-:::::~-, 

Leodegario Mendoza, comisariado 
ejidal: Yo no sé por qué se han pos
esionado de los lotes y no dejaron espacio 
para zona de protección en las áreas cer
canas al Hervidero, el acueducto y la 
telesecundaria. Además hay hombres·que 
se han despachado como quieren, to
mando terrenos de 25 x 50, cuando la me
dida debe ser de 1 O~ 15 mts. He o ido 
también que los esttin tl"$pasando. Para la 
electrificación, hay que planificar bien las 

taria> y gente de todo el pueblo. . 

Héctor Arteaga Valencia: L0 
que hace falta es que la gentt
se venga para poblar más y 
poder tener más servicios 
como empedrados. Hace falta 
tamhién comercio. Yo aquí 
estoy y no pienso volverme al 
pueblo. Hay poco avanzado: 
¿será porque no le echamos 
ganas? A falta de carrito ... cubeta 

calles. 
Gabriela Yázquez, vocal del comité de 

electrificación: Está bien que dé mi 
opinión, pues no encuentro la forma para 
juntar la gente y btJscar una solución al 
problema de la luz y el agua potnble, por 
ejemplo. Algunos que han dicho que nos 
ayudarán nom:ís nos han engaiiado. No
sotrbs, que estunos adentro, s:>ma; los que 
sentinlos la necesidad. 

Evaristo Bautista A., delegndo munici¡:ut 
Bueno yo veo que hay inconformidad. 
En una junta de ejidataria; vi que surgi
eron muchas opiniones negativas y nunca 
se ponen de acuerdo. La gente parece 
que n0 quiere recorrerse a la nueva colo
nia aunque estén amontonados y pelrondo 
en familia. Y todo pasa: tienen los lotes y La colonia de los ejidatarios ... 
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¡Llegaron o de piel? 
·Y no tiene cha~arra 
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Juárez Nte. 68 y 70 Tel: 91 (42) 12-49-99 
Ouerétaro, Oro. 

LIT.ERAS DOBLES 

LITERAS TRIPLES 

LITERA CANGURO 

Selther ORTOFLEX 
L@
. Industria 

colchonera 

colchontls Internacional 

FABRICAMOS LAS MEJORES BASES DE MADERA EN TODOS LOS ESTILOS 

-



Diciembre es en Querétaro época de fiestas y de feria, 
uro semana de festejo ganadero en el Centro Expositor
que por cierto este ailo fue visitado por el Lic. Carlos 
Hank González, secretario de Agricultura y Recursos 
H..idrául.icos, oombre de origen humilde y campesino que 
vela por los intereses del gremio (¿gulp!)-; sí, una sem."ll1a 
de caos vial a los alrededores de la feria, una semana en la 
que usted I?Uede diVerti!Se y pagar desde refrescos hasta 

. fritangas tres o cuatro veces más caros, bueno se supone 
que este ru1o fueron sangrientos los costos por local y eso 
conlleva la barbarie en los precios. 

Pero una feria es una feria, y la típica caminada obser
vando los estands y las novedades, la gordita o el chesco 
no faltaron ... queríamos ver a Juan Gabriel·con su tre
menda y alegre homosexualrd'ld a cuestas, con su sentim
iento vernáculo, pero el precies je la entrada -pequeíio 
detalle- fue suficiente escollo !JUra quedarse con las ga
nas ... y así entre gallos, niflos-juniors-hijos-de-ganadero
pudiente, niJ1as tan bellas como bolxls y los reventados de 
siempre que piensan la vida entre el ligue y la cl10rcha, la 
feria cun1plió su cometido: engordar las billeteras de los 
pudientes y al pueblo darle pan y circo. 

Y como para seguir hablando de ferias es necesario 
llenarse de alegría, nos sentamos a la mesa y revisamos las 
últimas novedades editoriales que han llegado ha nuestras 
manos ... un montón de libros para este lado, otro para 
aquel y la marcada inclinación hacia las preferencias, una 
~la, por supuesto: LA POESIA. Y vaya que hay ve1so de · 
donde cortar ... primero lo primero ... sucede que desde 
hace algunos ru1os mi querid.ísimo y entrañnble amigo Ar
turo Trejo Villafuerte, poeta nacido en Hixmiquilpan, 
Hidalgo, colaborador de algunos de los más importantes 
diarios nacionales, autor de varios libros de poemas y de 
ensayos; nos platicaba con singular entusiasmo de un libro 
que algún cüa publicaría reuniendo los poemas amorosos 
que a él algo le revelaron, y a través de los aíios la se
lección se fue haciendo con10 se dice por ahí: casi ~la. El 
libro se titula Para tu exclusivo placer y está editado por 
1intas Editores S.C., proyecto de amigos y para los anligos, 
habría-que aclarar que el director de Túuas es el capitán 
Nemo, don José Nemorio Mendoza, editor de vieja es
tirpe, amigo de Gustavo Saín~ y creador de un gran 
número de publicaciones importantes que en el mundó 
han sidO. Dice Trejo Yillafuerte en la presenracion de 
Para ti! exclusivo place1: "Esta selección de poemas se 

EMPRESA PEQUEÑA 

Ed iciones 

Feria 
Víctor M. Navarro 

de la Poesía 

inició hace muchos mios. los escogí de acuerdo a mi 
estado de ánimo con respecto al amor, luego los reescribí 
para la mujer runada... Estos poemas y no otros eran los 
que me hubieran gustado escribir para ella... Aquí se en
cuentran reunidos poetas de muchas latitudes, múltiples 
sensibilidades, escritores famosos o casi anónimos, pero 
todos coinciden en torno al tema y motor esencial en la 
vida: el runor" 

Según promesas de recopilador y editor, a principios del 
ruio entrante vendrán a estas tierras queretanas para dar
nos a conocer Para tu exclusivo placer, volumen donde 
figuran más de cien poetas con un texto cada uno, los 
cuales van desde jóvenes mexicanos como Alfredo Giles
Díaz hasta 110mbrones de la talla de César Moro o Pierre 
Reverdy, y mientras este momento llega les presentamos a 
los lectores de El Nuevo Amanecer una brevísimn se
lección de textos, es decir una feria de poesía. 

APOSTILLAS 

Tenemos cigarros 
y unas inmensas ganas 
estamos donde dlos 
empezar por descubrimos parte de unas escaleras 
.M haremos el amor en este ootel 
en una ciudad alemana poco antes de la guerra 
jugar a que tenemos 
nada más ... " 

Alfredo Giles-Día:; 

MARGENES 

¿Con qué violencia he de nombrarte? 
::li tú eres delgado puüal que divide al suei1o 
y cerca del alba todo puede ser ausencia, 
menos In ofrenda que se abre en tu cuerpo: 
huerto lavado, ruta desleída. 

Jorge Esquinca 

¡,QUIERE MEJORAR LA CALIDAD DE LOS SERVICIOS QUE 
OFRECE, O BIENES QUE PRODUCE, Y ESTAR PREPARADO 
J>ARA AFRONTAR EL RETO DE LOS NUEVOS TIEMPOS? 

MEJORE LA CALIDAD DE SU PERSONAL 
SPI Servicios Psicológicos de Integración 

al Trabajo 
le ofrece asesoría y programas sobre 
"' Motivación * Relaciones Humanas 
'" Comunicación * Cambio de · Actitudes 
" Manejo del -"Stress" Laboral 
"' Prevención de Accidentes y Enfermedades 

INFORMES: Lic. Raúl Mendoza Zaragoza 
Misión de San Antonio No. 14 

Tel. 16-28-33 
Las Misiones. 

IMPORTACIONES 
CARUSSO 

ELE-CTRONICA, ELECTRODOMESTICOS, 

TODO TIPO DE 

ARTICULOS PARA BEBE 
EXTENSO SURTIDO EN JUGUETE 

HAGA DESDE A/10!4 SU AP.MlTAJJO PARA 
REYEtCOMPARE NUESJ'RO SERVICIO Y PRECI& 
JV.A~E'.Z /VTE'. # 86 
~VE'~E'T.A~C>, ~~e>. 

TE'L-- ~.2-44-50 

A TENCION TALLERES 
DE MAQUINADO 

Ya no sufran por trabajos que no 
puedan realizar 

Tengo torno de 32 pulgadas de 
volteo por 3 mts. entre puntos , 
cepillo de codo de 22 pulgadas 

de carrera para 
RENTA O MAQUI LA 

P ROMOCION: 
Crédito hasta 30 dí as 

En pagos al con fado 1 O % de 
descuento 

POR LA VENTANA 

Por la ventana entra frío 
en cualquier rincón se queja 
y apng.'lmos la luz. 
Oimos los tuidos de la noche 
pasos al filo de la prisa; be~s 
detrás de las puertas; un llanto apagado. 
Enon un poco más de frío . 
Buscas con ·tus pies mis piernas. 
Cen-amos la ventana. 

José Francisco Conde 

Al\'10 1\11 CUERPO CUANDO ESTA CON 
TU CUERPO 

amo mi cuerpo cuando está con tu 
cuerpo, es w1 cuerpo tan nuevo 
de superiores músculos y estremecidos nervios. 
an1o tu cuerpo. amo sus actos, 
amo sus preguntas. Amo palpar las vértebras 
de tu cuerpo y tus hue~ y la estremecida 
firma suavidad a la que qwero 
1..10a y otra vez 
basar, amo este beso, esto y aquello de ti ... 

EE. Cummings 

TviATUSALENISI\'10 

Me gustan los hombres viejos 
que arriesg,.'ln el infarto en cada movimiento. 
Ah, qué encanto en sus carnes macilentas. 
Elefantes, vacas profanas, 
con una almeja rodermdo el paladar. 
Perdieron el pudor. 
Han perdido casi todo. 

Myriam Mosco/Ul 

PIENSO EN TU SEXO 

Pienso en tu sexo. 
Simplificado el corazón, pienso en tu sexo, 
ente el hijar maduro del cüa 
Palpo el botón de dicha, -está a sazón 
Y muere un sentimiento antiguo 
degenerado en seso ... 

r.r;sor V alle.io 

PASAJE DE 
LA LLATA 
MADERO 

NQ 12 

TE LE FONO 
12-88-87 
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ATENCION ZONA. NORTE DE QUE.RET ARO 
Ya puede adquirir su semanano 

1 EN lAS SIGUIENTES COl~NtA~ 1 

SAN PABLO 
MISCELANEA GUANAJUATO (Tienda de Don Chon) 
Privada La Cruz No. 7 (Entre López Mateos y Av. La Cruz) 
FARMACIA SAN PABLO 
Camino Real No. 109 (Entre San Antonio y Reforma) 

LA OBRERA 
LOS "R" 
Durango, a dos calles de la Iglesia 
Mercado de La Obrera 
CREMERIA SILVIA 
Coahuila casi esquina con Durango 
Frente a la Vidriera Querétaro · 

- ESTANQUILLO 
Av. del Real. 
Frente al módulo de vigilancia 

DESARROLLO SAN PABLO 
MISCELANEA JHONNY 
Playa Escondida Esq. Playa Hornitos 
MISCELANEA YOLIS 
Playa Bruja No. 107 (Entre Playa Carey y Playa Condesa) 

SATELITE 
MINISUPER SATELITE 
Piedra Esq. con Grieta, Satélite la. Sección 
MISCELANEA CALIFORNIA 
Piedra, entre Pizarra y Risco 
FARMACIA DE TODO 
Acceso a Satélite No. 104 Fracc. Insurgentes 

LOS SAUCES 
MISCELANEA LOS SAUCES 
Palermo 137, casi Esq. con Roma 
FARMACIA LA SALUD 
Madrid 140, Esq. Gijón 
MISCELANEA LOS SAUCES 
París 207, entre Oxford y Liverpool 

GARAI\JBULLO 
ABARROTES LA MARIPOSA 
Maguey 238, entre Zarza y Pit:-.ya 
MISCELANEA NADIANA 
C:-.ctus 168, c:-.si Esq. con Ag:we 

CERRITO COLORADO 
MISCELANEA LETY 
Totonacas 130, entre Mayas y Huastecos 
MISCELANEA GUADALUPE 
Tepehuas 203, entre Coras y Huicholes 
MISCELANEA ROSITA 
Av. de la Luz 1303, Esq. Teotihuacanos 
MISCELANEA LUPITA 
Teotihucanos Esq. con Agave 

EL ROCIO 
ABARROTES LA CHINA 
Av. de la Laguna 6, entre Priv. Pozo e Iceberg 
MISCELANEA ANDADOR 
Andador Rocío, entre Priv. P:mtano y Priv. Estero 

CARRILLO PUERTO 
MISCELANEA ABOYTES 
Calzada de Guadalupe 314 
Entre Pro!. 18 de Marzo y los Cedros 

EL TINTERO 
ULTRAMARINOS LA GIRALDA 
Av. revolución 527, casi Esq. con José Revuel t:-.s 

SANTA I\10NICA 
MISCELANEA SANTA MONICA 
Av. Santa Mónicn 302, Esq. con Gota 

EL PROGRESO 
MISCELANEA AMERICA 
Pinta 406, casi Esq. con Bronce 

1\lENCHACA 1 
MISCELANEA LETY 
Río Guaymas 321, esq. Río Cazones 

PEÑlJELAS 
FARMACIA GUADALUPE 
Plateros 56, Esq . Marmoleros 

FRACC. CONSTITUYENTES 
MICROSUI'ER 
Belisario Domínguez 102 
Entre Ernesto Perrusquia y Jesús Rivera 

BOLAÑOS 
MISCELANEA AARON 
Capricornio 501, esq. Marte 
MISCELANEA SAN JUAN 
Escorpión 504 , entre Luna y Mercurio 

FRACC.TECNOLOGlCO 
MISCELANEA GOMEZ 
Felipe Angeles 160, ·casi Esq. Porvenir 

GAMITOS-ARBOLEDAS 
MISCELANEA LOS CHIRRIS 
Morera, ent.1·e acceso al Aeropuerto y Huejote 
UNIDAD HABTTACIONAL JOSEFA ORTIZ 

DE DOMlNGlJEZ (SATEUTE) 
MISCELANEA CARMELITA 
Av. de la Cascada 1901 
entre Brisa y Av. de las Peñas 
MISCELANEA KARLA 
Man~ana K No. 6-a • entre manzana J y mnnzana L 
MISCE!JANEA DE LOS MAESTROS 
Mesetn N<>. 210, entre andador Espacio Abierto y Av . de las 
Fuentes. 

Mueblería 
de · Crédito 

MUEBLERIA 

€L rAPANC . 
.JL./ARL::.:Z .tvor~e #' .rs9 Cel7~ro 
Quere~ .. .ro Oro. -.. J/2 cu .. dr .. def r/o 
Tef; J2-J4- 0J 

TODO A 
CREDITO 

Av. uárez Nte. # '115 Tel: 12-49-99 
( Entre Escobe do y Mo·re los ) 

* COLCHOI'ES 
* BASES DE MADERA 
* CABECERAS 
* SALAS 
* TELEVISORES 

* MODULARES 
* V·IDEOCASSETERAS 
* REFRIGERADORES 
* ESTUFAS 
Y MAS PARA EL HOGAR 

ENTREGAMOS EL MISMO OlA 
A DOMICILIO SIN COSTO. 

CuCchi 
ZAPATOS DE MODA 

J~A~:A/9H.·tqA§<.X?9tt~99~/M¡gp¡~RN9~~¡;~ 

Norte No. 121-B Tel. 12-18- 07 

Ouerét,aro, Oro. 
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BELLEZA PROFESIONAL 

DISTRIBUIDORA DE PRODUCTOS 
DE BElLEZA 

Atención especial a salones de. 
belleza y academias 

, ¡LOS MEJORES PRECIOS! 
Horario de lunes a sábado de 9:30 A.M. a 8 P.M. 
Ezequiel Montes No. 107 Nte. Esq. ·con Escobedo 
Tel. 91(42)14-11-99 Querétaro, Qro. 

FABRICA DE MUEBLES 

TEL 16-31-71 ~~ MADERO ESO. _ e _:::7 , ·, ' REGU~ES 
QUERETARO, ORO. 

SALAS-COMEDORES-RECAMARAS 
MUEBLES COLONIALES 

PIEZAS SUELTAS-TRABAJOS DE CARPINTERIA .. 
MUEBLES SOBRE DISENO 

SOMOS FABRICANTES LOS MEJORES PRECIOS 

IBAHAMASI 
ROPA CASUAL PARA CABAl LERO 

100% ALGODON 

CAMISAS 
PANTALONES 
DE GABARDINA 

PSICOTERAPIA PARA NIÑOS, 
ADOLESCENTE~ ADULTOS 
ESTUDIOS PSICOL041COS 
CURSOS DE ORIENTACION 

A PADRES DE FAMILIA 
ATENCION A ENFERMOS 

PSICOSOMA T/COS 
ESTIMULACION TEMPRANA 
ORIENTACION VOCACIONAL 

ORIENTACION S EXUAL A 
PADRES, ADOLESCENTES, 

' NIÑOS, PAREJAS Y MAESTROS 

BUfETE DE ASESORIA y ASISTENCIA PROBLEMAS DE APRENDIZAJE y CONDUCTA 

P s 1 e o Lo G 1 e A TALLEREs DE CREATIVIDAD y TALENTO 
Balvanera No. 38 Esq. Ezequiel Montes Tel. 12-22-68 CP. 76000 Querétaro, Oro. 

. . 

ULTRASAT 
Antenas Parabólicas Importaciones 

MADERO 193-A TEL 16-74-78 

APROVECHE 
MAS DE 40 CANALES VIA SATELITE TIPO DIGITAL 

MANUAL, POR SOLO $2'200,000.00 

MAS DE 80 CANALES,EQUIPO DIGITAL AUTOMATICO 
CONTROL REMOTO, UNICAMENTE $4'100,000.00 

IMPORTACIONE~ 
TODO LO PUEDE APARTAR 

CON SOLO $ 10,000 
(DIEZ MIL PESOS} 

¡ Y VEA QUE PRECIOS ! 

Bicicleta BMX rodada 20 

Bicicleta de montaña 12 Vel . 

Modular con doble cas~etera, 

$ 198,000.00 

$ 449,000.00 

tornamesa, rad io A.M.-F.M. a sólo $ 449,000.00 

Televisor de color 20" Gen eral Electric $ 868,000.00 
Televisión 12" Blanco y Neg ro $ 238,000.00 

JUAREZ SUR 62 ANTES DE LLEGAR A ZARAGOZA 
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Educación de la sexualidad 

¿Existen los maníaticos sexuales? 
Elizabeth Contreras Colín 

A propósito de las decbraciones en los diar
ios locales sobre las menores asesinadas y 
atacadas sexualmente, donde se mencionan 
con insistencia las palabras "maniático sex
ual"· y con esta denominación pretender que 
el asesino está loco porque está viobndo y 
matando a sus víctimas, he consultado los 
diccionarios que he encontrado a mi alamce 
para buscar esos dos términos, y vea lo que 
he leído: "En el 'Compendio de Sexología' 
del Dr. Fernando Rubio del V. no aparecen 
por ningún bdo las palabras mencionadas. 
En el diccionario temático Everest 'Sexuali
dad' únicamente aparece el "maníaco", que 
es el "enajenado, que padece manías. 
Desde el punto de vista de lo sexml, ~ dice 
de la persona obsesionada con el sexo. En 
su grado extremo, puede suponer un pe
ligro social ·y el fw1damento de violaciones, 
atropellos y hasta crímenes". Y si está ob
sesionada con el sexo, podemos también 
suponer que constp.ntemente está violando 
y matando, ¿no? Bueno, h..·1sta en el diccion
ario se supone, lea usted bien, y por ahí le 
corrrespondería a las autoridades compe
tentes investigar sí "El Tuerto" (sospechoso 
del segunde crimén cometido en la ciudad el 
presente ru'\o) ha cometido otros asesinatos 
anteriormente, o violaciones. 

En el Diccionario Pequeño L1rousse llus
trado, que obviamente lo consultan mucho 
los pequeilos escolares, el manático es "el 
que tiene manías" y la manía es "locura )llr
cial en la que ob>ede la imaginación una idea 
fija; extravagancia, capricho, ridiculez; 
"afeG-to o deseo desordenado" entre el 
susodicho sujeto. Pero tampooo se aclara 
mucho con eso de desordenado. 

El primer diccionario que busqué ¡xun esta 
tarea fijada por mi cwia;idad, fue el Diccion
ario de Psicología Sexual, de G. Bastin, ed. 
Herder, que me fue prestado hace tiempo 
por mi compaiíero Eduardo Mendoza, y el 
cual yo pensaba que debía contener dichas 
palabras a definir puesto que era w1 diccion
ario orientado hacia lo sexual, pero déjeme 
decirle que no encontré ni una ni otra. Si 
encontré por supuesto el sádico y el viola
dor, peto el maniático sexual no parece ser 
un per~naje a encontrarse cuando se h..'lbla 
desde lo conocido después de haberse estu
diado algo o mucho sobre la• sexualidad 
humana. Obviamente si nos vamos a lo 
popular \r.tmos a encontrar muchos maniáti
cos sexuales en la calle, la oficina, la escuela. 

Y si nos dejamos llevar por el segundo 
diccionario que le anoté en esta columna, 
podríamos decir que en Querétaro existen 
lxl:>tantes maniática; sexuales que siempre 
están obsesivamente pensando en el sexo 

gracias qui~ a que confundin1os términos 
muy a menudo y eA lugar de hablarles de 
sexualidad a los adolescentes y a los niüos 
les hablamos de ~xo. Curicmmente cuando 
les queremos ocultar -situaciones donde la 
cama esté présente (relaciones sexuales 
genitales y/o coitales), les ponemos al al
cance de la mano sus pr:opios genitales, pues 
esos son "el sexo'' que tanto ocultamos. Es; 
un trabalenguas, no le parece? 

Pero en fin, si usted sigue creyenoo que el 
maniático sexual es un .. pobrecito" loco y no 
un hombre normal que a diario está com
etiendo violaciones con las mujeres que ~ 
cruzan a su alrededor, puede usted lanz.arse 
a defenderlo a capa y espada porque los 
pobreeitos locos deberían estar en un mani
comio y no en la cárcel (donde por cierto, 
nadie los "readapta socialmente" y cuando 
salen vuelven a h..1eer lo mismo en la mayoría 
de las veces), pero del maniconú::> mdie sale, 
verdad? y ahí hasta pueden seguir violando 
a las "kx:¡uitns" sin que nadie cliga nada, al fin, 
todos están .. locos". ().¡é cómoda situaCión o 
postlU'a, no cree? Y srfuera su hija. su her
mana, su madre, su esfX)Sl? ... 

Para la próxima entrega a este ~manario, 
le voy a tener a la vista algunos datos es
tadísticos sobre violaciones en el país; en 
Querétaro. Y edades de las víctimas. 
Bueno, si los puedo conseguir de 1$ fuentes 
oficiales enteradas del problema . .sé de una 
investigación por ahí de 1976 que consig
naba 80,000 mujeres violadas al aílo en 
México (más o menos de 4 a 50 aílos fde 
edad). Cuántas serán ahora, en tiempos de 
crisis? 

Como un servicio para nuestros lectores, anota
mos aqui una Bibliografla mlnima sobre vi
olación sexual y sexualidad humana en ge-neral: 
l. Cómo hablar a su¡¡ hijos sobre el amor y el 

sexo, de Leon Somera y Bárbara Somera, ed. 
paidós. 

2. ¡No me toque! de Maria Nosty Herrero, 
Fernández editories, 1989 (para niñ..os). 

3. AbWIO sexual al menor. CaUBaa, consecuen
cias y tratamiento psicosexual, de David 
Finkelhor, ed. Pax-México. 

4. Carpeta de información básica para la aten
ción solidaria y feminista a mujeres violadas, 
del Oentro de Apoyo a Mujeres violadas, 
A.C. 

5: Colección vida y salud, para niños que 
quieren crecer, (12 tomos para niños), de 

. María Inés Bogomolny, ed. Tuki, S.A. 
6. Apuntes varios sobre violación, COV~C. 
7. Cómo educar hijos sexualmente sanos, de J. 

Flowers (varios autores), ed. Roca. 
8. Los niños Olvidados, de Linda A . Polloclt, 

F.C.E. (revisión de relaciones entre padrea e 
hijos de 1500 a 1900). 

9. Dic.cionario de Psicología sexual, de G. 
Bastin, ed. Herder. 

IMPORTACIONES S 1 X 
Extenso surtido en televisiones. Modulares, 

Rad/ograbadora s , AutoPslereos. 

Videocassetera s. Bocinas 

para autos . 

EN DICIEMBRE TODOS NUESTROS 
ARTICULOS EN OFERTA 

TENEMOS LOS MEJORES PRECIOS DE OUERETARO 
Venga a vernos: 

Ezequiel Montes Nte. 41-A 
Tel. 14-14-63 Querétaro,Qro. 

En la Caja Florencia Rosas 

sentaron el libro "Las Cajas Populares y 
la utopía del padre Pedro': de M. Velázquez 
En el marco de la Reunión de Trabajo 
Cooperativo, h Caja Popular Rorencio. 
Rosas S. de S. E. el pasado 2 de di., 
ciembre ~ presentó el libro de el sacer
dote ManueJ Velázquez Hernández, 
titulado "Las Cajas Populares y la 
utopía del padre Pedro". 

En h rewlión, el autor del libi'O habló 
sobre el cont~nido de la obra y men
cionó ia actualidad tle b utopía; exhor
tando a la espemnza )llra ei cambio. 

Sobre el tema dijo que el cooperativ
ismo es un nuevo -sistema económico 
social distinto al capitalismo y al oocial
ismo que pretende mediante la ayuda 
mutua y la solid1ricbd buscar soluciones 
a los problem .. '\S económicos de la gente, 
no ~lo en el al10t1'0, sino en cooperati
\'35 de ronsumo, vivienda, salud y pro
ducción. 

Expuso también la visión gloOO! de las 
cajas populares y el futuro que les 
espera, ya que el sistema coopet:ativo 
aún no ba sido ensayado, y es necesario 
hablar y actuar en las obras sociales 
como lo hizo el padre Pedro 
Velázque~. 

En el acto estuvieron presentes re
presentantes de diferentes cajñs popu
lares del estado, entre ellas la Caja 

· Popular Inmaculada, Gonzalo Vega y 
Unión, quienes también escucharon al 
Pbro. Kevin.Donatus Lee Morvan, 
delegado para Latinoamérica del Insti
tuto Internacional Coady de Antog
onish N .S. Canadá, quien ofreció la 
ronferencia titulada .. Promover un pro
~ama de formación cooperativa con
JUntamente con el Instituto Coady". 

ESCUELA DE DISENO 
Y CREACION DE MODA 

Marceii-Juan María-Aiby 

Te jnvita a iniciarte en la ALTA COSTURA . 

o en el diseño y creación de tu PROPIA ROPA 

- _con profesores latam@n!e capacitados. 

CLASES 'PARA DAMAS, CABALLEROS 
Y NIÑOS 

Informe:; e inscripciones en: 
A v. tecnológico No. 1 Despa,:l/0 3 

Casi e squina con Madero Tel. 15- 20-7! 

OUERETARO, ORO 

. 
\ 

---
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Cumplió 26 años el 
Club Alameda 

Ajédrez pedagógrco 
Por Rogelio García Guzmán 

El viernes 13 de diciembre celebró pomposamente 
su 26 aniversario el Oub de Ajedrez Alameda, que 
dirige don Javier ViUanueva en las calles de B::Uvan
ern. La presencia de fw1Cbdores del club como don 
Carlos Gutiérrez y Jesús Cisneros, al igual que 
destacados ajedrecistas de S.1n Luis Potosí; Hidalgo, 
Puebla, Jalis:o y m ciudad de r41éxico, di) realce a la 
celebraci)n, que culminó con una misa en b c:JPilb 
del Divino Verbo -anexa al Club- presidida por el 
padre Jorge López. 

De la localidad acudieron Jesús Rores S:lucedo, 
ex campeón estatll y nacional y campeón de njoorez 
a la ciega, así con'Xl Luis Ran1os, del Oub Ensueño y 
Eduardo Sánchez del Hércules. Estuvo presente 
tambuén el dirigente estatal priísta Héctor Guillén. 
.. Tuvimo~ ocasión de record1r a los ajedrecistas 
difuntos -comentó don Javier Yillanueva-, pero 
como las gentes mueren cuando 'se qlviclan de ellas, 
nosotros los sentimos aún entre nosotros, pues 
viven en nuestro recuerdo. Nos satisface llegar a 
este aniversario porque estamos dejando algo para 
las nuevas generaciones. 

DEPORTES 
"Chivas" del Guadalajara 

¡¡ Los Campeoníslmós !! 
~~----~~--------~----------------~ 

D:!l 6 al 9 de diciembre se realizó en el D.F. una reunión 
promovida por el CONADE y la Dirección General de 
Educación Física con la intención de unificar el criterio en 
cuanto a jueces y arbitraje en ajedrez se refiere, sobre 
todo cuando se trata de torneos infantiles. 

Con la asistencia de 20 participantes representantes de 
· varios estados del país (Tabasco, Tamaulipas, Oaxaca, 

Coohuila, Querétnro, entre otros) se llegó a varios acuer
dos en los tres días de reooión. 

El primero y el más relevante fue el adecuar el actual 
reglamento de ajedrez a las necesidades del niiio y no a 
las del deporte, convirtiéndose así no en un torneo com
petitivo, sino en un evento pedagógico que busca desar
roll;lr una más de l3s múltiples habilidades del infante. Esto 
implica 1a partcipaci)n de jueces y árbitros que entiendan 
y comprendan las necesidooes del nioo como ser que está 
en proceso de desarrollo y aprendizaje, y que toma el 
ajtrlrez como un elemento más para su óptima formxm y 
no como algo detenninante de la misma. 

AW'IQ.ue esto inconcientemente robe el nü.lü, el ooulto (o 
nosotroo los ... ) pa~os por .alto este desarrollo y sus ne
cesidades, propias del infante, y presionamos de manera 
en ocasiones brutal al niño, no sólo en ajedrez, sino en 
cualquier evento deportivo, artístico, cultutal o intelectual. 

DEPORTES 
•• Del P.ato •• 

• .,. 

~ DONDE SE VIS"TEN LOS CAMPEONES 

~ 
Distribuidores 
de las Marcas 

de Mayor 
~ Prestigio en el País 

!Al Av. del 57 No. 9·A 
~ Tel. 12·33·90 

Precios Especiáles 
Empresas 
Escuelas 

y ·Sindicatos 

Madero 191 
Tel. 16·84-05 

~~ .. e • RU 
LaJ a%os ~ARCIS Tel. 14-17-77 f'l!;;p;n¡ lB:.l 

~ ~~ ~ ~ ~ [la~~[R:]~ 

Consideramos que entre m:is presión más aprovecham
iento y mejores resultados, y es un error. D:!sde esta 
óptica más acorde con la infancia, el juez y el arbitro en 
cualquier deporte donde pa¡ticpen nu"los, optirn.izar:ín sus 
decisiones para convertirse de cierta manera en peda
gogos ocasionales, que utilizan los eventos y reglamenta> 
en aros de un aprendizaje y desarrollo normal y efectivo 
de los niilos deportistas. 

Otro de los acuerdos de esta reunión es el desarrollar 
programas en conjunro que permit.'l la implantación del 
Ajedrez Pedagógico o escolar, en cada una de las escue
bs del ¡::nís, así como el ~uet, fut o voli y forme pru1e de 
las alternativas que se le brinden al educando; que por 
cierto, en el D.F., el ajedrez ha tomado visos de epidemia 
pues ya muchas escuelas y profesores han tomado las 
indicacion~ de abstenerse del ejercitamiento físico en la 
clase de Educación Física, y .han optado por promover el 
ajedrez. Lo que jamás se previó fue la respuesta tan 
favomble que los educandos dieron a la propuesta: e5tu
d41ntes de ambos sexos se han volcado a los tableros en 
busca de nuevas aventuras mentales y deportivas. ¿Ne
cesitaremos altos índices IMECA para iniciar en 
Querétaro algo semejante? 

Se acordó también el enseilar la not.1ción algebraica de 
manera oficial a los nóveles ajedrecistas pues en los tor
.neos no se aceptará otra, pues el reglamento así lo es~i
fica, y lo que es mejor simplifica la anotación y hace más 
dinámica b pru·tida. 

Otros acuerdos fueron s:rua eventos de ma}Qr dificultad 
Uuveniles y abiertos) como el no aceptar reclamaciones 
por ¡:nrte del jugador, cuando éstas veng.1n del ño saber la 
hqja de paseos, rondas o de información general, y le 
cause equivocaciones de lugar, color de piezas, etc. Se 
informaron Jos cambios en el reglamento en sus artículos 
10.(1) y el 19. 

Otro de los puntos fue el preparar a los ajedrecistas no 
sólo tácticamente, sino en cuanto al conocimiento del re
glamento y del llenado y lectura de las diferenteS hojas del 
torneo, esto para jugadores juveniles y de categoría abi
erta. 

Sólo resta esperar que las autoridades tanto deportivas 
como educativas se sensibilicen ante este movimiento 
nacional del Ajedrez Pedagógico y nos permitan es
pacios, material y tiempo para desarrollar en nuestro es
tado ese gusto ya aiiejo por el ajedrez en los queretnnos 
pero al10m desde las escuel'ls y con metodología propia 
para infantes. 

1\~.1ANECER 
DE Qtlt:RETARO 

Sti'IA~Uio l>t IXFORiofACIOX. A)CALISIS r AtTEitxmvAS 

r.-----------------------
Le invita a _practicar el sistema 

más antiguo de la defensa personal 
con el manejo de armas orientales 

como son: 
SABLE, ESPADA, LANZ\ BASTON, 

f:TC., Y COMBATE SANt 
INSCRIPCIONES: 

GOZA P'fE. N2 54 
12 - 43 - 06 

QUEKBTAKO, QRO. 

BICI TODO 
la existencia más grande en BICICLETAS, TRICICLOS Y COCHECITOS. 

Apátelos 
con el 1. o 0/0~~:1DA 

/( Y REYES 

Surtido en refacciones y accesorios a los 

precios más bajos en mayoreo y menudeo 

VISITENOS EN INVIERNO 17 SUR 
(Frente al jardín de los Platitos) 

Teléfono 12-78-93 
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'E'I4.'ARIO r•E l<fOR>IAt'IO,. A~ALISIS Y AI,TER<An\"AS eJil:lll:l e U e lCieiJl re e 1 . 

APARTE CON SOLO EL 

Bicicletas de Todas las 
Marcas y Medidas. 
EXTENS6 SURTIDO 

·------.-----------------:'-----, 
1 Visítenos en Horario Corrido 1 
1 1 

¡ Estamos en: ! 
: PASTE lJR S u R 14 5 (FRENTE A LA SAUDA DE LOS AtiT08USES 11 

1 . DE LA CENTRAL CAMIONERA) 
1 

: ·ATENDIDA POR LOS FELIX ZAVALA. i 
1 . 1 

: No se Confunda No se Confunda No se Cunfunda No se Confunda. ¡ 
L ··- • •-··-•---------•----•-- • • 
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Mil 417 votos obtuvo en agosto 

El triunfo panista en· San Juan 
repercutirá favorablemente en 

Amealco: Chávez Esquivel 
En las pasadas elecciones, el PAN sumó 1",417 votos, por más de 
nueve mil del PRI y un poco más de mil del PFCRN. El médico 
José Guadalupe Chávez Esql,ivel, que atiende personalmente su 
farmacia a un costado de la Presidencia Mw1icipal de Amealco, 
comenta que "éramos un grupo muy pequeüo, entre seis y ocho 
personas en la camp:u1a, y vimos que sí hny presencia de la oposi
ción aquí, es la primera vez que se presentaron candidntos de 
oposición. Fue difbl conseguir algunas per~nas para que fueran 
representantes de casillas, principalmente porque temían ser ob
jeto posteriormente de alguna represalia al representar a uri par
tido diferente al tradicional. Pero con esos elementos valientes, el 
resultado fue que la gente se percató de que no suceden tales 
temores", coment.'l. 
~ la obtención por prute de un panista ele la presidencia munici

JXll del v~ino S.'ln Juan del Río, dice tocbvía con gran satisfacción: 
"nos causó júbilo, entusiasmo y también esperanzas, sobre todo 
por la cercanía de Amealco con S.'ln 
Juan. Este hecho va a repercutir a favor del PAN, dado que mucha 
gente de las comunidades de Ame_alco trabnj::m o mdican entre se
mana en S.'ln Juan. Por lo tanto, estns personas serán portadoras de 
las noticias del buen o mal gobierno 
de Salvador Olvera Pérez. Y nosotros los panistas de Amealco 
creemos que más bien serán buenns noticias". 

Esa presencia ¡xtnista "la vemos como un oo.lsarno, o más bien un 
p:úi,.¡tivo, en .la mis bien democmcia pisoteada que hemc:s vivido. Y 
da esperanzas de que el gobierno acceda ya a la aspiración de 
verdadera democracia que aspiramos nosotros los mexicanos", 
profllhdiza en su pens:uniento el excandidato de Acción Nacional. 

De las espectativas ~bre el gobierno estatal de Enrique Burga; 
Gn.n;ía, considera que es priorit:u·io cun1plir con~ rubro (de de
moo.racia plena en su sentir), "porque dentro de sus planes y 

Pasa a la Pág. 14 

La boda tradicional otomí, de Tolimán. (Foto de Rogelio García Guzmán) 

"La boda tradicional otomí" 
Por Rogelio García Guzmán 

Es el resultado de una ardua investigación de ap
roximadamente aüo y medio; como siempre, ba
~da en la enjundia y recursos propios de la inves
tigadora Aurora Zúüiga Sánchez maestra de 
danza regional en la UAQ. Esta obra fue lograda 
gracias a la colaboración "ad honorem" de mucha 
gente, desde actores, informantes y guionistas así 
como directores. Es un real intento de preservar 
nuestras tradicionaes queretanas que día con día 
se pierden no por falta de voluntad nuestra, sino 
por falta de toda clase de apoyos tanto oficiales 
como particulares. Y se constat.'l así que la preser
vación de nuestra mexicana queretanidad seguirá 
siendo asunto oolo del pueplo y no de sus dirigen
tes, pero en fin. 

"Doda otomr' fue tomada de su lugar auténtico: er 
S.'ln Miguel Tolimán, así como la vestimenta de les 
actores fue proporcionada por bs habitnntes de esa 
comunidad y r:cra darle mayor renlismo y ~oor a la 
obra asistió un trío de música autóctona integrada 
por los seiiores Erasmo Sánchez primera voz e 
informante de costumbres y vestuario, el señor 
Armando Jiménez, violín, y el señor Francisco 
Guerrero, segundero de las mañ:u1itas, los tres son 
fieles guardi:u1es tanto de sus tradiciones como de 
su idioma: otomí que por cierto, aprovechan este ~
manaría JXlrn denunciar la agresión que está sufri
endo su comunidad al ser prohibido en las escuelas 
de la- región que el idioma otomí sea hablado por los 

Pasa a la Pág. 14 

Caja Popular LIBERTAD 

' -

S. de S. E. de C. V. de R. L. 
INSTITUCION DE AHORRO Y CREDITO CON 15 OFICINAS 

No malgaste su aguinaldo y ~----v-{'v~-.\ 
ahorros de fin de año, .~ · 

Le ·ofrecemos seguridad 
y liquidez de inmediato en 
sus inversiones a plazo fijo 

A 30 Días el 
A 60 días 2 3 Q/_ 
A_ 90 días . /0 
A 180 días Anual Neto 

11 

.. 
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Remembranzas de Refugio Arvizu Díaz, 
primer · espada de San José Iturbide 

Por Laura Saldaüa Banda 

José Refugio Arvizu Díaz, primer espada de 
San José lturbide, hoy pwminente ganadero, 
propietario de un rancho en Ojo de Agua de 
El Refugio, habla de su pasión por la fiesta 
brava. Sus anécdotas, sus corridas como afi
cionado, la construcción de un ruedo, los 
amigos David Silvetti, Miguel y Nimeüo 
Segundo recientemente fallecido. 

Hombre aficionado al toreo desde hace 
más de cuarenta aüos, conserva en su casa 
de la avenida Hidalgo _ 
sus cuadros y cartel.es alusivos a la fiesta 
brava de antaílo, que tapizan las paredes de 
su sala y entre ellos figura la imagen de un 
joven que fue llamado en otros tiempos "el 
torero de la tierra": Ciro Verduzco. 

A sus 60 aiios aún conserva 1::! frecura de 
aquel joven ·que desde 1948 se inició como 
aficionado en las corridas de los festivales de 
toreo, organizados en su pueblo. Atento, 

Entre tus calles .. : 

San Luis de la Paz 

gentil, abre las páginas de su larga trayec
toria eil este antiguo arte. 

"En esto de la fiesta brava comencé en 
1948 como aficionado, pero fue hasta tres 
ailos después cuando inició mi participación 
como novillero en los diferentes festivales de 
toreo que había aquí en San Jvsé. Me 
acuerdo que siempre vestí traje corto, nunca 
de torero porque realmente no lo era. Fue 
desde entonces que me volví un apasionado 
por la fiesta brava, junto después con Ciro 
Verduzco, quien también figuró cbmo un 
buen prospecto para este arte". 

Cuenta don Refugio que desde más chico 
ya asistía a las corridas de tows en la ciudad 
de Querétaro. "Sí, desde muy chiquito ya 
era aficionado y aüo con ailo asistía a las 
corridas de navidad y me acuerdo que ya 
desde 1908 me contaban mis padres, ya 

Pasa a la Pág. 3 

Tercer informe de Ramón Cárdenas B. 
Voces en Papel 

~El ag_uinaldo? 
Es poco, pero 
algo es algo. 
José Lui·s 1\'ladrigal. 
doctor, calle Al
dama. El aguinaldo 
de alguna manera es 
una pequeña dosis de 
justic-ia que se le 
hace al trabajador, 
es poco pero algo es 
algo. · 

San Luis de la Paz, Gto.- En su tercer y 
último informe al frente de la 
administración municipal de este !l)U
nicipio, Ramón Cárdenas Baltazar resaltó 
la decidida participación ciudadana, a la 
que nombró como. la piedra angular q·ue 
logró el avance de San Luis de la Paz, 
donde se alcanzaron las metas en 
múltiples rubros y en otros se dejaron 
bases sólidad para que ·las siguientes 
administraciones culminen los trabajos. 

Reconoció las limit{lciones materiales 
para realizar un mayor número de obras 
en beneficio de la comunidad, pero re
calcó' que siempre se buscó atender las 
principales demandas para beneficio de la 

Pasa a la Pág. 4 

Ambiente de fiesta y actitud de oración el 12 de diciembre en el templo 
parroquial de San José lturbide. (I<'otos de Omar Ontiveros) 

Pobreza y analfabetismo, serios problemas 
Cat~quesis y predicación a los 

lugare-s más apartados: P. Angel 
Con el fin de llev::;u- la predicación y la catequesis, así como 1 
ejecutar obras de beneficencia en las comunidades más 
alejadas de San José iturbide, el vicario parroquial de esta 
Giudad, Angel Oh:era Barrón, informó que se concluyó ya · 
la encuesta a fondo que la Iglesia Católica llevó a cabo en 
todo la parroquia con miras a la pr-eparo.ciói~ düprimer plan 
diocesano ele Pastoral. 

Indicó el-clérigo que aún cuando a la fecha no se tienen 
los resultados e~:tctos sobre la encuesta, ésta arrojará datos 

Pasa a la Pág. 2 

/ 
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· _ Voces en papel 
¿El aguinaldo? ¡Ah!. .. sólo u~a pequeña 

dosis de justicia para el trabajador 

José Luis Madrigal, médico, de la calle Aldama 2. Bueno, 
el aguinaldo de alguna manera es una pequei1a dosis de 
justicia que se te hace al trabajador. En realidad es muy 
poco, pero algo_ es· algo. 

Gabriel Ramtrez, electricista, de 
Santa Anita: Es una uülidad ·que 
se le da al trabajador para gastos 
de fin de afio y para sostenerse en 
fiestas navideñas, para )"O me 
sirve mi aguinaldo. U .• o esta 
esperanzado a que le llegue el 
aguinaldo para gastarlo en lo que 
uno tiene pensado y sí, creo que 
el agt:linaldo es muy util porque 
el trabajador lo tiene ganado, 
supuestamente todos los patro
nes deben darle aguinaldo a sus 
trabajadores. 

Lorena l\1artínez, ama de casa, 
de la calle Aldama uno: El 
aguinaldo es muy bueno porque 
es benefico para los trabajado
res, es una forma de reforzar su 
economía en estos tiempos, en 
estas fechas cuando se necesita 
tener · un diqero extr.a. Sin 
embargo hay que saberlo admin
istrar, porque- hay unos tra
bajadores que no administran su 
dinero. Por otra parte creo que 
el aguinaldo es una motivación 
hacia el salario, es justo en 
cuanto al trabajo de cada qui_en. 

Raúl Noriega Tenería,_ trabaja
dor del municipio: El aguinaldo 
que...nos dan es muy bajo. No lo
dan·en dos partes, en diciembre 
y en enero y logicamente no nos 
rinde para nada, de por si es 
poquito y en dos partes, pues se 
nos hace menos. Yo gasto mi 
aguinaldo en los hijos, en 
comprarles ropa y unos zapatos 
porque no me alcanza para mas . 

José Reyes Villanueva, trabaja
dor del gobierüo del estado, 
Plaza principal: Para nosotros 
viene siendo como un reparto de 
utilidades del afio que trabaja
mos, no podemos decir si es justo 
o injusto, lo unico que le digo es 
que quisieramos un poco más, 
pero en fin ... yo gasto mi dinero 
en artículos de primera necesi
dad, ga~os primordiales dentro 
de la familia. 

Angeles Becerra, trabajadora de 
un taller industrial, de El Te- . 
colote: Para mi es un ahorro que 
nos dan para comprar lo que 
necesitamos, es como una ayuda 
para nosotros o la familia, por si 
nos llega a suceder algo. I;::s muy 
poco lo que nos dan a nosotros en 
los talleres, el año pasado me 
dieron 300 mil pesos y este 
espero un poco más. Mi dinero 
lo invierto en algo que me bene
ficie o en regalos para navidad. 

Maria Torres, empleada del muniCIPIO desde hace do~ 
años de la calle Gómez Farias: El afio pasado gaste mt 
agui~aldo en algo que necesitaba, apenas me dieron 73, 
500. Creo que es como una ayudita que nos dan, awnque 
-se me hace muy poquito, pero este ai'io haber si nos dan 
mas. 

'EDITORIAL 
Tradiciones· y festejos 
La calma, después de la ef
ervescencia electoral re
cien te, ha retornado su 

. -, 

cauce. 
Después de varios meses 

de proselitismo político y 

lucha social por el cambio, 
de nuevo el pueblo de San 
José Iturbide ha contin'uado 
su camino en estos fríos de 
-invierno que abren paso 
hacia la tranquilidg¡d , para 
acoger con regocijo las fies
tas y tradiciones religiosas 
que ha conservado desde 
antaílo: el festejo del 12 de 
diciembre. 

La majestuosa iglesia ha 
recibido_ cada no·che, desde 
el primero de diciembre, a 
los cientos de creyentes qu~ 
se postran con inqueb
rantable fé en el altar. Ca
tolicos que se han congre
gado en la termi!Jal de au
tobuses para caminar por las 
calles principales y-concluir 
su marcha frente a la imagen 
:venerada dl .. la virgen ·de 
Guadal u pe. 

Taxistas, trabajadores, 
obreros , estudiantes, asocia
ciones, ,choferes y comer
ciantes veneraron a su pa
trona este doce de dic iembre 
pasado con los festejos re 
ligiosos que ai'io con ai'io 
realizan. Esos festejos tradi 
ciónales que han hecho de 
ellos, hombres de creencias 
arraigada~ . . Fiestas que se 
remotan a varios siglos y que 
son hoy tradición del mexi
cano. 

-Catequesis y predicación 
Viene de la la. Pág. 
precisos sobre la realidad de 
esta parroquia perteneciente 
a la di-ócesis de Querétaro: la 
pobreza y el analfabetismo. 

"Es sólo una encuesta de 
carácter religioso y de acu
erdo a los datos de la misma, 
se va a poder apreciar cuáles 
son las necesidades más 
·urgentes que atender porque 
aunque estamos concientes 
de que hay muchas necesi
dades entre la población, 
éstas tienen que jerarquiz
arse por su importancia.,. 

Por otra parte al referirse 
a los festejos del 12 de di
ciembre, día que los creyen
tes católicos veneran á la 
Virgen de Guadalupe, 
asegwró que la gente de San 
José- Iturbide es tradicion
almente religiosa, y añadió 
que "la gente de aquí se 
distingue por su reljgiosidad 
entre ótras muchas parro
quias. Como una prue_ba de 

esto, podemos ver el número 
de sus agrupaciones religio
sas y asociaciones piadosas 
dentro de la Iglesia Católica. 

Además tenemos la re
spuesta pronta de los fieles 
ante cualquier llamado que 
les hace la iglesia". 

Así lució el 12 de diciembre el altar mayor de la parroquia de San José 
Iturbide, con motivo de las fiestas guadalupanas. (Fotos de Omar .Onti
veros). 
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Buenos re-cuerdos para Juah José Torres landa 

En la callé de Abasolo: leyendas y vida apasible 
"Mi abuela Montes que en paz descanse, nos contaba que carros. 
por aquí todas las noches ya tarde sucedía algo extraño: Aunque los em
se escu'c11aba el trote de un caballo. Como ella .era muy pleados de limpia del 
valiente una de esas noches decidió asomarse. Vió un municipio se encargan 
caballo negro grande ·sin jinete y estremeciéndose de de conservar aseadas las 
miedo cerró la ventana. Al tiempo de cerrarla se oyó que principales calles de la 
venía de nuevo ... " _ ciudad, "aquí nos gusta 

Es la voz de la seílor;¡ Isabel Mui'ioz quien ha vivido de todas maneras barrer 
toda su vida en e.f número 10 de la calle Abasolo, una de los frentes de nuestrás 
las más antiguas de la ciudad. casas", concluye. 

Ubicada a un costado de la igle-sia principal, desde la · En el número 5 de la 
esquina con Hidalgo se pueden apreciar los pequeños misma calle, frente al 
cerros que dan una panorámica que bien parece un atrio de la iglesia vive el 
pintoresco cuadro. La ancha calle totalmente pavimen- señor Rafa~! Muüoz y 
tada integra alrededor de 30 viviendas de todo tipo. Aquí su familia. Cataloga a 
hay desde una amplia residencin de reja blanca y algunos sus vecinos como "bue
comercios, hasta la vivienda mjs modesta . nos, pues nunca hemos 

Las fachadas que parecen haber sido pintadas recien - tenido ningún tipo de 
temente, lucen conservadas a pesar del paso del tiempo. problemas". Hace poco 

Ahí, desde el interior de ellas hablan los vecinos sobre más de 30 mios sus sue-
su vida cotidiana. gros compraron la 

Como la mayoría de las casas de-provincia de portalito propiedad. "Es bonito 
y amplio patio es la casa de esta familia. La seflora Mufloz vivir junto a la iglesia 
con voz pausada relata: "mis abuelos compraron el porque el ambiente es 
terreno hace muchísimo tiempo. Aquí nacieron n1i bulliéioso sobre todo los 
madre y mis tíos . Aquí nací yo también" domingos y en las fíes-

De su época infantil recuerda: "todos los días por las tas religiosas como en 
tardes jugábamos en la calle con todos los amiguitos, a · Semana Santa, el 12 de 
esos juegos que ahora ya se han olvidado, a las rondas diciembre y el 19 de 
infantiles". marzo, cuando es la 

- Vivimos bien en todos los aspectos, podemos decir fiesta del santo patrono, 
que es una calle tranquila , tenemos todos los servicios. San José. María Dolores-salinas . Arreglos 

Todos nos conocemos y nos llevamos bien. Nucs'tra calle "Lo que nos molesta mucho es que la gente de las 
es segura _generalmenteyorque pode.mos dejar nuestros ranche'l'ías utilice la calle y el costado de la iglesia como 
carros ab1~rtos todo el d1a y no ~es pasa nada. Bu~no, mingitorio. Sale uno y los ve, naqa más vemos cómo bs 
como aqu1 tenemos cerca tina discoteca y c.omo vien~_ ..... ..s-éfloras se sientan ... .o los seüores contra la pared o contra 
gente de fuera a veces rompen los parabnsas de los· los carros ... eso está muy mal". 

La se11ora María Dolores Salinas nació en "La Loma"
pero desde hace 60 ailos se vino con sus padres a San José 
al terreno de 4 x lO metros que en aquellos tiempos costó 
18 mil pesos. 

Isabel Muñoz. Leyendas 

Remembranzas de Refugio . 

"Ahora todo está diferente, ha cambiado muchísimo 
todo el pueblo, esta calle por ejemplo es raba horrible, 
eran puros barrancos y piedras; pero el sei'tor Juan José 
Torres Landa que en paz descanse rws arregló toda la 
calle, puso luz mercurial y a.he>ra tenemos otra vida , 
también nos puso el agua y no nos col?ró nada", enfotiza. 

La sei'iora Lolita tiene desde hace vari-os aí'ios un 
negocio de paleteria y considera que con la prosperid::td 
y desarrollo urbano han venido también tiempos difíciles 
para el comercio: "las ventas están cada día peores. Yo 
IW trabajo con químicas, trabajo con pura fruta Iiatu
raL.." 

"Con la mayoría de los vecinos nos llevamos bien, 
nadamás con una vecina que es de fuera no muy bien que 
digamos. o saludo aunque a veces no me conteste, pe1·o · 
ni modo ... ¡yo cumplo con saludar!" (Julieta González 

· Hern:índez) . 

¡Mi llanto, 
. . d ' por mi ma re .... 
J\lary González H. 

Desde que entre al viejo cuarto 
de huéspedes de esta qs~. sentí 
algo muy extrallo. Luego de que 
abrí la puerta de madera, sentí 
como que un halo de tristeza me 
envolvía por completo. 

Recorrí con la mirada, el 
lugar, impregnado de dolor. 

Sobre el buró de la rec~üpara, 
descansal;la la antigua foto t,e ios 
recién casados. Su madre sonri
ente y jovial en los bra.¡os de su 
padre. Ahí mismo a un lado, 
quedaban todavía los últimos 
pailuelos de color mamey. La 
cama desordenada se había 
mantenido quizas igual que a~ler, 
cuando Alejandro de..sesperado 
llego con su padre a darle la 
noticia d'e la gran traged~a - que lo 
mantenía sumido en ese lacer 
ante dolor nuncá antes sentido. 

Esa t:-trde anterior, llego a la 
casa y como un d iquillo lloro 
frente a él, frente a u p:-tdre que, 
desconsol::tdo, veía la tristeza en 
su semblante. En el semblante 
del hombre que esta vez, ante la 
partida eterna de su madre, se 
sentía derrota-do, solo. El llanto 
nublaba por completo sus ojos. 

- Fueron horas interminables 
las que Alejandro p·aso encer
rado en ese cuarto oscuro, mudo 
testigo de su dolor, ese dolor que 
esas cuatro p:iredes amarillas 
también habían visto en otras 
ocasiones, cuando aquella fa
milia que se vistió de dolor, dejo 
ahí entre esas cuatro paredes b 
quietud de su alma perdida entre 
el inmenso mar del sufrimiento 
que la envolvía por esa partida 
del hijo, del hermano. 

Así, en esos breves minutos 
que perman,ecí dentro del cuarto 
de huéspedes, recordé C·On amar 
ga tristez::t , el llanto incontenible 
que dejé durante aquellas horas 
de angustia hace casi un ai1o. 

Ahora le ·tocaba a Alej::tdro, 
ese joven al que poco conocí, ese 
joven que desde ahora debe 
llevar tras la espalda, la · esper
anza, la resignación que vendrá 
cuando las nubes negras desa
parezcan y_ el cielo azul y sol 
brillante, filtren la luz por las 
ventanas de su alma. 

Viene de la la. Pág. 
había corridas de tor0s en la plaza de aquí". 

-¿Cuentan con alguna _plaza aquí en San José? 
-Sí, es una plaza pequefla, bueno más bien es un 

ruedo con pequeilos corrales pero aún le faltan las 
gradas, en realidad apenas se está construyendo 
pero tengo entendido que ahora que Ciro Verduzco 
es presidente, le. dará impulso a la fiesta brava y 
se puede lograr m.ucho. 

Pastelería Angélica 
Lo mejor en pasteles 

. y repostería fina. 

Entre los amigos que ha podido hacer en esta 
vieja lid, se encuentran los conocidos toreros 
David Silveti, Miguel Armillita y el reci-entemente 
fallecido, el (rancés Nimeilo Segundo, quien se 
suicidara por la invalidez provocada por una 
terrible cornada. Con este último -recuerda don 
Refugio- mantuve una estrecha amistad. 

De los viejos recuerdos que aún mantiene vivos 
éste aficionado a la fiesta brava es aquel Gran 
Festival Taurino de Feria a la usanza portuguesa, 
en el 9ue. participó Ciro Verduzco. ¡"Ese fue un 
gran testtval, claro que sí!" 

Estamos en Ocampo No. 2 
casi esquina con Hidalgo 

RECUERDE tenemos 
pedidos a domicilio 

Atención especial de 
Alfredo Vázqez y primo. 

¡VISITENOS PRONTO! 
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De la 
a la 

integración económica 
integración polftica 

. 
Ma. Antonia Pérez Sosa 

Un tratado de -libre comercio se enmarca en el 
proceso de la integración total de las naciones y 
constituye el primer paso hacia ella; el siguiente es 
la unión aduanera; otros grados más avanzados de 
integración, son la unión económica del mercado 
común y la intég'ración total como la que se 
proponen realizar los países de la Comunidad 
Económica Europea en 1992. -

La prueba de esta afirmación es precisamente la 
de Ewropa que se inicia cc1~1 el Benelux (libre 
comercio) y culmina prácticamente con la 
integración europea de 1992. 

En cada grado el proceso de pérdida de 
autonomía económica, de identidad nacional, de 
independencia política está la razón directa del 
avance de la integración al grado que debe 
culminarse con la creación de organismos políticos 
de carácter supranacional como la creación de un 
parlamento supranacional y un organismo político 
de coordinación entre los intereses nacion:ües que 
aún prevalezcan, los cuales en hechos sustituyen a 
los gobiernos de cada país. 

Quienes afirman que un tratado de libre com
ercio con Estados Unidos no implica de ninguna 
forma la cesión de soberanía de México a ese país, 
o son ignorantes de la historia en que se ha dado 
los procesos de integración en el mundo y de los 
mecanismos propios de esos procesos, _ o son 
decididos partidiarios de la anexión de México 
hacia los Estados Unidos. 

En 1986, en el libro del mercado, Druesne y 
Deniau, estudiosos y especialistas en er tema 
escribieron: 

" ... el tratado de Romá va_ mucho más lejos, se 
trata de unión aduanera en la cual no solamente se 
tiene en cuenta las barreras . entre estados, sino 
tambié.a las futuras políti'cas de la comunidad ,que 
estos e&tados pretenden constituir; )' nada más 
falso que creer, a causa de este nombre de 
"Mercado común", que únicamente trata de un 
tratado comercial. .. " 

Todos sabemos, que la integración política de 
Europa en una sola identidad es solo cuestión de 
tiempo, ya que las condiciones para ese proceso 

Pares y Nones 

Por Mariela Sánchez Conzález 

fueron dadas por la integración comercial y 
económica que se iniciara seriamen~e con el 
Benelux. _ 

De esta conclusión la Asociación Latinoameri
cana de Libre Comercio "Aladi" constituye cier
tamente la excepción; pero se pretende utilizar 
como la regla; la verdad es que en este caso 
concreto se estableció el libre comercio entre los 
países miembros solo de manera formal; pero, 
debido a razones diversas, entre ellas la poca 
voluntad de los países miembros de abandonar la 
dependencia comercial con las naciones poderosas, 
el endeudamiento externo que los sujetó de la 
fuerza a esos mercaClos, los problemas de inesta
bilidad económica y el peso de la crisis capitalista 
que recayó sobre ellos, entre otros, impidieron que 
se pasara de la formalidad a los hechos en el libre 
comercio entre las naciones de "Aladi~'. 

La realidad nos prueba que la hipótesis sos
tenida por el gobierno de Carlos Salinas de Gortari, 
en el sentido de que el Tratado de Libre Comercio 
no lesiona la soberanía nacional es falsa, pues como 
lo hemos demostrado, constituye el primer paso de 
la _integración económica, la cual conduce a la 
integración política en una sola entidad proceso en 
el que el país más poderoso aborbe al más débil; 
en es.encia la integración económica entre México 
y Estados Unidos se traducirá en una anexión. 

Las clases de ballet, hawaiiano, espaíi.ol, regional, 
tahitiano y aerobics. 

Lo que pasa en mi casa: 
Sábados y domingos 

María Luisa se dedica a atender a sus hijos. 
Ariel se dedica a la enseíhnza. 

Mi mamá hace unas faldas y corta un vestido. 
Mi papá oye el radio. 
Las travesuras las hace mi hermanita. 
Pican los pájaros las frutas. 
Mariela lava los trastes. Mariela ba_ila muy bonito. 
El lunes regreso a la escuela. 
Marieln ya se va a baíi.ar. 
Mi mamá y mi papá rrie compraron una mochila. 
Ceci cumplió 15 aíi.os. 

Mariela tiene 8 aí'ios y va en tercero de primaria. 

Este espacio es especial para niiios y niíias. 
Te irn·ito a que escrib~s lo que tú quieras. 

San José ltuibide, Gto. 
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1 En San José lturbide 1 
: usted puede adquirir su ; 
1 P.eriódico en: 1 

l ZAPATERIA "ADA" l 
: Zaragoza No. 14-A : 

1 NEVERIA HOLANDA 1 
l Plaza Principal No. 29 1 
1 BURCER TODO 1 
1 Hidalgo No. 77 1 
1 ELECTRO INDUSTRIAL SAN JOSE 1 
1 Ocampo No. 1 1 

·············----~ 
zA-PATERIA 
ACUARIO 

Les desa 

FELIZ 
NAVIDAD 

a -sus clientes y -amigos 
Est-amos para servirle 

en Hidalgo No. 12, 
justo en el centro d~ la ciudad 

Atención especial de Dolores García 

'1 TALLER DE JOYERIA _,\' 
"ESTELA '-'~ -?~~ 
Proxímamente pone a - ~- • ~ ~ - -

sus órdenes su sístema - ~'"' E 

· d~ CERA PERDIDA 
r ' \" 

Y recuerde que sí su regalo es 
de oro o plata, trabajamos con 

la ley que usted nos Indique. 
Compramos oro, plata y chapa de oro 
' Muestro lema: cálídad, Precios 

buen servícío y honestídad sin 
More/os No. 10 Altos compefenCJ.a 

San José lturbide 

Tercer informe de Ramón Cárdenas 

Viene de la la. Pág. 
mayor población posible. 

En el documento leído ante los miembros del 
Ayuntamiento local y contando con la presencia 
del gobernador Carlos Medina Plascencia, 
Cárdenas Baltazar destacó las obras realizadas en 
los aspectos de seguridad pública, alumbrado, 
urban.idad y en forma muy especial en los bene
ficios al campo como base para el desarrollo del 
municipio . 

..Al término del su 111 informe, el jefe del 
Ejecutivo Estatal · manifestó que el progreso de 
Guanajuato y su desarrollo integral depende de 
toda la socie-dad, así como del buen funcionam
iento de los diferentes niveles de gobien1o. 

Asimismo reiteró Medina Plascencia su com
promiso de que los municipios cobren su propio 
impuesto predial para que "el municipio sea 
reivindicativo y se convierta en el generador real 
de su propio progreso". 
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